
Туристы встали 
на отложенный 
путь
Спрос на Турцию и Египет 
падать не собирается

Реализация отложенного спро
са россиян на отдых в Египте, 
а также установившаяся в Москве 
аномально холодная для сентяб
ря погода позволили туропера
торам и агентам заметно нара
стить продажи организованных 
туров за рубеж. Участники рын
ка констатируют, что на даты 
предстоящих школьных каникул 
уже сложно найти доступные ме
ста в популярных средствах раз
мещения. В то же время спрос 
на российские направления за
метно сократился: туристов пу
гают непогода и сохраняющиеся 
ограничения.

Спрос на туры за рубеж во второй 
половине сентября оказался на 25–
40% выше показателя за аналогич-
ный период прошлого года. Об этом 
„Ъ“ рассказал представитель Наци-
ональной сети турагентств Игорь 
Блинов, уточнив, что рост продаж 
зависит от направления. Директор 
по маркетингу Travelata.ru Олег Ко-
зырев поясняет, что традиционно 
в сентябре на рынке отмечается спад 
объемов бронирования, но в этом 
году его не произошло. Продажи 
остались на высоком уровне, превы-
сив значение показателя сентября 
двухлетней давности на 50%.

Господин Козырев связывает вы-
раженную положительную дина-
мику с реализацией накопленного 
отложенного спроса на Египет. На-
правление, по словам эксперта, сей-
час выступает вторым по популярно-
сти, формируя 17% бронирований. 
Лидером продаж по-прежнему оста-
ется Турция — 57%. Похожие цифры 
приводят аналитики Level.Travel, 
по оценкам которых на долю Египта 
проходится 10%, а средний чек при 
бронировании составляет 127,4 тыс. 
руб. Для Турции аналогичные значе-
ния оцениваются в 60% и 112,2 тыс. 
руб. соответственно.

Игорь Блинов склонен связы-
вать активную динамику брониро-
ваний с установившейся в Москве 
в сентябре холодной погодой и неу-
дачным бархатным сезоном для рос-
сийских курортов. «Из-за природ-
ных катаклизмов в Краснодарском 
крае многие собиравшиеся отдох-
нуть в сентябре в Сочи самостоятель-
ные туристы переориентировались 
на поездки за рубеж»,— говорит он. 
Господин Блинов поясняет, что сме-
нить направление таким путеше-
ственникам обычно не составляет 
труда: внутренний рынок характе-
ризуется небольшой глубиной бро-
нирования, многие туристы добира-
ются до курортов на машинах.

Об этом же говорит представи-
тель туроператора «Интурист» Да-
рья Домостроева. Она отмечает, 
что многие туристические поездки 
сейчас продиктованы стремлени-
ем «спастись от холодной погоды». 
В то же время, по словам эксперта, 
все открытые направления демон-
стрируют уверенный рост продаж.
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Едина Россия, а наступать некому
Чтоб было кому, Владимир Путин создал комиссии
27 сентября президент 
России Владимир Путин 
встретился в режиме ви
деоконференцсвязи 
с лидерами предвыборно
го списка «Единой России» 
(ЕР), а также с лидерами 
правительства России — 
ее председателем и ви
цепремьерами. Специ
альный корреспондент 
„Ъ“ Андрей  Колесников — 
о том, зачем президенту 
нужны были обе встречи 
в один день.

Из встречи с лидерами 
партийного списка сразу 
стало ясно то, что было ясно 
и так: главные фигуранты 
остаются на своих постах.

Благодарность Владими-
ра Путина Сергею Лаврову, 
Сергею Шойгу, Денису Про-
ценко, Елене Шмелевой 
и Анне Кузнецовой не зна-
ет, казалось, границ. Прав-
да, если учитывать, сколько 
теплых слов они услыша-
ли от президента за те семь 
минут, пока они были сви-
детелями его публично-
го монолога, можно было 
предположить, что они 
в долгу не останутся и отра-
ботают авансы непосредст-
венно в Госдуме.

Но все оказалось инте-
реснее.

— С учетом момента по-
нятно, когда из штабов «Еди-
ной России», я это слышал 
сам, смотрел своими глаза-
ми, раздаются радостные 
возгласы «ура!»,— констати-
ровал президент,— но что 
хотел бы здесь отметить, 
уважаемые коллеги, дру-
зья: как известно, этот по-
бедный боевой клич име-
ет разное качество. Одно 
дело, когда все уже сдела-
но, выполнено и мы стоим 
на развалинах крепости по-
бежденного врага, победа 
за нами, а другое дело, ког-
да мы идем вперед, в атаку, 
в бой, в наступление, пол-
ны решимости победить, 
но еще не все сделали для 
достижения окончательной 
победы. А сейчас именно та-
кая ситуация.

В общем, Владимир Пу-
тин придумал им дело. 
Просто никто, кроме него, 
не мог это придумать, так 
как вряд ли кому-то кроме 

него это может понравиться. 
Ибо оказалось, что мы име-
ем дело теперь с новыми 
центрами силы. Откуда, ви-
димо, и будет развиваться 
главное наступление.

— Мне кажется правиль-
ным, что вы возглавите в са-
мой «Единой России» комис-
сии, специально созданные 
партией «Единая Россия»,— 
Владимир Путин хотел лич-
но рассказать о том, как те-
перь все будет, и для этого, 
надо полагать, и выступал 
сейчас перед «пятеркой»; 
к тому же он намерен был 
придать сверхтяжелого ад-
министративного веса это-
му решению.— Сергей Ку-

жугетович Шойгу — он мне 
лично много раз уже гово-
рил об этом и публично за-
явил об этом всей стране, 
а именно о развитии Вос-
точной Сибири,— будет ру-
ководить партийной комис-
сией по развитию как раз 
Восточной Сибири. Сергей 
Викторович Лавров — ко-
миссией по международно-
му сотрудничеству и под-
держке соотечественников 
за рубежом. Елена Владими-
ровна Шмелева возглавит 
комиссию по образованию 
и науке, Денис Николае-
вич Проценко — комис-
сию по здравоохранению, 
а Анна Юрьевна Кузнецова 

возглавит комиссию по за-
щите материнства, детства 
и поддержке семьи, а так-
же будет непосредственно, 
напрямую координировать 
все это направление прямо 
в самой Государственной 
думе.

Дело было еще и в том, 
конечно, что российский 
президент хотел снять на-
лет цинизма с происхо-
дившего на выборах, когда 
«первая пятерка» ЕР показа-
ла себя — и занялась при-
вычными ей делами. Это 
было бы и в самом деле де-
монстративным пренебре-
жением к людям, перестав-
шим быть избирателями.

И вот теперь на сцену вы-
ходят партийные комиссии.

На самом деле приду-
мывать тут было особо не-
чего. В ЦК КПСС, а также 
в обкомах и райкомах пар-
тий в советское время всег-
да существовали такие ко-
миссии, конкурировавшие 
с аналогичными структура-
ми исполнительной влас-
ти и даже скорее парившие 
над ними. Владимир Пу-
тин воспользовался чужим 
и таким родным опытом, 
и теперь у Сергея Шойгу 
гораздо больше шансов ре-
ализовать, например, свою 
любимую идею — постро-
ить мост на Сахалин. Его 

придется послушать, ина-
че ведь можно будет пого-
ворить и по-другому. Пар-
тийную дисциплину никто 
не отменял.

С этой точки зрения ло-
гичной выглядит и последо-
вавшая встреча президента 
с председателем правитель-
ства и вице-премьерами. 
Ведь именно вице-премь-
еры — прямые конкурен-
ты глав новых комиссий 
(А Дмитрий Медведев как 
председатель партии «Еди-
ная Россия» теперь не чу-
жой человек для Михаила 
Мишустина).
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Золото фракции
Из подорожавшей нефти выделился 
рекордный рост цен на мазут

Стоимость мазута в России достигла 
рекордных отметок вслед за ростом 
цен на нефть, что потенциально  может 
улучшить положение компаний, вы
пускающих много мазута. По оценкам 
аналитиков, благодаря росту цен рента
бельность выпуска мазута улучшилась 
примерно на 200 руб. на тонну перера
ботанной нефти по сравнению с сен
тябрем допандемического 2019 года. 
В то же время с начала 2021 года рента
бельность производства мазута только 
упала, поскольку нефть для НПЗ доро
жала еще быстрее.

Биржевая стоимость мазута выросла 
с начала года на 42%, до исторического 
максимума 26,9 тыс. руб. за тонну, свиде-
тельствуют данные биржи СПбМТСБ. Пре-
дыдущий максимум цены — 21 тыс. руб. 
за тонну — был достигнут в 2018 году. За во-
семь месяцев выпуск мазута в РФ составил 
28,7 млн тонн при общем объеме первич-
ной переработки нефти 185,5 млн тонн. 
Крупнейшим производителем является 
«Роснефть», на которую, по данным ЦДУ 
ТЭК, пришлось около 40% общероссийско-
го выпуска мазута (11,8 млн тонн), на ЛУ-
КОЙЛ — 10%, «Сургутнефтегаз» — 15%, «Газ-
пром» и «Газпром нефть» — 11%.

Правительство вот уже много лет пытает-
ся стимулировать отрасль модернизировать 
НПЗ, чтобы те выпускали больше бензи-
на и дизтоплива. Мазут же является побоч-

ным и нежелательным продуктом в перера-
ботке, особенно после того, как в 2017 году 
власти приравняли экспортную пошлину 
на мазут к пошлине на нефть, что приве-
ло к ухудшению экономики заводов с вы-
сокой долей выхода темных нефтепродук-
тов. Кроме того, удар по стоимости мазута 
на глобальном рынке нанесли изменения 
правил MARPOL, из-за которых сернистый 
мазут (с серой более 0,5%) больше нельзя ис-
пользовать для бункеровки судов (см. „Ъ“ 
от 29 ноября 2019 года).

На внутреннем рынке цены на мазут 
формируются по экспортному паритету, 
при этом европейские котировки на мазут 
с содержанием серы 3,5% находятся на мак-
симальных с осени 2018 года уровнях, ука-
зывает Евгений Тыртов из Vygon Consulting. 
В свою очередь, рост котировок на мазут 
в Европе подстегивается высокими нефтя-
ными ценами и межтопливной конкурен-
цией с газом, который ставит исторические 
ценовые рекорды в Европе. По оценкам Ев-
гения Тыртова, текущий крэк-спред (раз-
ница между ценой нефти и соответству-
ющего нефтепродукта) для мазута выше, 
чем в сентябре 2018 и 2019 годов. В сред-
нем по отрасли дополнительный доход 
российских НПЗ от высоких крэк-спредов 
на мазут составляет 150–200 руб. за  тонну 
переработанной нефти.
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Что за шум, а штрафа нету
В Москве тестируют камеры для наказания 
владельцев шумных машин и мотоциклов

Столичный Центр организации дорожно
го движения (ЦОДД) приступил к тести
рованию новых дорожных комплексов 
с микрофонами, измеряющими шум 
проезжающего транспорта. Один из та
ких приборов, выяснил „Ъ“, установлен 
в центре Москвы в районе Чистых прудов 
в рамках предстоящей борьбы с шумны
ми автомобилями и мотоциклами, ме
шающими гражданам по ночам спать. 
Законопроект, предусматривающий 
для нарушителей штрафы от 5 тыс. руб., 
может стать первым документом, кото
рый рассмотрят депутаты Мосгордумы 
нового созыва на пленарном заседании 
уже завтра.

Комиссия Мосгордумы по законодатель-
ству вчера поддержала проект постановле-
ния о внесении поправок в КоАП России, 
КоАП Москвы и столичный закон «О соблю-
дении покоя граждан и тишины». „Ъ“ ранее 
рассказывал про эти коррективы (см. номер 
от 9 сентября). Инициативу внес мэр Мо-
сквы Сергей Собянин за неделю до выбо-
ров, предложив для борьбы с «отморожен-
ными автомобилистами, гоняющими без 
глушителей и с громкой музыкой» по но-
чам, применять базовый штраф в 5 тыс. 
руб., размер которого будет увеличиваться 
прогрессивно в зависимости от мощности 
двигателя. Постановления автовладельцам 
будет высылать Московская администра-
тивная дорожная инспекция с помощью 

камер с шумомерами. В отдельных случа-
ях мэрия предусматривает даже эвакуацию 
транспорта нарушителя. Поскольку кор-
рективы вносятся в федеральные законы, 
новыми санкциями смогут пользоваться 
и другие регионы.

Подробности борьбы с нарушителями 
тишины вчера раскрыл замглавы депар-
тамента транспорта Москвы Андрей Кор-
неев. Камера нового типа оборудована 
четырьмя направленными в сторону про-
езжей части микрофонами на Х-образном 
креплении, следует из презентации чи-
новника. Прибор будет не только фиксиро-
вать звук, но и снимать фото и видео (для 
работы ночью предусмотрен ИК-датчик). 
Штрафное постановление будет включать 
панорамную фотографию с траекторией 
проезда машины (или мотоцикла), а также 
информацию об уровне произведенного 
транспортным средством шума в пяти-се-
ми точках по ходу движения, рассказал 
начальник управления дирекции фото-
видеофиксации ЦОДД Владимир Карпов. 
К материалам приложат и видеоролик. 
В одном из тестовых постановлений, «вы-
несенных» в отношении мотоциклиста („Ъ“ 
удалось ознакомиться с ним), также приве-
дена схема звуковых колебаний, дающих 
наглядное представление о превышении 
порогового уровня.
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ЕСЛИ МЫ Е ДИНЫ, МЫ НЕЗАМЕНИМЫ
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Председатели комитетов Госдумы и Совета феде-
рации по госстроительству Павел Крашенинников 
и Андрей Клишас в понедельник внесли в Думу 
законопроект «Об общих принципах организации 
публичной власти в субъектах РФ». Документ, 
подготовленный в развитие обновленной Консти-
туции, заменит действующий закон об органах 
региональной власти. Одной из самых заметных 
новаций стала отмена ограничений на число губер-

наторских сроков, хотя господин Крашенинников 
сказал „Ъ“, что их смогут устанавливать сами 
регионы. Пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков заявил, что Кремль поддерживает сменяе-
мость власти, но «это не должно быть навязчивой 
идеей, которая мешает работе». Эксперты считают 
появление законопроекта логичным и связанным 
как с общей политикой центра, так и с судьбой 
конкретных губернаторов.

Новый законопроект разработан в развитие поправок 
к Конституции о единой системе публичной власти, одобрен-
ных в числе других на общероссийском голосовании летом 
2020 года. «Это большой законопроект, в нем 65 больших 
статей, 11 глав, он затрагивает компетенцию и парламента, 
и федерального правительства. Мы надеемся, что он станет 
хорошей основой для взаимодействия всех уровней публич-
ной власти и будет работать на людей»,— пояс-
нил „Ъ“ Павел Крашенинников. с3
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 57,9

миллиона тонн составил объем экспорта сырой нефти во втором квартале 2021 года, сообщил 
Банк России. Показатель стал максимальным со второго квартала 2020 года (после начала пандемии 
COVID‑19). Хотя объемы вывоза сырой нефти за год снизились на 8% (падение поставок в дальнее зарубе‑
жье составило 7%, а в страны СНГ — 18%), стоимость экспорта подскочила на 96% благодаря росту средней 
цены поставок в 2,1 раза. Впрочем, по сравнению с докризисным показателем второго квартала 2019 года 
объем физических поставок снизился на 6%, а их стоимость — на 11% из‑за снижения средней цены нефти 
в поставках в дальнее зарубежье на 7%, тогда как цена поставок в СНГ выросла на 6% соответственно.

ИНФРАСТРУКТУРА

В ГЧП возвращаются 
 инвестиции

Рынок государственно-частного пар-
тнерства (ГЧП) начинает восстанав-
ливаться после провала 2020 года, 
следует из аналитического обзо-
ра Национального центра ГЧП (вхо-
дит в группу ВЭБ.РФ). В начале это-
го года темпы прироста инвести-
ций (большая часть которых — част-
ные) в инфраструктурные проек-
ты еще оставались низкими. Начи-
ная же со второго квартала наблю-
дается их постепенный рост. В са-
мые провальные месяцы (март—
август 2020 года) было привлече-
но всего 107 млрд руб., в 2021 году 
за тот же период инвестиции вырос-
ли до 116 млрд руб., на 8%.

За январь—август этого года фи-
нансирование ГЧП-проектов соста-
вило 120 млрд руб. Это ниже про-
шлогодних 372 млрд руб., но из этой 
суммы основная часть — 265 млрд 
руб.— пришлась на еще «допанде-
мийные» январь и февраль. «Несмо-

тря на то что говорить о восстанов-
лении рынка ГЧП до докризисных по-
казателей рано, приток инвестиций 
во втором квартале свидетельству-
ет о возможной стабилизации рынка 
к концу 2021 года»,— полагают ана-
литики центра. Общий объем рын-
ка ГЧП оценивается в 4,7 трлн руб., 
из которых 3,4 трлн руб. приходятся 
на частные вложения.

Количество проектов, прошед-
ших коммерческое закрытие, остает-
ся примерно на уровне 2020 года — 
инвестиции растут за счет восста-
новления спроса на крупные проек-
ты. Транспортные проекты как наи-
более капиталоемкие обеспечи-
ли привлечение 47% средств — при 
этом их стоимость сократилась при-
мерно вдвое (с 17 млрд руб. в 2020 
году до 9 млрд руб. в 2021-м). От-
метим, что такая же тенденция на-
блюдается и в мире в целом — вос-
становление рынка сопровождается 
снижением среднего размера проек-
тов (с $243 млн до $183 млн), а так-
же использованием инфраструктур-
ных инвестиций для стимулирования 
роста экономики.

Одним из факторов восстанов-
ления российского рынка экспер-
ты называют господдержку: в рам-
ках «инфраструктурного меню» пла-
нируется до 2030 года выделить 
2,4 трлн руб. Так, средства бюд-
жетных кредитов и займов в рам-
ках механизма инфраструктурных 
облигаций могут тратиться, в част-
ности, на реализацию ГЧП-про-
ектов. «Ожидается, что государ-
ство продолжит поддерживать ры-
нок ГЧП-проектов и в дальней-
шем»,— сказано в обзоре. Напри-
мер, планируется ввести капиталь-
ные гранты из средств федераль-
ного бюджета или ФНБ на дорож-
ные проекты в объеме не более 
50% от их стоимости.

Евгения Крючкова

ЧАСТНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ 
В ГЧП-ПРОЕКТЫ (МЛРД РУБ.) 
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Белый дом утвердил концепцию 
развития творческих индустрий 
в РФ до 2030 года. Документ на-
правлен на создание системы 
гос поддержки креативного сек-
тора экономики. При реализации 
концепции возможны инерцион-
ный и форсированный сценарии, 
и последний выбран целевым. 
В нем доля «творческого бизне-
са» в экономике России  должна 
увеличиться к 2030 году почти 
втрое — до 6% ВВП, а количество 
занятых в креативной индустрии 
вырастет с 4,6% до 15%. Росту 
сектора способствуют форсиро-
ванная цифровизация и измене-
ние структуры занятости.

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал распоряжение 
об утверждении концепции разви-
тия творческих (креативных) ин-
дустрий до 2030 года в крупных го-
родских агломерациях. В докумен-
те, разработанном Минкультуры со-

вместно с экспертным сообществом, 
описаны цели, приоритеты, прин-
ципы и механизмы господдержки 
креативного сектора экономики — 
к творческим индустриям в понима-
нии правительства относятся в том 
числе кино, архитектура, изобрази-
тельное и театральное искусство, 
мода, дизайн и реклама.

С учетом положений «Стратегии 
пространственного развития РФ 
до 2025 года» возможны два сце-
нария развития креативных ин-
дустрий: инерционный или фор-
сированный (определен как целе-
вой). Первый предусматривает сла-
бый естественный рост сектора кре-
ативной экономики, второй — суще-
ственное увеличение вклада секто-
ра в ВВП РФ. Так, господдержка кре-
ативных индустрий должна поэтап-
но увеличить их долю в ВВП с 2,21% 
до 3% ВВП к 2024 году и до 6% — к 2030 
году. Напомним, что, по оценке ВШЭ, 
валовая добавленная стоимость сек-

тора в экономике РФ в 2019 году со-
ставила почти 2,4 трлн руб., или 2,4% 
ВВП. Показатель РФ оказался бли-
зок к среднемировому (3%), но ниже, 
чем в странах-лидерах (см. подроб-
нее „Ъ“ от 6 августа). Кроме того, це-
левой сценарий предусматривает 
рост доли занятых в творческих про-
фессиях с 4,67% до 12% к 2024 году 
и до 15% к 2030 году. В концепции от-
мечается, что форсированная циф-
ровизация и трансформация струк-
туры занятости населения в целом 
способствуют росту сектора и его 
доли в ВВП даже в кризисных усло-
виях: по прогнозам, в среднесроч-
ном периоде развитие цифровых 
технологий приведет к сокращению 
до половины существующих тради-
ционных рабочих мест.

Сценарий «расцвета культуры» 
должен вызвать и рост экспорта кре-
ативной продукции — отрицатель-
ное внешнеторговое сальдо секто-
ра должно сократиться вдвое в 2024 

году и смениться превалировани-
ем экспорта над импортом к 2030 
году. Сейчас показатель в торговле 
креативными услугами составля-
ет минус $3 млрд, товарами — ми-
нус $4 млрд. Доля творческих ин-
дустрий и предпринимательства 
в РФ в целом в структуре мирового 
экспорта должна составить согласно 
целевому сценарию в 2024 году 2,3%, 
в 2030 году — 3,5%.

Документ обещает, что реализа-
ция концепции будет способство-
вать достижению наццелей — даст 
возможности для самореализации 
и развития талантов, достойного эф-
фективного труда, успешного пред-
принимательства и цифровой транс-
формации. Однако в развитии твор-
ческих индустрий есть ряд проблем. 
Среди них — отсутствие простых, 
очевидных и сквозных для всех от-
раслей экономики критериев рас-
познавания компаний сектора и не-
равномерность включения россий-

ских регионов и городов в развитие 
«творческого бизнеса» и коммерциа-
лизацию результатов интеллектуаль-
ной деятельности. Зачастую регионы 
конкурируют между собой, а не раз-
вивают уникальную специализацию 
и кооперацию с учетом сильных сто-
рон друг друга (примером неудач по-
добных региональных проектов мо-
жет служить и недавняя попытка 
превращения Перми в «культурную 
столицу Европы»). Наибольшая часть 
результатов интеллектуальной дея-
тельности создается в Москве.

Отметим, что хотя концепция вы-
глядит как запрос на дополнитель-
ное бюджетное финансирование, 
вопрос стоимости «целевого» сцена-
рия в ней не раскрывается — веро-
ятно, цена вопроса войдет в план ме-
роприятий по ее реализации, кото-
рый Минкультуры поручено разра-
ботать и представить в правитель-
ство до 1 марта 2022 года.

Венера Петрова

Культурная резолюция
В России планируется создать систему поддержки креативного сектора экономики

Формальный подход ведомств 
к оценке регулирующего воздей-
ствия (ОРВ) нормативных актов 
ставит под сомнение успех кон-
трольно-надзорной реформы 
и работы доказательного госре-
гулирования. Из доклада Цен-
тра перспективных управлен-
ческих решений (ЦПУР) следу-
ет, что ведомства не утруждают 
себя качественной подготовкой 
отчетов об ОРВ, процедура об-
щественных обсуждений эффек-
тивна, но слабо распространена, 
а успех проектов во многом зави-
сит от административного веса 
их разработчиков.

В свежем докладе «Качество оцен-
ки регулирующего воздействия 
в России: что показывает сплошной 
анализ текстовых данных» эксперты 
ЦПУР (центр занимается исследова-
ниями по вопросам госуправления) 
констатировали неэффективность 
процедуры ОРВ в России. После при-

нятия закона об обязательных тре-
бованиях в рамках контрольно-над-
зорной реформы значение ОРВ воз-
росло — процедура стала инструмен-
том не только регуляторной, но и до-
казательной политики: ее должны 
проходить не только возможные по-
следствия регулирования, но и его 
результаты, но пока эта процедура 
выполняется формально.

Авторы доклада изучили дей-
ствие механизма ОРВ в 2015–2021 
годах, оценив качество подготовки 
сводных отчетов об ОРВ, статус за-
ключения Минэкономики и взаи-
мосвязь этих документов с судьбой 
проекта — отказом от его разработ-
ки или внесением в Госдуму. Так, 
уровень заполнения отчетов ведом-
ствами составляет около 70–90%, при 
этом он ниже у проектов с более вы-
сокой степенью регулирующего воз-
действия. Доля содержательных от-
четов гораздо ниже: 17% и 16% для 
проектов со средней и высокой сте-

пенью регулирования. Если верить 
разработчикам, то в 99% случаев но-
вое регулирование не грозит новы-
ми расходами государству и бизне-
су, хотя на деле 70% проектов исход-
но предполагают такой рост. Фор-
мальный подход к заполнению отче-
тов может быть связан с тем, что оно 
не влияет на перспективы внесе-
ния и принятия проектов Госдумой, 
предполагают эксперты.

Вторая стадия ОРВ — обществен-
ное обсуждение проекта — оказа-
лась более значимой: негативная 
реакция повышает вероятность от-
каза от его дальнейшей разработ-
ки и получения отрицательного за-
ключения Минэкономики. Одна-
ко обсуждение не может компенси-
ровать низкое качество подготовки 
сводных отчетов из-за недостаточ-
ного и неодинакового интереса об-
щества к проектам НПА. Для попа-
дания же в Госдуму, как и для полу-
чения положительного заключения 

Минэкономики, более важен адми-
нистративный вес ведомства-разра-
ботчика. Так, по первому параметру 
лидируют инициативы Минфина 
и Минюста, по второму — проекты 
самого Минэкономики, а также ФНС 
и ФСБ, отрицательные же заключе-
ния чаще получают Минтруд, Мин-
природы, Ростехнадзор. Однако ав-
торы не исключают, что на заключе-
ния Минэкономики влияет и зона 
его ответственности: вероятность 
отрицательного заключения прямо 
связана со степенью регулирующе-
го воздействия проекта.

В самом Минэкономики „Ъ“ со-
общили, что ведут работу по сти-
мулированию разработчиков к по-
вышению качества материалов для 
ОРВ — в частности, отправляя сво-
дные отчеты на доработку. В ведом-
стве отмечают и рост вовлеченно-
сти адресатов регулирования в об-
суждение проектов актов на этапе 
разработки.

В ЦПУР отмечают, что существу-
ющая практика ОРВ не сможет обе-
спечить нормальную работу систе-
мы контроля за качеством госрегу-
лирования. «Если на этапе подготов-
ки проекта НПА не было сделано ни-
каких прогнозов о доходах, расхо-
дах и не сформулированы критерии 
успешности проектируемого регу-
лирования, то оценить результатив-
ность будет невозможно»,— указы-
вают эксперты. При этом, как пояс-
нила „Ъ“ руководитель направления 
«Цифровое право» ЦПУР Ольга Ше-
пелева, количественное исследова-
ние позволяет увидеть, что пробле-
мы с ОРВ есть, но не дает ответа на во-
прос об их источниках. «Нужно до-
полнительно изучать практику под-
готовки новых НПА, чтобы понять, 
каких ресурсов не хватает, какие фак-
торы влияют на выполнение требо-
ваний об ОРВ. Без этого можно оши-
биться в решениях»,— добавляет она.

Диана Галиева

Оценка недооценки
Формальный контроль качества госрегулирования угрожает его эффективности

Минэкономики разработало 
 правила реализации климатиче-
ских проектов в России — их кри-
терии, порядок и форму отчетно-
сти. Эксперты отмечают соответ-
ствие этих документов между-
народным стандартам — указы-
вая, впрочем, на то, что результа-
ты таких добровольных проектов 
компаний нельзя будет исполь-
зовать для компенсации выбро-
сов в рамках готовящегося транс-
граничного углеродного регули-
рования Евросоюза.

Минэкономики подготовило про-
екты трех ведомственных прика-
зов, определяющих правила реали-
зации климатических проектов. На-
помним, в соответствии с законом 
«Об ограничении выбросов парни-
ковых газов» компании могут запу-
скать добровольные проекты по сни-
жению выбросов и повышению по-
глощения парниковых газов (см. „Ъ“ 
от 2 июня). Документы Минэконо-
мики проясняют критерии и поря-
док отнесения проектов к климати-
ческим, а также вводят форму отчета 
об их реализации. Указано, что кли-
матическими могут считаться проек-
ты, которые направлены в том числе 
на достижение целей Парижского со-
глашения, приводят к сокращению 
выбросов или к увеличению их по-

глощения, соответствуют принци-
пам и целям устойчивого развития 
и являются дополнительными по от-
ношению к обязательным требова-
ниям законодательства РФ. 

Относить проекты к климатиче-
ским будут аккредитованные вери-
фикаторы, которым компании бу-
дут представлять документы о пла-
нах реализации инициатив (или 
уже о ходе их исполнения). О поло-

жительном решении верификато-
ра компания сообщит оператору ре-
естра углеродных единиц. Отчеты 
о реализации климатического про-
екта (также верифицируемые) ком-
пании будут сдавать Минэкономики 
и оператору реестра.

«На сегодняшний день сформиро-
вана система стандартов, которая по-
зволит присваивать статус углерод-
ным проектам. Росстандарт до сере-

дины ноября утвердит все процес-
сы. И начиная с конца года появит-
ся возможность аккредитовать ор-
ганы по верификации и валидации 
парниковых газов,— сообщил вчера 
министр экономического развития 
Максим Решетников в ходе своего 
визита на Сахалин.— Мы уже в 2022 
году сможем начать процесс вери-
фикации климатических проектов 
по российским стандартам».

РСПП уже направил Минэконо-
мики информацию о планируемых 
бизнесом климатических проектах. 
Среди них — проект компании «Ру-
сал» по авиационной охране лесов 
от пожаров, проект группы СУЭК 
по повышению эффективности ис-
пользования ископаемого топлива 
при замещении котельных объекта-
ми когенерации и проект компании 
«ЕвроХим» по утилизации выбросов 
СО2 в производственном процес-
се и применению инновационных 
удобрений.

По словам директора отдела опе-
рационных рисков и устойчивого 
развития КПМГ в России и СНГ Вла-
димира Лукина, документы Минэ-
кономики «вполне отражают тре-
бования международных стандар-
тов и лучшую практику реализа-
ции климатических проектов». Ди-
ректор программы «Климат и энер-

гетика» WWF России Алексей Коко-
рин назвал документы «работоспо-
собными», отметив важность вклю-
чения в критерии вопросов охраны 
природы и социально-экологиче-
ских аспектов.

Хотя результаты климатических 
проектов нельзя будет зачесть для це-
лей компенсации углеродного следа 
в рамках предлагаемого ЕС механиз-
ма трансграничного углеродного ре-
гулирования, в перспективе эта ра-
бота «создаст основу для привлече-
ния инвестиций и внедрения низко-
углеродных технологий», отметил 
Владимир Лукин.

Заместитель председателя комите-
та ТПП по экологии и природопользо-
ванию Олег Плужников полагает, что 
на климатические проекты и угле-
родные единицы вряд ли появится 
серьезный внутренний спрос. «Зако-
ном об ограничении выбросов парни-
ковых газов, к сожалению, не было со-
здано стимулов для реализации про-
ектов на национальном уровне. Пра-
вовых условий для зачета результа-
тов проектов при расчете углерод-
ного следа нет ни в ЕС, ни в России, 
ни в других странах мира, а добро-
вольные углеродные рынки работа-
ют исключительно на развивающие-
ся страны»,— считает эксперт.

Ангелина Давыдова

Углерод упакуют в отчеты
Климатические проекты обретают первые очертания

Минэкономики обещает, что уже в 2022 году стартует процесс 
верификации климатических проектов  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА



Коммерсантъ   l   Вторник 28 сентября 2021 №175   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Правда, самая заметная новация 
напрямую с обновленной Конститу-
цией не связана. Согласно действу-
ющему закону «Об общих принци-
пах организации законодательных 
и исполнительных органов госвлас-
ти субъектов РФ», губернаторы изби-
раются на срок «не более пяти лет» 
и не могут замещать эту должность 
«более двух сроков подряд». В новом 
проекте установлен жесткий срок 
в пять лет, но ограничений по ко-
личеству сроков уже нет. Господин 
Крашенинников сказал „Ъ“, что этот 
вопрос остается в компетенции субъ-

ектов РФ и они могут при желании 
сохранить ограничения в своих уста-
вах и конституциях. 

Пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков, комменти-
руя журналистам это нововведе-
ние, заверил, что Владимир Путин 
«является сторонником сменяемо-
сти власти, но это не должно быть 
навязчивой идеей, которая меша-
ет работе». «Все хорошо в меру, и по 
большинству вопросов президент 
является сторонником такого сба-
лансированного подхода»,— доба-
вил он. Напомним, при реформе 
Конституции для президентских 
сроков была использована другая 

схема: ограничение полномочий 
главы государства двумя сроками 
(без слова «подряд») осталось, но для 
Владимира Путина и экс-президен-
та Дмитрия Медведева их отсчет нач-
нется только со следующих выборов, 
в которых они захотят участвовать.

Законопроект также предусма-
тривает, что руководитель региона 
может называться только «главой», 
хотя «с учетом исторических, наци-
ональных и иных традиций» допу-
скается «дополнительное наимено-
вание» (например, губернатор), но 
не «президент». На эту тему госпо-
дин Песков тоже высказался: «Су-
ществует специфика некоторых ре-
гионов. Президент с пониманием 
относится к этой специфике, но, 
с другой стороны, будущее покажет, 
насколько все-таки возможна пер-
спектива того, чтобы это все было 
приведено к единому знаменате-
лю». Пресс-секретарь пояснил, что 
речь идет, в частности, о Татарстане, 
глава которого по-прежнему назы-
вается президентом.

Несколько новаций касаются 
увольнения губернаторов. Так, срок, 
в течение которого руководитель, от-
решенный от должности президен-
том в связи с утратой доверия, не мо-
жет баллотироваться в губернаторы 
ни в одном субъекте РФ, увеличен 
с двух до пяти лет. Упрощается и сама 
процедура увольнения. Кроме того, 
если сейчас в законе приведены 
причины, по которым президент мо-
жет перестать доверять губернатору 

(коррупция, неурегулирование кон-
фликта интересов, наличие счетов 
в иностранных банках), то теперь бу-
дет достаточно «утраты доверия» без 
конкретизации. Также президент 
сможет объявить главе региона вы-
говор за «ненадлежащее исполне-
ние обязанностей» и уволить через 
месяц, если недостатки не устране-
ны. А вот норма об отзыве губернато-
ра избирателями, введенная в закон 
вскоре после возвращения в 2012 
году прямых выборов глав регио-
нов, в проекте отсутствует.

Помимо этого, документ предус-
матривает усиление вертикали ис-
полнительной власти: кандидатуры 
глав региональных минфинов, а так-
же органов здравоохранения, обра-
зования, жилищного и строитель-
ного надзора могут согласовываться 
с соответствующими федеральны-
ми органами. Сейчас такой порядок 
предусмотрен отдельными отрасле-
выми законами (например, законом 
«Об основах охраны здоровья»).

Наконец, кое-что изменится 
и в работе региональных парламен-
тов. Все депутаты — независимо от 
того, работают ли они на профес-
сиональной основе или на общест-
венных началах,— будут признаны 
лицами, замещающими госдолж-
ность субъекта РФ, и должны будут 
соблюдать определенные ограниче-
ния. Прокуроры регионов получат 
право законодательной инициати-
вы в соответствующих заксобрани-
ях, которые, в свою очередь, смогут 

проводить заседания дистанцион-
но. А сроки представления региона-
ми отзывов на рассматриваемые Гос-
думой законопроекты совместного 
ведения сократятся с 30 до 15 дней.

Принятие нового закона потре-
бует изменения федерального зако-
на о местном самоуправлении, а так-
же конституций и уставов субъектов 
РФ. Большинство положений доку-
мента должны вступить в силу с 1 
июня 2022 года.

Законопроект логичен и даже 
тривиален, говорит политолог Рос-
тислав Туровский, «после обнуле-
ния президентских сроков можно 
считать правильным обнулить и гу-
бернаторские». Федеральный центр 
мог этого не делать, но столкнулся 
с ситуацией, когда истекают послед-
ние сроки правления у целого ряда 
губернаторов, включая Сергея Собя-
нина (Москва) и Андрея Воробьева 
(Подмосковье), поясняет эксперт. «То 
есть ключевые фигуры оказываются 
в подвешенном состоянии, а этот за-
конопроект снимает напряженность 
вокруг них. Они все равно остаются 
в подвешенном состоянии, но те-
перь могут планировать свою поли-
тическую перспективу с возможно-
стью переизбрания»,— отмечает он.

Эксперт по региональной поли-
тике Виталий Иванов напоминает, 
что схожая ситуация складывалась 
20 лет назад, когда истекал второй 
срок президента Татарстана Мин-
тимера Шаймиева: «Он хотел балло-
тироваться на третий, Кремль готов 

был это согласовать, но в законе со-
держалась неопределенность, какой 
именно срок считать первым. В ито-
ге решили, что сроки будут отсчиты-
ваться с момента принятия закона 
(осенью 1999 года.— „Ъ“), и практи-
чески ни у кого из губернаторов не 
осталось ограничений». Вторым «ин-
тересантом» тогда был мэр Москвы 
Юрий Лужков, «и в этот раз в обнуле-
нии нуждаются мэр Москвы Сергей 
Собянин и президент Татарстана Ру-
стам Минниханов. Только у Татарс-
тана уже не будет президента», гово-
рит эксперт.

Законопроект идет в логике укре-
пления и без того крепкой вертика-
ли власти, считает политолог Екате-
рина Курбангалеева. «Губернаторы 
остаются формально выборными, 
но с учетом расширившейся ли-
нейки воздействия на них (преду-
преждение, выговор, временное от-
странение и прочее) приобретают 
признаки все большей зависимости 
от президента. Вероятно, в период 
усиливающейся внешнеполитиче-
ской турбулентности и экономиче-
ского спада нужны более короткие 
и крепкие пристяжные ремни для 
регионов. Это ярко выражено те-
перь при формировании ряда ре-
гиональных органов власти — 
не только министерств финансов 
и здравоохранения, но и жилищно-
го и строительного надзора»,— гово-
рит она.

Ксения Веретенникова,  
Андрей Прах

Если мы едины, мы незаменимы

Первый иск  
об отмене ДЭГ 
зарегистрирован судом
Пресненский суд Москвы в понедельник, 
27 сентября, зарегистрировал первый иск с 
требованием отменить результаты проводив-
шегося в столице в рамках выборов в Госдуму 
дистанционного электронного голосования 
(ДЭГ). Экс-кандидат Михаил Лобанов (выдви-
гался от КПРФ по Кунцевскому одномандатно-
му округу №197) требует аннулировать итоги 
голосования на участке №5002, который отве-
чал за ДЭГ по Кунцевскому округу.

В своем иске (есть у „Ъ“) господин Лоба-
нов ссылается на то, что в список избирателей 
были внесены граждане, не зарегистрирован-
ные на территории округа, и «виртуальные» 
граждане, а голосование проходило с много-
численными нарушениями. В частности, на-

блюдателей лишили возможности следить 
за подсчетом голосов, итоги волеизъявления 
были установлены с необъяснимой задер-
жкой, а расшифровка голосов избирателей, 
по данным сайта наблюдения за ДЭГ, до сих 
пор не завершена. Кроме того, по подсчетам 
заявителя, из 124 303 онлайн-избирателей не 
были учтены 13 018 голосов (такова оказалась 
разница между полученными голосами и чи-
слом действительных электронных бюллете-
ней). В совокупности все эти обстоятельства 
создают «неустранимые сомнения» в правиль-
ности подведения итогов выборов, говорится 
в жалобе.

Московское отделение КПРФ анонсирова-
ло коллективную подачу исков об отмене ДЭГ в 
Москве еще 14 кандидатами-одномандатника-
ми. Как ожидается, это произойдет во вторник.

Анастасия Корня

КОНТЕКСТ

И вице-премьерам надо было 
объяснить, что они теперь живут 
в новой реальности, в которой у них 
появились кураторы из ЦК.

Пожалуй, только Сергею Лавро-
ву предстоит курировать лишь са-
мого себя.

— Хотел бы вот на что обратить 
внимание: после внесения по-
правок в Конституцию роль взаи-
модействия между парламентом 
и правительством, она, безуслов-
но, возросла,— прямо сказал Вла-
димир Путин.— Возросло влияние 
парламента на формирование само-
го правительства, но и взаимодейст-
вие важнейших институтов власти, 
исполнительной ветви и законода-
тельной… Оно тоже существенно 
возросло!

То есть их самих могут для нача-
ла и не утвердить.

— Я только что встречался в та-
ком же онлайн-формате с лидера-
ми списка «Единой России» и ска-
зал им: слышал после оглашения 
результатов выборов в некоторых 
штабах боевой клич «ура!»,— про-
должил президент о самом боль-
ном теперь для коллег из прави-
тельства.— Но нам для того, чтобы 
уверенно сказать, что мы достигли 
всех целей, еще «ура!» кричать рано-
вато. Враг еще не побежден! А враг 
кто у нас?

Никто ему, конечно, не ответил. 
Картинка на экране казалась за-
стывшей. Ведь врагом мог оказать-
ся кто угодно.

— Бедность значительного числа 
населения,— напомнил про вечно-
го врага государства президент.— 
Нерешенные проблемы в систе-
ме здравоохранения, образования, 
в развитии инфраструктуры… У нас 
есть над чем работать… Вот наш 
главный противник!

Владимир Путин дал понять, ка-
кое значение на самом деле он при-
дает своей идее:

— Мы еще с некоторыми коллега-
ми сегодня поговорим в разных фор-
матах,— пообещал он, имея в виду, 
очевидно, точечную, персональную 
работу с вице-премьерами по этому 
вопросу.— Я то, что сейчас слышал (пе-
ред началом разговора, когда его под-
ключили ко встрече Михаила Мишус-
тина с подчиненными.— А. К.)… Не 
специально подслушивал, не специ-
ально (так, случайно подслушивал.— 
А. К.)… Но слышал, как вы активно об-
суждаете вопросы решений текущих 
проблем. Мы с вами каждый день их 
обсуждаем, и мне очень приятно было 
отметить, что этот рабочий накал, бое-
вой, он никуда не пропадает, а, наобо-
рот, явно на подъеме находится…

Да, в целом Владимиру Путину 
все нравилось.

А что, все хорошо у него.
Андрей Колесников

Едина Россия, 
а наступать некому
с1

с1

Новый законопроект от Андрея Клишаса (слева)  
и Павла Крашенинникова снимает с губернаторов  
одни ограничения, но накладывает на них новые 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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К восьми годам трем месяцам 
и пятнадцати суткам заключения 
в колонии строгого режима при-
говорил в понедельник Москов-
ский областной суд неоднократ-
но судимого Александра Окунева 
(Огонек), признанного виновным 
в преступлении, предусмотрен-
ном ст. 210.1 УК,— занятие выс-
шего положения в преступной 
иерархии. Сам подсудимый ка-
тегорически отрицал свой воров-
ской статус, обратившись к гла-
ве МВД Владимиру Колокольцеву 
с соответствующим письмом.

На оглашение приговора Алек-
сандру Окуневу в Мособлсуде ушло 
около двух часов. Все это время под-
судимый спокойно простоял в «аква-
риуме», не проронив ни слова.

Накануне в прениях прокурор 
попросил признать его виновным 
по ст. 210.1 УК, запросив для подсу-
димого десять лет (максимальный 
срок — 15 лет) строгого режима. Мо-
тивируя данное требование, гособ-
винитель утверждал, что Александр 
Окунев, носивший до начала 90-х го-
дов фамилию Бриксман, еще в мар-
те 1994 году был «коронован» в воры 
в законе во Владимирском центра-
ле за «безупречную» с точки зрения 
криминального мира репутацию.

И хотя в обвинительном заключе-
нии не указывалось, кто именно «ко-
роновал» Александра Окунева, есть 
сведения, что к этому были причаст-
ны такие авторитетные «законники», 
как Александр Северов (Саша Север-
ный), и также ныне покойные Тимур 
Габуния (Тимур Ванский) и Реваз Ци-
цишвили (Цыцка). Впрочем, в новом 
статусе Огонек пробыл недолго.

По некоторым данным, в конце 
90-х годов Александр Окунев был 
раскоронован из-за конфликта с дру-

гими влиятельными ворами. Якобы 
он пытался выяснить обстоятельст-
ва пропажи в Белоруссии в декабре 
1997 года бывшего сокамерника — 
Владимира Клеща, причем обвиняя 
в этом не правоохранителей респу-
блики, а криминального авторитета 
из Волгограда. Претензии на сходке 
подтвердить не удалось, после чего 
Огонек утратил титул вора в законе.

Это событие осталось за рамка-
ми процесса, зато сам факт корона-
ции Огонька в 1994 году суду под-
твердили оперативники УМВД по 
Московской области, а также двое 
сидельцев каширского СИЗО. При-
чем последние не утверждали, что 
присутствовали на мероприятии, 
а заявляли, что слышали о нем от 
сокамерников. Оперативники, на 
коронации не присутствовавшие, 
также ссылались на показания дру-
гих заключенных. В свою очередь, 
надзиратели утверждали, что Алек-
сандр Окунев заявил им о статусе 
вора в законе сразу по прибытии 
в изолятор. Хотя впоследствии не 
подтверждал его, даже не стал ста-
вить в известность о нем сокамерни-
ков. Зато обратился к главе МВД Вла-
димиру Колокольцеву с письмом, 
в котором сообщал, что вором в за-
коне не является и ни в какой кри-
минальной организации не состоит.

В свою очередь, адвокат подсуди-
мого Тамара Цаболова сообщила „Ъ“, 
что под следствие по ст. 210.1 УК ее 
клиент попал в сентябре 2019 года, 
когда отбывал десятимесячный 
срок за незаконное хранение нарко-
тиков. «Обвинение ему было предъ-
явлено за две недели до выхода из 
СИЗО,— пояснила „Ъ“ госпожа Цабо-
лова.— Видимо, подмосковные сле-
дователи никак не могли простить 
Александру (Окуневу.— „Ъ“) того, 

что не посадили его на долгий срок. 
И как только весной 2019 года были 
приняты новые поправки к Уголов-
ному кодексу, предусматривающие 
ответственность за занятие высшего 
положения в преступной иерархии, 
ему это обвинение и вменили». 

Александр Окунев категориче-
ски отверг свою вину, хотя за послед-
ние 15 лет, оказываясь за решеткой 
за различные преступления, авто-
ритетный сиделец всякий раз ее 
признавал. За это он получал сроки 
в особом порядке, что позволяло ему 
выйти по УДО. По мнению защиты, 
подобная позиция противоречила 
так называемым воровским прави-
лам. «Также вор не имеет права со-
здавать семью,— уточнила госпожа 
Цаболова,— но мой клиент офици-
ально женат с 2001 года, и у него есть 
дети и внуки».

«В ходе процесса мы просили об-
винение представить реальные до-
казательства обладания Окуневым 
статуса вора,— поясняла „Ъ“ адво-
кат.— Но таких фактов не оказалось. 
При этом суд не стал допрашивать 
Александра Северова, якобы коро-
новавшего подзащитного в 1994 
году, хотя еще на следствии мы заяв-
ляли соответствующее ходатайство».

Видимо не веря в оправдание, 
Александр Окунев объявил в этом 
году трехмесячную голодовку. «Алек-
сандр держал ее с апреля по июль, но 
мне удалось уговорить его прекра-
тить истощать себя, поэтому он вы-
жил»,— отметила адвокат.

С учетом срока, не отбытого за на-
ркотики, суд назначил Огоньку во-
семь лет три месяца и пятнадцать 
дней строгого режима, ограничив 
его после отбытия наказания в сво-
боде еще на полтора года.

Алексей Соковнин

Вор должен сидеть в законе
Суд вернул статус Огоньку

Адвокат отбывающего пожизнен-
ное заключение экс-начальника 
отдела экономической безопас-
ности НК ЮКОС Алексея Пичуги-
на назвал „Ъ“ бредом появившу-
юся в сети информацию о том, 
что его клиент заключил досу-
дебное соглашение о сотрудни-
честве с Генпрокуратурой, бла-
годаря которому он может выйти 
на свободу. При этом рассказать 
об истинных планах господина 
Пичугина защитник не захотел, 
сославшись на свои обязательст-
ва перед ним и следствием.

Как рассказал „Ъ“ адвокат Орен-
бургской коллегии адвокатов Дмит-
рий Харламов, представляющий 
интересы заключенного колонии 
особого режима №6 «Черный дель-
фин» в поселке Соль-Илецк Алексея 
Пичугина, никаких досудебных со-
глашений о сотрудничестве с Ген-
прокуратурой его клиент не заклю-
чал. «Это бред»,— сказал защитник, 
пояснив, что такие сделки заключа-
ются с подозреваемыми или обви-
няемыми, но никак не с осужден-
ными, которым суд уже назначил 
наказание. Опроверг адвокат Харла-
мов и предположение о том, что он 
якобы выступил посредником в пе-
реговорах своего доверителя с при-
ехавшими высокопоставленными 
сотрудниками ФСБ. По его словам, 
интересы заключенного Пичуги-
на он представляет уже десять лет 
и «никаких чекистов из Москвы 
в Соль-Илецке не видел». «Что такое 
управление „К“ ФСБ РФ, я вообще не 
знаю»,— заявил защитник.

При этом отвечать на вопрос, 
планирует ли его клиент попытать-
ся выйти на свободу, защитник Хар-
ламов не захотел, объяснив свой от-
каз тем, что «дал соответствующую 
подписку следователю». Почему 
следователь главного следственно-
го управления СКР наложил на ад-
воката обязательства и на какое уго-
ловное дело они распространяются, 
подписант опять же не пояснил. 
Пресс-секретарь экс-главы НК ЮКОС 
Михаила Ходорковского Мария Ло-
ган на запрос „Ъ“ не ответила. 

Близкий к проведенному ранее 
расследованию уголовного дела 
Алексея Пичугина источник „Ъ“ 
пояснил, что в процессе разбира-
тельства удалось доказать не все 
инкриминированные главному фи-
гуранту эпизоды преступной дея-
тельности. В связи с этим уже после 

осуждения главного фигуранта ра-
боту с ним продолжили оператив-
ные работники «Черного дельфи-
на». Собеседник „Ъ“ не исключил, 
что именно сотрудникам ФСИН 
осужденный рассказал о неких не-
известных ранее следствию пре-
ступлениях, совершенных при его 
участии. В этом случае предполага-
емое раскаяние господина Пичуги-
на, которого этапировали в Москву 
для проведения следственных дей-
ствий, и могло быть оформлено как 
явка с повинной с предложением 
заключить досудебное соглашение 
о сотрудничестве в рамках нового, 
еще не расследованного уголовно-
го дела. Отметим, что в следствен-
ных действиях участвуют сотруд-
ники новой бригады СКР и ФСБ, 
которые ранее делами ЮКОСа не 
занимались. Впрочем, возможен 
и другой вариант.

Напомним, бывший начальник 
отдела экономической безопасно-
сти НК ЮКОС Алексей Пичугин был 
задержан летом 2003 года, а в даль-

нейшем — приговорен к пожизнен-
ному заключению за организацию 
трех убийств и четырех покуше-
ний, совершенных в интересах ак-
ционеров компании. За заказ этих 
преступлений Леонид Невзлин 
был заочно приговорен к пожиз-
ненному сроку, а подозреваемый 
в причастности к ним Михаил Хо-
дорковский объявлен в розыск. Ме-
ждународным он, впрочем, не стал, 
так как Интерпол счел уголовное 
преследование экс-главы ЮКОСа 
политическим.

Осужденный Пичугин уже три-
жды подавал прошения о помило-
вании на имя президента России, 
но его заявления отклонялись еще 
на стадии прохождения докумен-
тов по необходимым в таких случа-
ях инстанциям. По версии еще одно-
го источника, в рамках подготовки 
к заочному суду над господином Хо-
дорковским осужденному Пичугину 
могли предложить досрочное осво-
бождение (возможность появляется 
через 25 лет с начала отсидки) в об-
мен на показания в качестве свиде-
теля со стороны обвинения. В Ген-
прокуратуре и СКР от комментариев 
воздержались.

Сергей Машкин

Алексей Пичугин  
обошелся без сделки
Защитник экс-менеджера ЮКОСа  
дал подписку о неразглашении  
показаний клиента

Как стало известно „Ъ“, в Бас-
манный суд повторно направле-
но уголовное дело в отношении 
предпринимателя Ильи Шер-
мана, обвиняемого в мошен-
ничестве. За вынесенный ему 
приговор, который во многом ко-
пировал обвинительное заключе-
ние, была отправлена в отставку 
судья Юлия Сафина, принимав-
шая участие практически во всех 
громких уголовных делах по-
следних восьми лет. На днях го-
споже Сафиной удалось вернуть 
свой статус, правда, она тут же 
решила выйти в отставку.

Уголовное дело в отношении Ильи 
Шермана, обвиняемого ГСУ СКР в осо-
бо крупном мошенничестве, 5 октя-
бря начнет рассматривать судья Елена 
Пирогова. По версии следствия, Илья 
Шерман, в декабре 2009 года вступив 
в преступный сговор с пятью сообщ-
никами (находятся в международном 
розыске), путем обмана получил пра-
ва на земельные участки в Одинцов-
ском городском округе Подмосковья, 
находящиеся в пользовании ФГУП 
«Немчиновка» Российской академии 
сельскохозяйственных наук. Зем-
ля, оцениваемая более чем в 500 млн 
руб., досталась предполагаемым мо-
шенникам всего за 39 тыс. руб. В 2018 
году Илью Шермана, имеющего из-
раильское гражданство, задержали 
в Италии и по запросу Генпрокурату-
ры выдали России.

Первый раз дело в отношении 
него рассматривала судья Юлия Са-
фина, вынесшая сотни решений 

по ходатайствам следователей СКР. 
В частности, именно она избирала 
или продлевала меры пресечения 
бывшим главе Марий Эл и губерна-
тору Кировской области Леониду 
Маркелову и Никите Белых, экс-гла-
ве Серпуховского района Алексан-
дру Шестуну, бывшему сенатору Ра-
уфу Арашукову и его отцу Раулю, 
полицейским, подбросившим на-
ркотики журналисту Ивану Голуно-
ву, а также инвестору Майклу Калви.

Подсудимому Шерману госпожа 
Сафина назначила семь лет колонии 
общего режима. Однако Мосгорсуд, 
рассматривая жалобы на приговор 
в апелляции, счел ее решение, в осно-
ву которого было положено обвине-
ние со всеми его ошибками, искажа-
ющим «саму суть правосудия».

За это и другие нарушения в мае 
этого года решением квалификаци-
онной коллегии столичных судей го-
спожа Сафина была лишена судейско-
го статуса. Данное решение экс-судья 
обжаловала в высшей квалификаци-
онной коллегии судей (ВККС).

На заседании ВККС она попроси-
ла приобщить к материалам дела до-
кументы о том, что на ее иждивении 
находятся малолетние дети, попро-
сив смягчить назначенное ей нака-
зание и вернуть утраченный статус.

Однако оппоненты госпожи Са-
финой заявили, что она систематиче-
ски совершала нарушения, получив 
за них за полтора года пять частных 
постановлений. По словам председа-
теля Басманного райсуда Ирины Вы-
рышевой, сотрудники самого суда не 

хотели работать с судьей Сафиной, 
а ее помощница была вынуждена 
даже уволиться. А по данным глава 
Совета судей Москвы Ларисы Поля-
ковой, только в 2020 году с жалобами 
на действия госпожи Сафиной в со-
вет обращались более 50 раз.

Выступавшие на ВККС к тому же 
отмечали, что судья Сафина не счи-
тает свои действия нарушающими 
права граждан, и это при том, что об-
виняемые по ее решениям незакон-
но содержатся под стражей и не мо-
гут вовремя обжаловать их, так как 
им не выдают протоколы судебных 
заседаний и приговоры.

Сама госпожа Сафина в свое 
оправдание заявила, что ранее не 
привлекалась к дисциплинарной от-
ветственности, и попросила ВККС не 
судить ее строго. Председатель ВККС 
Николай Тимошин посчитал, что до-
срочное лишение полномочий мо-
жет налагаться на судью, только если 
она ранее подвергалась взыскани-
ям. В результате наказание госпоже 
Сафиной заменили на предупрежде-
ние, вернув ей большинством голо-
сов статус. Однако в Басманный суд 
госпожа Сафина уже не вернется. 
В ближайшее время она намерена до-
бровольно уйти в отставку, получив 
за это вполне приличную пенсию.

При этом следует отметить, что ад-
вокат Ильи Шермана Вера Гончарова 
обратилась в СКР с требованием воз-
будить в отношении судьи уголов-
ное дело, но доследственная провер-
ка еще не завершена.

Юрий Сенаторов

Басманному судье вернули  
статус на пенсию
Юлию Сафину ненадолго восстановили в правосудии 

Исполнился год с того момен-
та, как в столичной тюремной 
больнице скончался бывший си-
ти-менеджер Миасса Виктор 
Ардабьевский. Он был одним 
из фигурантов громкого уго-
ловного дела в отношении ОПС 
Дмитрия Леснякова и Дмитрия 
Завьялова, которых в июне 2021 
года Мособлсуд на основании 
вердикта присяжных пригово-
рил к пожизненным срокам за 
два десятка убийств и покуше-
ний, а также разбои в столичном 
регионе, Челябинской области 
и на юге России. Подсудимый 
Ардабьевский скончался за не-
сколько дней до начала  прений, 
но его родственники до сих 
пор не знают, от чего именно 
он умер: акт вскрытия они так 
и не получили. 

Бывший глава администрации 
Миасса Виктор Ардабьевский скон-
чался в возрасте 68 лет в 20-й гор-
больнице Москвы 2 октября 2020 
года. Туда экс-чиновник, провед-
ший в СИЗО «Матросская Тишина» 
и СИЗО-12 (Зеленоград) семь лет, 
угодил еще 18 сентября и незадол-
го до смерти успел перенести две 
операции. 

Похоронили господина Ардабь-
евского 7 октября 2020 года в Новой 
Москве на Анкудиновском кладби-
ще недалеко от Апрелевки. Впрочем, 
от чего именно он скончался, его 
родственники — жена и три доче-
ри — не знают до сих пор. «Вот уже 
год мы добиваемся, чтобы нам вы-
дали акт вскрытия, где говорится 
о причине смерти господина Арда-
бьевского. С соответствующими за-
просами мы обращались и в отдел 
МВД „Бабушкинский“, и во ФСИН, 
и в 20-ю горбольницу, где он и скон-
чался. Однако отовсюду ответ был 
один: у нас сведений о результатах 

вскрытия нет»,— рассказал „Ъ“ адво-
кат Евгений Мартынов. 

Между тем летом 2021 года в СМИ 
со ссылкой на неназванных экс-
пертов появились данные о том, 
что у Виктора Ардабьевского якобы 
были обнаружены полные попереч-
ные переломы четырех ребер с обе-
их сторон. Сообщалось также, что 
появиться они могли в результате не-
прямого массажа сердца, когда меди-
ки таким образом пытались спасти 
пациента. ГСУ СКР по Москве начало 
тогда соответствующую проверку по 
ст. 116 УК РФ (побои). Однако чем она 
завершилась и завершилась ли вооб-
ще — неизвестно. В ведомстве ком-
ментировать ситуацию не стали. 

Впрочем, защита господина Ар-
дабьевского уверена, что тот, ве-
роятнее всего, скончался из-за во-
время не оказанной медицинской 
помощи. «Операции, которые ему 
сделали незадолго до смерти, нуж-
но было проводить гораздо рань-
ше»,— уверен адвокат Мартынов. 
При этом защитник полагает, что 
утаивание причины смерти его 
клиента может быть связано с по-
пыткой вывести из-под удара меди-
ков СИЗО, которые неоднократно 
констатировали, что никаких про-
тивопоказаний для содержания об-
виняемого под арестом нет. 

Отметим также, что посещавшие 
Виктора Ардабьевского в СИЗО-12 
примерно за две недели до госпита-
лизации члены ОНК уже тогда кон-
статировали его скверное состояние. 

В УФСИН Москвы после случив-
шегося заявили, что предваритель-
ной причиной смерти господина Ар-
дабьевского являются хронические 
заболевания. По некоторым дан-
ным, в СИЗО он успел переболеть 
еще и коронавирусом. 

Как уже ранее сообщал „Ъ“, Вик-
тор Ардабьевский был задержан ФСБ 

еще осенью 2013 года, а с весны 2018 
года был подсудимым по уголовно-
му делу, которое слушалось в Мосо-
блсуде с участием присяжных. Из ма-
териалов дела следовало, что в 2005 
и 2008 годах экс-чиновник заказал 
ОПГ «Турбазовская» убийства двух 
местных предпринимателей Андрея 
Падучина и Павла Сидорова.

Также следователи полагают, что 
бандиты помогли Виктору Ардабьев-
скому в 2005 году избраться в город-
скую думу Миасса (Челябинская об-
ласть), а затем возглавить депутатов. 
Всего в деле было более 50 эпизодов.

Подсудимый Ардабьевский скон-
чался за несколько дней до начала 
прений сторон. Его родственники 
согласились на прекращение уго-
ловного дела в отношении него по 
нереабилитирующим основаниям. 
В качестве основания в своем заяв-
лении они указывали, что не дове-
ряют судье, который, имея сведения 
о многочисленных заболеваниях 
Виктора Ардабьевского, неоднократ-
но продлевал ему сроки содержания 
под стражей, и для подтверждения 
правомерности своих решений бу-
дет заинтересован в обвинительном 
приговоре. Отметим, что сам госпо-
дин Ардабьевский своей вины в ин-
криминированных преступлениях 
не признавал. 

В июне этого года Мособлсуд на 
основе обвинительного вердик-
та присяжных приговорил глава-
рей ОПС Дмитрия Леснякова (Лес) 
и Дмитрия Завьялова (Дима Боль-
шой), а также их ближайшего под-
ручного Ралифа Фаизова (Татарин) 
за несколько десятков особо тяж-
ких преступлений, включая убий-
ства и покушения, к пожизнен-
ному лишению свободы. Другие 
участники группировки получили 
от 12 до 23 лет.

Олег Рубникович

Тело осталось без дела
Причину смерти обвиняемого в бандитизме  
экс-главы администрации Миасса так и не установили

Алексей Пичугин вступил 
в переговорный процесс, 
но сделку с правосудием 
пока не оформил   
ФОТО СЕРГЕЯ МИХЕЕВА
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Камеры должны пройти сер-
тификацию в Росстандарте, 
а для того, чтобы такая сертифи-
кация стала возможной, пред-
стоит принять отдельный до-
кумент с указанием пороговых 
значений шума (в децибелах), 
рассказал Андрей Корнеев. Та-
кой документ, в свою очередь, 
может быть утвержден только 
после изменения действующе-
го законодательства. Сейчас, на-
помним, существует ГОСТ для 
измерения уровня шума дви-
гателей транспортных средств 
при их сертификации (96 дБ для 
легковых авто и мотоциклов 
и 98–100 дБ — для автобусов 
и грузовиков), но замеры проис-
ходят в лаборатории — в дорож-
ных условиях документ приме-
нять нельзя.

Камеры будут устанавли-
вать в местах, где больше всего 
жалоб от населения на шум от 
транспорта, добавил господин 
Корнеев. Один из тестируемых 
шумомеров, по данным „Ъ“, ра-
ботает в районе Чистых прудов, 
жители которых ранее жалова-
лись на шум от автотранспорта.

Помимо сертификации ка-
меры необходимо будет также 

утвердить методику измере-
ния шума, обращает внимание 
эксперт по системам фиксации 
нарушений Григорий Шухман. 
«Здесь может возникнуть про-
блема: применяемые при серти-
фикации транспортных средств 
методики измерения внешнего 
шума предусматривают фикси-
рованное расстояние и направ-
ление от источника звука на 
микрофон, изоляцию места из-
мерения от сторонних звуков 
и исключение отражения зву-
ка от других предметов,— пояс-
нил он.— На дороге создать та-
кие условия невозможно, это 
ставит под сомнение достовер-
ность результатов измерений».

Скепсис вчера звучал и из 
уст парламентариев. «Если шум 
автомобиля-нарушителя бу-
дет отражаться в камеру от ма-
шины „честного“ автомобили-
ста, то штраф получит послед-
ний,— опасается депутат Мос-
гордумы Павел Тарасов.— Хоте-
лось бы посмотреть документа-
цию, как такие случаи будут от-
секаться?» «На Кутузовском про-
спекте естественный шум око-
ло 88 дБ, как можно выделить из 
него шум одной машины, к при-
меру, с разорванным глушите-
лем? — спрашивала депутат На-

талья Метлина.— Не столкнем-
ся ли мы с тем, что, когда будут 
приходить штрафы, начнется 
огромное количество судебных 
процессов, и невозможно будет 
доказать, что именно эта маши-
на нарушила нормы?»

«Мы задумываемся, в том 
числе, и о таких проблемах, — 
успокоил Андрей Корнеев.— 
Методология замера будет тща-
тельно отработана. К тому же 
мы ведь говорим о ночном вре-
мени, когда фонового шума 
меньше». Отраженный звук 
значительно тише, чем звук, 
издаваемый непосредственно 
автомобилем, добавил Влади-
мир Карпов.

Необходимые для включе-
ния новых камер поправки к за-
конодательству Мосгордума рас-
смотрит на пленарном заседа-
нии уже завтра, 29 сентября. Это 
первый закон, который примет 
столичный парламент в новом 
созыве. Если московские депута-
ты поддержат законодательную 
инициативу, поправки к КоАП 
РФ поступят в Госдуму. Оконча-
тельные изменения в столич-
ный КоАП будут вноситься толь-
ко после принятия поправок 
к федеральному кодексу.

Иван Буранов

Что за шум, а штрафа нету

Размер штрафа для нарушителей тишины должен быть пропорционален мощности двигателя шумевшего 
транспортного средства ФОТО  ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Минздрав не намерен создавать 
специализированную стратегию 
по снижению заболеваемости 
и смертности от гепатита С, сле-
дует из ответа ведомства движе-
нию «Вместе против гепатита». 
Там уверены, что помощь таким 
больным можно оказывать по ме-
ханизмам, описанным в програм-
мах лечения и профилактики ВИЧ 
и туберкулеза. Ранее разрабо-
тать специальные меры меди-
цинское ведомство просили па-
циенты с гепатитом, указывая, 
что снизить смертность от этого 
заболевания поручил президент 
Владимир Путин. Общественни-
ки отмечают, что сегодня только 
20 тыс. из 2,3 млн инфицирован-
ных этим вирусом в России полу-
чают лечение.

Межрегиональная обществен-
ная организация «Вместе против ге-
патита» (с 2011 года добивается со-
здания в России госпрограмм помо-
щи больным хроническими вирус-
ными гепатитами) повторно обрати-
лась в правительство РФ с просьбой 
отдельным пунктом включить в го-
спрограмму «Развитие здравоохране-
ния» мероприятия, направленные на 
снижение заболеваемости и смерт-
ности от гепатита С. Ранее общест-
венники обратили внимание чи-
новников, что в проекте госпрограм-
мы такие меры не упомянуты. Меж-
ду тем о необходимости разработать 
их в ходе апрельского послания Фе-
деральному собранию заявил Влади-
мир Путин. При этом в проект доку-
мента вошли другие стратегические 
цели здравоохранения, упомянутые 
президентом, в том числе снижение 
смертности от сердечно-сосудистых 
заболеваний, злокачественных опу-
холей и развитие телемедицины.

На первое обращение обеспоко-
енных пациентов отреагировал де-
партамент организации экстренной 
медицинской помощи и управле-
ния рисками здоровью Минздрава 
РФ. В письме (есть у „Ъ“) говорится, 

что меры по снижению заболеваемо-
сти и смертности от гепатита С могут 
быть реализованы «в предусмотрен-
ных структурных элементах госпро-
грамм», в частности связанных с про-
филактикой и лечением туберкуле-
за и ВИЧ-инфекции. «В связи с выше-
изложенным выделение указанных 
мер в отдельный структурный эле-
мент госпрограммы представляется 
излишним»,— сообщили в Минздра-
ве, добавив, что «для разработки про-
граммы обеспечения поэтапной реа-
лизации в 2021–2030 годах меропри-
ятий, направленных на борьбу с ге-
патитом С в целях минимизации ри-
сков его распространения» создана 
рабочая группа.

«Часть упомянутых в ответе Мин-
здрава механизмов предназначены 
для оказания медицинской помощи 
группам пациентов с другими забо-
леваниями и не могут быть приме-
нены для лечения больных хрони-
ческими вирусными гепатитами»,— 
написал председатель «Вместе про-
тив гепатита» Никита Коваленко 
в письме премьеру Михаилу Мишус-
тину (есть у „Ъ“). Господин Ковален-
ко отметил, что у программ по ВИЧ 
и туберкулезу есть «свои KPI». Так, 
основная цель программы борьбы 
с ВИЧ — профилактика инфекции, 
выявление ВИЧ-положительных па-
циентов и обеспечение терапией 
90% пациентов с диагнозом. «Нет со-
вершенно никаких оснований над-
еяться, что приоритеты изменят-
ся»,— рассуждает Никита Коваленко.

Старший научный сотрудник Фе-
дерального центра по профилакти-
ке и борьбе со СПИДом Василий Шах-
гильдян говорит, что «де-юре» на сред-
ства, заложенные в программу по 
профилактике и лечению ВИЧ, мож-
но закупать препараты для лечения 
гепатита С. Однако «де-факто», по его 
словам, это невозможно: растет коли-
чество пациентов, живущих с ВИЧ, 
меняются подходы к назначению ан-
тиретровирусной терапии (как мож-
но раньше вне зависимости от ви-

русной нагрузки), появляются совре-
менные, эффективные, но дорогие 
схемы лечения. «Небольшое количе-
ство препаратов», отмечает он, могут 
закупать для коинфицированных па-
циентов (ВИЧ и гепатит С), но даже 
для них «этих целей недостаточно». 
В общественной организации «Вме-
сте против гепатита» отмечают, что 
только 12% от общего числа россиян, 
инфицированных хроническим ге-
патитом С, имеют еще и ВИЧ-статус. 
Никита Коваленко приводит данные, 
согласно которым в 2020 году бюджет 
закупок АРВТ составил более 30 млрд 
руб., а препаратов для лечения гепа-
титов — менее 2 млрд.

Гастроэнтеролог-гепатолог Ев-
ропейского медицинского центра 
Анна Киселова также считает, что 
«с учетом количества инфицирован-
ных и темпов распространения ге-
патита С в России» меры, принима-
емые Минздравом, недостаточны. 
Как следствие, продолжает гепато-
лог, врачи на местах помогают па-
циентам «по остаточному принци-
пу» и «бесконтрольно» распределя-
ют среди нуждающихся «и без того 
малые ресурсы».

Ранее в письмах движения про-
тив гепатита, подписанных так-
же Всероссийским союзом паци-
ентов, отмечалось, что в России ге-
патит С диагностируют ежегодно 
у 45 тыс. человек, но лечение в рам-
ках ОМС или целевых региональ-
ных программ получают только 
20 тыс. из них. В конце июля про-
ект «Коалиция по готовности к ле-
чению» (занимается мониторингом 
госзакупок и доступности лекарств) 
выпустил исследование, согласно 
которому в 2020 году Минздрав за-
купил только 20 тыс. курсов препа-
ратов от гепатита С при минималь-
ном оценочном числе пациентов 
с таким диагнозом в России около 
2,3 млн человек (данные эпидемио-
логических исследований). Василий 
Шахгильдян подтверждает, что толь-
ко 5–10% россиян с гепатитом С по-

лучают лечение. Как и Анна Киселе-
ва, он считает, что справиться с про-
блемой гепатита С, который являет-
ся заболеванием «полностью подда-
ющимся лечению и излечению», по-
может только отдельная программа, 
подобная программе по диагности-
ке и лечению ВИЧ-инфекции.

«Формально» снизить заболевае-
мость гепатитом С на 100 тыс. насе-
ления «просто», считает Никита Ко-
валенко. «Это наглядно показал 2020 
год, когда из-за коронавируса поли-
клиники и центры гепатитов во мно-
гих регионах работали с ограниче-
ниями. И если в 2019 году 15% посе-
тителей нашего сайта узнали о сво-

ем заболевании в течение года, то 
в 2021 году их было всего 5%»,— го-
ворит господин Коваленко. Он пре-
дупреждает, что такой подход лишь 
замаскирует проблему вирусных ге-
патитов и в будущем увеличит поте-
ри бюджета.

„Ъ“ попросил Минздрав проком-
ментировать письмо, направлен-
ное движению против гепатита, од-
нако на момент публикации ответа 
не получил.

Отметим, в понедельник Счет-
ная палата указала на неисполне-
ние Минздравом России показате-
лей по трем из четырех целей, уста-
новленных в государственной про-

грамме на 2020 год. В частности, зна-
чения показателей выполнены толь-
ко по одной цели — снижение мла-
денческой смертности. При этом не 
выполнены по снижению смертно-
сти населения трудоспособного воз-
раста, снижению смертности от бо-
лезней системы кровообращения, 
снижению смертности от новообра-
зований. Кроме того, отмечается не-
достижение плановых значений по 
двум из 15 показателей националь-
ного проекта «Здравоохранение». 
В Минздраве объяснили, что «кор-
рективы» в результаты прошедшего 
года внесла пандемия коронавируса. 

Наталья Костарнова

Гепатит С просят не лечить как ВИЧ
Пациенты продолжают борьбу за место в госпрограмме

Сотрудники научных организа-
ций и вузов, подведомственных 
Минобрнауки, должны будут со-
общать в ведомство о любых за-
рубежных поездках, которые 
планируются в рамках догово-
ров, контрактов и грантов с ино-
странными организациями. От-
читываться придется и о сотруд-
ничестве с российскими компа-
ниями, где среди владельцев 
есть иностранцы. Такие требова-
ния „Ъ“ обнаружил в проекте 
«Правил учета договоров о ме-
ждународном научно-техниче-
ском сотрудничестве», подготов-
ленном Минобрнауки. Ведомство 
не пояснило, для чего хочет полу-
чать подобную информацию. 
Ученые недовольны из-за увели-
чения объемов отчетности, но 
считают, что «могло быть и хуже».

Минобрнауки намерено изме-
нить «Правила учета договоров 
о международно-техническом со-
трудничестве». Первая версия этих 
правил была принята еще в 1997 
году Министерством науки и техно-
логии. Согласно документу, все «го-
сударственные научные организа-

ции и учреждения» должны были 
сообщать министерству про каж-
дый «договор о международном на-
учно-техническом сотрудничестве 
гражданского назначения». Для это-
го была разработана специальная 
«учетная карта» — там нужно пере-
числить краткую аннотацию дого-
вора, контракта, гранта «и иных со-
глашений»; сведения о российских 
и иностранных участниках; «крат-
кое описание ожидаемых результа-
тов для российской стороны» и так 
далее. Заполненную карту необхо-
димо было отправить в министер-
ский Научно-технический институт 
межотраслевой информации (НТИ-
МИ, создан в 1981 году для «выяв-
ления тенденций и прогнозирова-
ния развития мирового рынка нау-
ки и техники»).

В конце 2000 года Министерст-
во науки и технологии было переи-
меновано в Министерство промыш-
ленности, науки и технологий. Тогда 
же были приняты новые правила — 
впрочем, правки касались несколь-
ких второстепенных формулировок. 
Теперь Минобрнауки хочет карди-
нально изменить документ. Во-пер-

вых, отчитываться придется не толь-
ко научным организациям, но и ву-
зам (подведомственным Минобрна-
уки). Здесь же в правилах появилось 
уточнение — «осуществляющим на-
учные исследования за счет средств 
федерального бюджета».

Во-вторых, учету будут подле-
жать не только «международные» 
договоры. Министерство захотело 
также информацию о соглашениях 
с российскими «научными и обра-
зовательными организациями с до-
лей в уставном капитале иностран-
ных граждан и иностранных орга-
низаций».

Серьезные изменения появи-
лись и в бланке «карты учета». Те-
перь НИИ или вуз должны будут 
перечислить в отчете «лиц, имею-
щих допуск к сведениям, составля-
ющим государственную тайну, уча-
ствующих в выполнении договора». 
Там же надо рассказать про «плани-
руемые в рамках договора выезды 
за рубеж, в том числе лиц, допущен-
ных к государственной тайне».

Наконец, в тексте правил поя-
вилось предупреждение, которо-
го раньше не было: «За непредстав-

ление или несвоевременное пред-
ставление информации о выполня-
емых договорах предусматривает-
ся персональная (дисциплинарная) 
ответственность руководителя ор-
ганизации».

В Минобрнауки не ответили на за-
прос „Ъ“ о причинах изменения пра-
вил учета. Советник директора НТИ-
МИ Татьяна Вихлянова подтвердила 
„Ъ“, что институт много лет собира-
ет и анализирует статистику между-
народных научных договоров. «Мы 
делаем срезы — по Центральному 
округу, по Уральскому округу и так 
далее. Что в таком-то округе у нас 
столько-то договоров с иностранны-
ми организациями. Потом предо-
ставляем эту информацию в мини-
стерство по запросу,— пояснила го-
спожа Вихлянова.— Просто чтобы 
знать, какие есть договоры. Ника-
ких репрессивных мер по итогам на-
шей работы никогда не было». По ее 
словам, институт хранит карты учета 
за все годы — «пока не было случая, 
чтобы их кто-то поднимал».

Вице-президент РАН Алексей 
Хохлов обращает внимание, что 
в проекте приказа речь идет только 

о формальном учете, а не о получе-
нии разрешения. «Когда обсуждался 
законопроект о просветительской 
деятельности, то были опасения, 
что он сильно затормозит междуна-
родное сотрудничество. Что перед 
заключением договора надо будет 
посылать его на экспертизу в мини-
стерство и долго ждать его согласо-
вания,— напоминает господин Хох-
лов.— Поэтому могло быть и хуже. 
А учетные карточки всегда можно 
заполнить — это дополнительная 
бумага, но не фатально». С ним со-
глашается директор Института фи-
зики высоких давлений академик 
Вадим Бражкин: «Нет никаких раз-
решительных мер, речь идет толь-
ко об учете. Однако важно, что будет 
дальше НТИМИ делать с этой ин-
формацией».

„Ъ“ попытался узнать мнение ву-
зов о новых правилах министер-
ства. Однако в МАИ, МИРЭА, МИ-
СиС, РГУ нефти и газа имени Губки-
на, МФТИ и МИФИ не ответили на 
запрос. В МГТУ имени Баумана не 
переживают по поводу инициати-
вы. Проректор по международным 
связям Михаил Кузнецов рассказал 

„Ъ“, что многие университеты само-
стоятельно ведут схожий учет дого-
воров с иностранными партнера-
ми. В НИУ МЭИ добавили, что дела-
ют «для внутреннего контроля». При 
этом господин Кузнецов указывает, 
что объем документооборота неиз-
бежно увеличится из-за требования 
отчитываться о договорах с россий-
скими компаниями, где в учредите-
лях имеются иностранные граждане 
либо иностранные компании.

«Сейчас, увы, во всем мире рас-
тут напряжение и подозрительность 
между странами. Но до такой глупо-
сти еще никто не додумался,— воз-
мущается химик, профессор РАН 
Артем Оганов.— Паранойя по пово-
ду иностранных поездок ученых до 
добра не доведет ни тех, кто попада-
ет под эту паранойю, ни тех, кто ее 
раздувает. Я понимаю, что они бо-
ятся шпионажа или утечки мозгов, 
но для этого есть другие методы». По 
мнению профессора Оганова, уче-
ные должны заниматься наукой, а не 
«отчитываться перед министерством 
о каждом своем шаге».

Анна Васильева,  
Александр Черных

Учетно-выездная кампания
Государство хочет знать, зачем российские ученые ездят за рубеж
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Мисс Томеро сочли недостаточно ядерной
Из Пентагона увольняют протеже президента Байдена

Из Пентагона  увольняют высо
копоставленную  сотрудницу, 
 которую называли одним из на
значенцев президента Джо 
Байдена,— первого замести
теля помощника  министра 
обороны США по вопросам 
ядерного и ракетного сдержи
вания Леонор Томеро. По дан
ным американских СМИ, воен
ные сочли взгляды чиновницы, 
 выступающей за уменьшение 
роли  ядерного оружия в обеспе
чении национальной безопасно
сти страны, «наивными и даже 
иррацио нальными на фоне нара
щивания  Рос сией и Китаем сво
его  потенциала».

Как ожидается, Леонор Томеро 
в ближайшие дни покинет пост, ко-
торый она заняла лишь восемь ме-
сяцев назад. В Пентагоне это офици-
ально объясняют реорганизацией. 
Функционал госпожи Томеро, чьей 
главной задачей была подготовка 
«Обзора ядерной политики» (Nuclear 
Posture Review), перейдет к помощ-
нику министра обороны по поли-
тике в космосе — такую должность 
в Пентагоне вскоре создадут по ре-
шению Конгресса.

Между тем Леонор Томеро счита-
ется одним из политических назна-
ченцев Джо Байдена, проводником 
заявленных им в ходе предвыбор-
ной кампании обещаний умень-
шить расходы на ядерное оружие 
и в целом снизить его роль в обес-
печении национальной безопасно-
сти. До прихода в Пентагон госпожа 
Томеро много лет занималась вопро-
сами контроля над вооружениями 
и нераспространения ядерного ору-
жия в аппарате Палаты представи-
телей, а также возглавляла один из 

профильных аналитических инсти-
тутов в Вашингтоне.

«Обзор ядерной политики» — 
ключевой стратегический документ 
администрации США в ядерной сфе-
ре — планируется опубликовать 
в начале следующего года. В связи 
с победой Джо Байдена и назначе-
ния им на важные посты в Пента-
гоне своих людей многие ожидали, 
что новый обзор будет существен-
но отличаться от действующего, раз-
работанного при Дональде Трампе. 
Сенатор Эд Марки (демократ от шта-
та Массачусетс) в пятницу направил 
в Белый дом открытое письмо с при-
зывом прояснить причину увольне-
ния Леонор Томеро. «Я обеспокоен 

тем, что внезапный уход высокопо-
ставленного назначенца, которому 
было поручено представить вам ва-
рианты будущей ядерной доктрины, 
приведет к разработке „Обзора ядер-
ной политики“ в духе холодной вой-
ны»,— написал он.

При прошлом президенте США, 
напомним, в Пентагоне заявили 
о возвращении эпохи ядерного со-
перничества сверхдержав. Для про-
тивостояния главным соперникам — 
России и Китаю — администрация 
Дональда Трампа была готова инве-
стировать в новые системы вооруже-
ний, включая маломощную ядерную 
боеголовку для морских баллистиче-
ских ракет Trident D5, и в модерни-

зацию старых программ, включая 
крылатые ракеты морского базиро-
вания Tomahawk в ядерном оснаще-
нии (см. „Ъ“ от 13 января 2018 года). 
Та стратегия возвела ядерное оружие 
в неотъемлемый — по сути, ключе-
вой — элемент системы обеспечения 
нацбезопасности США и расширила 
сценарии, при которых Вашингтон 
оставляет за собой право применить 
его. На укрепление ядерного потен-
циала США при прежних властях 
планировали в ближайшие 30 лет 
потратить около $1,25 трлн (из них 
$634 млрд до 2030 года).

Джо Байден в ходе предвыборной 
кампании неоднократно подвергал 
эти планы критике. Придя к власти, 
он начал пересматривать их — прав-
да, только на бумаге. Так, в опубли-
кованное в марте «Временное руко-
водство по стратегии национальной 
безопасности» (Interim National Secu-
rity Strategy Guidance) вошла фраза 
о необходимости «принятия шагов 
по снижению роли ядерного оружия 
в стратегии национальной безопас-
ности США». А Леонор Томеро в од-
ном из выступлений весной дала по-
нять, что Белый дом выступает за 
снижение запланированных расхо-
дов на модернизацию ядерных сил. 
Многие эксперты в связи с этим ожи-
дали, что в новой доктрине речь пой-
дет об отказе от маломощных ядер-
ных боеголовок и крылатых ракет 
морского базирования в ядерном 
оснащении. Для России это было бы 
хорошо: российские официальные 
лица не раз критиковали эти планы, 
обвиняя США в понижении порога 
и увеличении вероятности примене-
ния ядерного оружия.

Более того, некоторые сторонни-
ки уменьшения роли ядерной ком-

поненты не исключали, что в рамках 
обзора США официально объявят 
о политике «неприменения ядер-
ного оружия первыми». Их прогноз 
базировался на все тех же предвы-
борных обещаниях Джо Байдена, 
а также на майском интервью Ле-
онор Томеро, в котором она под-
твердила: США могут кардинально 
пересмотреть свою нынешнюю по-
литику, допускающую возможность 
ядерного удара в ответ на нападе-
ние с задействованием обычных во-
оружений (утвержденные президен-
том РФ Владимиром Путиным в 2020 
году «Основы государственной по-
литики в области ядерного сдержи-
вания» предусматривают схожий 
подход). Провозгласить принцип 
«неприменения ядерного оружия 
первыми» Джо Байдена призыва-
ет и инициативная группа конгрес-
сменов.

Однако действия администра-
ции Байдена стали расходиться с его 
прежними обещаниями. Так, в об-
народованном в мае законопроек-
те о федеральном бюджете на 2022 
год нашлось место всем ядерным 
новациям  Дональда Трампа, вклю-
чая те, что глава Белого дома, будучи 
кандидатом в президенты, яростно 
отвергал. При этом запланирован-
ные расходы на ядерные вооруже-
ния уменьшились незначительно — 
с $44,2 млрд в 2021 году до $43,2 млрд 
на 2022 год.

Как пишет американское издание 
Politico, «ястребы» в Пентагоне взяли 
верх. Это позволило им в том числе 
выдавить Леонор Томеро, что делает 
тональность и содержание будущей 
ядерной доктрины США непредска-
зуемыми. Источники портала гово-
рят, что сотрудники оборонного ве-

домства с более традиционными 
взглядами на ядерное оружие вос-
приняли назначение Леонор Томе-
ро в штыки. Один из собеседников 
издания в Пентагоне сказал, что ее 
взгляды показались им «наивными 
и даже иррациональными на фоне 
наращивания Россией и Китаем сво-
его ядерного потенциала».

В Пентагоне Politico заверили, 
что даже с уходом Леонор Томеро 
при составлении «Обзора ядерной 
политики» будут учитываться раз-
ные мнения и предложения. В Сове-
те национальной безопасности США 
журналистов заверили, что увольне-
ние одного человека не повлияет 
на работу над документом. Но опро-
шенные изданием эксперты счита-
ют иначе. «Решение уволить Леонор, 
на мой взгляд, означает, что первая 
версия „Обзора ядерной полити-
ки“ будет продолжением хода мыс-
ли, который мы видели при Трампе. 
Они (военные.— „Ъ“) взяли курс, ко-
торый приведет к развороту на 180 
градусов от того, что Байден гово-
рил в период предвыборной кампа-
нии»,— убежден эксперт по вооруже-
ниям, профессор Миддлберийского 
института международных отноше-
ний (Калифорния) Джеффри Льюис.

Впрочем, другой известный аме-
риканский эксперт в сфере контр-
оля над вооружениями Джозеф Ци-
ринционе в колонке для Института 
Куинси по ответственному управ-
лению государством пишет, что это 
сам Джо Байден отказался от своих 
предвыборных обещаний. «Единст-
венная ошибка Томеро — она вери-
ла в то, что Байден говорил всерьез. 
Видимо из-за этой веры она и лиши-
лась поста»,— полагает эксперт.

Елена Черненко

Позиция Леонор Томеро (на фото), выступающей 
за уменьшение расходов на ядерное оружие и снижение 
его роли в обеспечении национальной безопасности, 
не понравилась «ястребам» в Пентагоне  ФОТО DEFENSE.GOV

Вместе на пути к углеродной нейтральности
Послы Великобритании, Италии и ЕС о конференции по изменению климата в Глазго

Менее чем через пять недель, 31 ок
тября, в шотландском Глазго старту
ет 26я сессия Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об измене
нии климата (КС26 РКИК ООН), кото
рую Великобритания будет принимать 
в партнерстве с Италией. О значимо
сти конференции в совместной статье, 
 написанной для „Ъ“, рассказали послы 
Великобритании, Италии и Евросою
за в России Дебора Броннерт, Паскуале 
Терраччано и Маркус Эдерер.

Приближающаяся Конференция сторон 
Рамочной конвенции ООН об изменении 
климата — это шанс сделать так, чтобы весь 
мир встал на путь решения колоссальной 
проблемы изменения климата и смог по-
строить более экологичное, благополучное 
будущее для всех нас.

Что надо делать — известно, ведь уже 
есть договоренность об общей цели. В 2015 
году международное сообщество согласова-
ло исторически важный договор — Париж-
ское соглашение, в соответствии с которым 
мы должны удержать повышение среднеми-
ровой температуры в пределах 2 °C по срав-
нению с доиндустриальными показателями 

и постараться сделать так, чтобы она не под-
нялась больше чем на 1,5 °C. Согласно дан-
ным ученых, это позволит нам избежать са-
мых страшных последствий изменения 
климата.

В последние 18 месяцев наблюдается 
серьезный прогресс в работе по этому на-
правлению. Более 70% мировой экономи-
ки охвачено обязательством по достиже-
нию нулевого нетто-показателя выбросов 
углерода, в то время как в январе 2020 года 
это относилось только к 30% мировой эко-
номики. Однако предстоит сделать еще 
больше. Подготовленный недавно в рам-
ках Программы ООН по окружающей среде 
(UNEP) Доклад о разрыве в уровне выбросов 
свидетельствует: мир по-прежнему движет-
ся к тому, что к концу века среднемировая 
температура повысится по сравнению с до-
индустриальными показателями на 3 °C.

Многие люди по всему миру уже сталки-
ваются с первыми признаками катастрофи-
ческих последствий, которые повлекут за 
собой глобальное потепление такого мас-
штаба. В России этим летом мы стали свиде-
телями разрушительных лесных пожаров 
и наводнений, которые, как отметил пре-

зидент Владимир Путин, в большой степе-
ни спровоцированы изменением климата 
и демонстрируют нам важность глубоко-
го и систематического решения вопросов 
климата и окружающей среды. Если мы не 
примем меры, последствия будут еще бо-
лее страшными и настигнут нас скорее, 
чем мы думаем.

Ученые говорят, что следующее деся-
тилетие будет решающим. Чтобы сохра-
нить возможность удержать повышение 
среднемировой температуры в пределах 
1,5 °C по сравнению с доиндустриальны-
ми пока зателями, нужно сократить выбро-
сы вдвое. Великобритания и Европейский 
союз взяли на себя обязательства сокра-
тить выб росы углерода более чем на 50% 
к 2030 году, что позволит нам достичь ну-
левого нетто-показателя выбросов углеро-
да к 2050 году.

Мы приветствуем обновленные цели по 
борьбе с изменением климата, которые Рос-
сия озвучивала за прошедший год, и обра-
тили внимание на усилия по повышению 
эффективности ведения отчетности по вы-
бросам в рамках Федерального закона «Об 
ограничении выбросов парниковых газов», 

а также на первый эксперимент по достиже-
нию углеродной нейтральности и торгов-
ле квотами на выбросы углерода на терри-
тории Сахалинской области. При этом мы 
приглашаем Россию взять на себя еще более 
амбициозные обязательства по достижению 
нулевого нетто-показателя выбросов угле-
рода к 2050 году, присоединившись к нам 
и многим другим странам, уже заявившим 
подобные цели.

Более решительные меры по противодей-
ствию изменению климата позволят реали-
зовать цели Парижского соглашения, без 
которых будет невозможно экономическое 
развитие в предстоящие десятилетия. В то 
время как весь мир будет двигаться по пути 
достижения нулевого нетто-показателя вы-
бросов углерода, низкоуглеродная экономи-
ка обеспечит повышение темпов роста и по-
явление новых рабочих мест. Нужно, чтобы 
все государства начали действовать прямо 
сейчас. Мы призываем Россию воспользо-
ваться этой возможностью, чтобы развить 
потенциал возобновляемых источников 
энергии, зеленых технологий, управления 
лесными ресурсами и других низкоуглерод-
ных секторов экономики.

КС-26 РКИК ООН — это наша надежда на то, 
что цели Парижского соглашения будут реа-
лизованы. В Глазго международное сообщест-
во должно объединить усилия, взять на себя 
амбициозные обязательства и укрепить дух 
сотрудничества, чтобы прийти к консенсу-
су между правительствами для согласования 
правил реализации Парижского соглашения.

Но работа продолжится и после встре-
чи в Глазго. В предстоящие годы необходи-
мо будет интенсифицировать усилия, чтобы 
воплотить в жизнь взятые важные обяза-
тельства. Ни одна страна не справится с ре-
шением этой проблемы в одиночку, наши 
усилия должны основываться на междуна-
родном сотрудничестве.

За последний год мы все чаще обсужда-
ли с российской стороной совместное ре-
шение проблемы изменения климата, и мы 
убеждены, что нам нужно работать вместе. 
Сотрудничество между правительствами, 
представителями бизнеса и гражданско-
го общества — это  единственный шанс до-
стичь наших целей. Давайте используем этот 
момент, чтобы вместе построить более бла-
гополучное будущее для всех людей и для на-
шей  планеты.

«Талибан» и Таджикистан перекинулись угрозами
Обостряется ситуация на таджикско-афганской границе

Запрещенное в России движение 
« Талибан», которое уже полтора ме
сяца руководит Афганистаном, впер
вые выступило с угрозами в адрес Тад
жикистана. Причиной стала словесная 
поддержка таджикскими властями ан
титалибского ополчения в Панджше
ре.  Ситуация на границе двух стран 
 обостряется: президент Таджикиста
на Эмомали Рахмон принял там военный 
парад, а талибы перебросили в пригра
ничные районы «для отражения потен
циальных угроз» наиболее боеспособ
ные силы. По мнению собеседников „Ъ“, 
напряжение на границе нужно сторонам 
скорее для пропагандистского эффекта, 
но может привести и к реальному столк
новению.

«Мы хотим, чтобы Таджикистан не вме-
шивался в наши внутренние дела. Мы хо-
тим иметь с ним хорошие отношения, но 
вмешательство страны во внутренние дела 
своего соседа не может служить чьим-либо 
интересам. На каждое действие будет най-
дено противодействие»,— заявил в интер-
вью телеканалу «Аль-Джазира» заместитель 
главы талибского правительства Абдул-Са-
лам Ханафи.

Эти слова сделали еще более понят-
ным сигнал, который талибы отправили 
в Душанбе днем ранее. По словам замми-
нистра культуры и информации в прави-
тельстве талибов Забихуллы Муджахида, 
в приграничную с Таджикистаном провин-
цию Тахар были передислоцированы «де-
сятки спецназовцев армии Мансури Ис-
ламского эмирата Афганистан (название 
воинского подразделения.— „Ъ“) для отра-
жения возможных угроз».

Судя по всему, такую активность тали-
бов спровоцировало выступление прези-

дента Таджикистана Эмомали Рахмона на 
Генассамблее ООН. «Невыполнение тали-
бами своих ранее сделанных обещаний 
сформировать инклюзивное правитель-
ство с широким участием афганских поли-
тических и этнических сил вызывает серь-
езную озабоченность,— заявил господин 
Рахмон в Нью-Йорке.— Сегодня на примере 
событий в провинции Панджшер Афганис-
тана мы являемся свидетелями трагическо-
го нарушения международных прав челове-
ка. Жителям Панджшера отказано в доступе 
к продовольствию и другим предметам пер-
вой необходимости, а также к гуманитар-
ной помощи, и даже Организация Объеди-
ненных Наций и Международный комитет 
Красного Креста по-прежнему не могут въе-
хать в Панджшер для выполнения своих гу-
манитарных обязательств».

При этом ответ на возможное обвинение 
во вмешательстве в дела другого государст-
ва таджикский президент дал в самой речи. 
«Мы не собираемся вмешиваться во вну-
тренние дела Афганистана. Однако мы уве-
рены, что для надлежащего решения поли-
тических вопросов и проблем безопасности 
соседней страны необходимо сформиро-
вать инклюзивное правительство путем вы-
боров и волеизъявления народа этой страны 
с участием всех политических групп и наци-
ональных и этнических меньшинств»,— 
сказал он. По сути, ту же мысль господин 
Рахмон высказывал и неделей ранее — на 
саммите Шанхайской организации сотруд-
ничества (ШОС) в Душанбе.

Напомним, что до 6 сентября провинция 
Панджшер, населенная преимущественно 
таджиками, оставалась неподконтрольной 
талибам. Ее обороняло ополчение под ко-
мандованием Ахмада Масуда и бывшего 
вице-президента страны Амруллы Салеха, 

который даже объявил себя и. о. главы го-
сударства, но на тот момент эти слова уже 
никто не воспринял всерьез. Когда же силы 
талибов заняли столицу провинции — Ба-
зарак, Ахмад Масуд с остатками бойцов от-
ступил в горы, однако затем, по данным 
многих СМИ, оказался за границей. Во вся-
ком случае, ему удается общаться по теле-
фону с членами Конгресса США и перио-
дически обращаться к сторонникам через 
соцсети.

«По моим данным, Масуд и Салех нахо-
дятся в Таджикистане,— заявил „Ъ“ рос-
сийский специалист по Центральной Азии 
и Афганистану Аркадий Дубнов.— Рахмон 
имеет право не считать, что приход к власти 
талибов — это свершившийся факт, и под-
держивать одну сторону афганского кон-
фликта против другой. Однако это вполне 
справедливо можно назвать вмешательст-
вом в дела Афганистана. К тому же, никако-
го конфликта там уже и нет — сопротивле-
ние подавлено, и сами панджшерцы совсем 
не горят желанием продолжать бесперспек-
тивные бои».

При этом, по словам господина Дубно-
ва, заявление талибов о переброске спецна-
зовцев к границе «очень на руку Рахмону». 
«Теперь он может утверждать, что угрозы 
в адрес Таджикистана — это реальность, 
и следовательно, ОДКБ (Организация дого-
вора о коллективной безопасности.— „Ъ“) 
должна защищать одного из своих членов. 
Идет обмен выпадами и угрозами, за кото-
рыми нет никаких реальных намерений. 
Заявления Рахмона — просто пропаган-
да, направленная на укрепление рейтин-
га через национализм, а талибы не соби-
раются пересекать границу». Тем не менее 
опасность прямого столкновения меж-
ду талибами и таджикскими силовиками, 

по мнению эксперта, все же присутствует: 
в желании заявить об агрессии в свой адрес 
Душанбе может зайти слишком далеко.

Судя по таджикским СМИ, подобный сце-
нарий исключать нельзя. Например, как за-
явил таджикской редакции «Радио Свобода» 
(внесено в России в реестр СМИ-иноаген-
тов) источник в пограничной службе Тад-
жикистана, организация «Джамаат Ансарул-
лах» (запрещена в Таджикистане), которая 
сотрудничает с «Талибаном» и контролиру-
ет северную границу, готовит нападение 
на Горно-Бадахшанскую автономную об-
ласть (ГБАО). В понедельник в этот трудно-
доступный регион Таджикистана отправил-
ся Эмомали Рахмон. Там он принял парад, 
в котором приняли участие пограничники, 
представители сухопутных войск и сотруд-
ники правоохранительных органов — в об-
щей сложности 2 тыс. солдат и офицеров, 
а также 50 единиц техники.

Между тем президент Национальной 
академии наук Таджикистана Фарход Ра-
хими в беседе с „Ъ“ выразил точку зрения, 
противоположную той, которой придер-
живается Аркадий Дубнов. Он заверил, что 
никакого вмешательства в дела Афганиста-
на нет, а на обострение идут сами талибы. 
«Президент Таджикистана твердо убежден, 
что конфликт в Афганистане — это резуль-
тат вмешательства внешних сил в дела этой 
страны»,— сказал господин Рахими. На его 
взгляд, недавние заявления таджикского 
президента «исходят от его озабоченности 
тем, чтобы в этой стране не начался новый 
виток гражданского противостояния на по-
чве тех ограничений, которые талибы вве-
ли в отношении женщин, этнических мень-
шинств, политических сил».

«Таджикистан испытал на себе последст-
вия гражданской войны. При этом Афганис-

тан повлиял на то, что в 90-е годах прошлого 
века у нас развязалось противостояние. Мы 
не хотим, чтобы наша страна опять столк-
нулась с дестабилизацией,— заявил акаде-
мик Рахими.— Заявление Абдул-Салама Ха-
нафи прозвучало в то время, когда ни одно 
государство не признало правительство та-
либов, а Афганистан сталкивается с неи-
моверными трудностями, которые ведут 
к гуманитарной катастрофе. Наблюдаются 
серьезные разногласия в руководстве „Та-
либана“, формируется новый фронт сопро-
тивления власти талибов. В этих условиях 
руководство „Талибана“, наверное, ищет 
внешнего врага, чтобы отвести внимание 
от своих внутренних проблем».

Похожим образом высказался и лидер 
таджиков Панджшера Ахмад Масуд, который 
записал обращение к участникам конферен-
ции, посвященной его отцу — легендарно-
му лидеру афганских моджахедов Ахмаду 
Шаху Масуду. Она прошла 24 сентября в Кем-
бриджском университете. «„Талибан“ сделал 
нашу страну убежищем для международно-
го терроризма, а также изолированным 
и идущим по пути регресса государством,— 
заявил полевой командир.— Мы создали 
Фронт национального сопротивления, что-
бы продолжить дело своих отцов и реализо-
вать чаяния жителей Афганистана». Желае-
мым сценарием развития страны господин 
Масуд назвал децентрализацию: «Основы-
ваясь на этой модели, местные сообщества 
смогут избирать местных лидеров и делать 
их подотчетными. Эта система существова-
ла в Афганистане в течение прошлого века 
в той или иной степени». Впрочем, учитывая 
реальное положение вещей в Афганистане, 
рассуждения Ахмада Масуда не будут иметь 
весомого влияния на будущее страны.

Кирилл Кривошеев
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Nikkei 225 30240,06 (–8,75)
РТС 1774,24 (+26,68)
FTSE 100 7063,4 (+11,92)

DAX 30* 15573,88 (+42,13)
DJIA* 34943,64 (+145,64)
NASDAQ Composite* 14973,357 (–74,342)

*На 20:58.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.09.21
Австралийский доллар 52,7812
Английский фунт 99,4951
Белорусский рубль 13,6111
Датская крона* 11,4262

Доллар США 72,6613
Евро 85,0355
Индийская рупия** 98,5906
Казахский тенге** 17,1008

Канадский доллар 57,4534
Китайский юань* 11,2449
Норвежская крона* 84,5135
СДР 103,1093

Сингапурский доллар 53,6483
Новая турецкая лира 81,9929
Украинская гривна* 27,2612
Шведская крона* 83,5668

Швейцарский франк 78,2904
Японская иена** 65,5344
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Росатому» накручивают турбины
«Силовые машины» и УТЗ просят поднять стоимость поставок для плавучих энергоблоков

Как выяснил „Ъ“, «Силовые машины» 
в консорциуме с Уральским турбин
ным заводом попытались добиться 
от «Росатома» повышения цены конт
ракта на поставку турбин для плавучих 
АЭС, предназначенных для энергоснаб
жения Баимского ГОКа. «Росатом» сей
час ищет поставщиков турбин на аук
ционе, и компании подали жалобы на 
него, назвав стоимость в 16,5 млрд руб. 
необоснованно заниженной на фоне 
бурного роста цен на металл и комп
лектующие. «Росатом» отклонил об
ращения. Второй претендент на кон
тракт — Кировский завод. Аналитики 
считают, что цена находится на грани 
рентабельности, не исключая отмены 
конкурса.

«Силовые машины» Алексея Мордашо-
ва и Уральский турбинный завод (УТЗ, вхо-
дит в холдинг «Ротек», 49% которого принад-
лежит Виктору Вексельбергу) подали жалобы 
на конкурс «Атомкомплекта» (входит в «Роса-
том») по строительству четырех паротурбин-
ных установок (ПТУ, по две турбины в каждом 
комплекте) для плавучих атомных энергобло-
ков (ПЭБ), следует из данных закупки. Как рас-
сказали источники „Ъ“, «Силмаш» и УТЗ (уча-
ствуют в аукционе в консорциуме) сочли цену 
контракта в 16,54 млрд руб. (включая НДС) 
 заниженной минимум на 17%.

«Атомкомплект» 9 сентября объявил кон-
курс на поставку ПТУ мощностью 58 МВт. По-
мимо «Силмаша» и УТЗ в конкурсе участвует 
«Киров-Энергомаш» (КЭМ, входит в Киров-
ский завод), говорят источники „Ъ“. Согласно 
тендерной документации, комплект ПТУ для 
первого ПЭБа должен быть готов к 29 октября 
2023 года, для второго ПЭБа — 29 апреля 2024 
года, для третьего — 29 апреля 2025 года, для 
четвертого — 29 июля 2027 года. Предусмо-
трены штрафы за каждый день просроч-

ки — 0,03–0,1% от стоимости невыполнен-
ных  работ. Результаты ожидаются 21 октября.

• «Росатом» строит ПЭБы мощностью 
 около 100 МВт каждый для э нергоснабжения 
Баимского ГОКа (медно-золотой проект 
KAZ Minerals) на Чукотке. Стоимость стро-
ительства ПЭБов на реакторах РИТМ-200 — 
более 140 млрд руб. (в ценах 2020 года). «Рос-
атом» обещает запустить ПЭБы к январю 
2027 года. Госкорпорация гарантирует 
 Баимскому ГОКу поставку  электроэнергии 
на 40 лет, полный тариф — 6,45 руб. 
за 1 кВт•ч (в ценах 2020 года).

«Стоимость контракта была рассчитана 
в 2018 году, но производство установок подо-
рожало из-за роста цен на металл и на ряд ком-
плектующих: по некоторым позициям увели-
чение цены составило до 170% от уровня 2020 
года»,— говорит источник, знакомый с со-
держанием жалоб «Силмаша» и УТЗ. Однако 
другой собеседник, знакомый с ходом пере-
говоров с «Росатомом», утверждает, что пред-
приятия уже несколько раз меняли свои оцен-
ки стоимости работ.

По данным „Ъ“, «Росатом» отклонил жало-
бы, сообщив компаниям, что «все закупочные 

процедуры проводятся в соответствии со стан-
дартами госкорпорации». Согласно данным 
закупки, «Атомкомплект» возобновил кон-
курс 27 сентября. В «Росатоме» сообщили „Ъ“, 
что не комментируют ситуацию до заверше-
ния процедуры закупки.

«Силмаш» и УТЗ пока не приняли оконча-
тельного решения о прекращении участия 
в конкурсе, говорят источники „Ъ“. КЭМ не 
планирует уходить с конкурса и жаловаться 
на условия, рассказал собеседник, знакомый 
с позицией предприятия. Там не считают жа-
лобы «эффективным инструментом» в сло-
жившейся ситуации. В «Ротеке» отказались от 
комментариев, на Кировском заводе и в «Сил-
маше» не ответили на запрос.

Цена контракта находится на грани рен-
табельности, учитывая длительный пе-
риод поставки и серьезный рост цен на 
комплектующие и металл, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Риски связаны также со сжатыми сроками по-
ставки первых турбин в серии. Он напомина-
ет, что турбину на 38 МВт для первого ПЭБа 
«Академик Ломоносов» в 2009–2010 годах по-
ставил Калужский турбинный завод (входит 
в «Севергрупп» Алексея Мордашова), а КЭМ 
производит турбины для атомных ледоколов. 
«Конкуренция между игроками может быть 
довольно агрессивной даже с учетом низкой 
начальной цены, так как контракт гарантиру-
ет длительную загрузку мощностей»,— счита-
ет аналитик. По его мнению, КЭМ выглядит 
более слабым участником, учитывая высо-
кую загрузку предприятия, продолжающие-
ся судебные споры с Балтзаводом и сложное 
финансовое положение. Михаил Бурмистров 
не исключает, что конкурс может не состоять-
ся из-за неготовности участников выполнить 
ценовые условия и «Росатому» придется про-
водить аукцион повторно.

Полина Смертина
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«Привязка газовых цен к котировкам 
нефти была хорошим принципом 40 
лет назад, однако сейчас газ — само-
стоятельный продукт, и мы не можем 
больше ставить его цены в зависи-
мость от нефти»,— заявил в 2013 году 
Гюнтер Эттингер, на тот момент евро-
комиссар по энергетике. Тогда эти сло-
ва имели весьма конкретный смысл: 
мол, европейцы не готовы платить за 
газ «Газпрома» чудовищные $400 за 
1 тыс. кубометров, в то время как на 
спотовом рынке тот же газ стоил на 
$100 дешевле. Теперь, восемь лет спу-
стя, под этим высказыванием искрен-
не подпишется топ-менеджер любой 
европейской газовой компании. А ру-
ководство норвежской Equinor, вооб-
ще говоря, по справедливости должно 
выписать бонус господину Эттинге-
ру: отчасти благодаря его настояниям 
компания вынуждена была перевес-
ти 100% своих контрактов с нефтяной 
привязки на спотовую индексацию. 
В этом году это позволит Equinor до-
полнительно заработать миллиарды 
евро, учитывая рост спотовых цен до 

$1000 за 1 тыс. кубометров. Если бы 
цены были, как раньше, привязаны 
к нефти, европейские потребители за-
платили бы раза в три меньше.

Мир переворачивается на наших 
глазах: газ десятилетиями был па-
сынком нефти (а поначалу и вовсе 
лишь вредным и опасным побочным 
продуктом ее добычи) и зависел от 
колебаний цен на этот ключевой, ба-
зовый энергоноситель. В последние 
недели, напротив, мировые цены на 
нефть растут вслед за ценами на газ, 
причем это не финансовая спекуля-
ция, а возвращение к классической 
межтопливной конкуренции — при 
текущих ценах на газ становится вы-
годнее топить мазутом, как будто бы 
мы вернулись на полвека назад, во 
времена до нефтяного кризиса 1973 
года. А газовые компании убеждены, 
что так теперь и будет, ведь при ис-
пользовании газа выбрасывается на 
70% больше СО2, чем при сжигании 
нефтепродуктов (в пересчете на энер-
гетический эквивалент). И это уже 
не абстрактные результаты химиче-
ских реакций, а вполне конкретные 
цифры для бизнеса: так, Platts с 1 ок-
тября начинает публиковать угле-
родный след для нефти нескольких 
крупнейших месторождений (в част-
ности, Ghawar в Саудовской Аравии), 
что позволяет каждому умножить со-
ответствующее количество СО2 на 
ставку в европейской системе тор-
говли квотами (€63 за тонну СО2 в на-
стоящий момент) и определить, на-
сколько выгодно использовать более 
экологичное топливо.

Есть, впрочем, и другой аспект. На 
следующей неделе страны ОПЕК+ со-
берутся, чтобы в очередной раз уве-
личить добычу нефти. Поскольку 
цены подобрались к $80 за баррель 
Brent, крупные страны—потребите-
ли нефти сейчас убеждают ОПЕК+, 
что предложение надо повышать бы-
стрее. Но зачем картелю это делать, 
если те же самые страны-потребите-
ли покупают газ по $150 за баррель 
(в пересчете на энергетический эк-
вивалент)? Как и производителям 
других энергоносителей, странам 
ОПЕК+ становится все более выгод-
но не наращивать поставки.

Газ десятилетиями 
был ценовым  
пасынком нефти.  
В последние недели, 
напротив, мировые 
цены на нефть растут 
вслед за газовыми

ПИК поделится пакетом
Привлеченные через SPO средства могут пойти на быстрое жилье

Крупнейший застройщик жилья — 
группа ПИК, не проводившая восемь 
лет SPO, решилась на дополнитель
ное размещение бумаг. Процесс старту
ет уже на этой неделе. По данным „Ъ“, 
инвесторам может быть предложено 
до 4% акций более чем на 36 млрд руб. 
Эти средства компания намерена на
править на развитие своего подразде
ления Units по строительству заводов 
модульных блоков для быстровозво
димых домов.

ГК ПИК уже на этой неделе может начать 
процесс подготовки к SPO, рассказали два 
источника „Ъ“ на финансовом рынке. По их 
словам, сейчас формируется книга заявок от 
потенциальных инвесторов. Они не уточни-
ли параметры предстоящей сделки, а в ПИК 
от комментариев отказались.

• ПИК — крупнейший застройщик 
 жилья в РФ. По данным  информсистемы 
«Наш.Дом.РФ», объем текущего строитель-
ства компании составляет 5,8 млн кв. м. 
 Выручка компании в первом полугодии 
2021 года увеличилась на 37%, до 89,3  млрд 
руб., чистая прибыль — в 3,9  раза, 
до 69,4  млрд руб.

По словам другого источника „Ъ“, сред-
ства от предстоящего SPO застройщик наме-
рен направить на развитие своего подразде-
ления Units, занимающегося производством 
модулей для быстровозводимых зданий. Этот 
факт косвенно подтверждается тем, что 24 
сентября компания проводила для инвеста-
налитиков презентацию программы по раз-
витию сети модульных заводов. Подобная 
технология позволяет строить дома за две не-
дели, в то время как сейчас процесс занимает 
28–40 месяцев.

Пока у застройщика действует единствен-
ное такое предприятие на юго-западе Мо-
сквы, еще одно производство сейчас создает-
ся на Дальнем Востоке. Основной акционер 
ПИК Сергей Гордеев на презентации в рам-
ках дня инвестора 10 сентября сообщал, что 
к 2023 году застройщик намерен увеличить 
объем производства модульных домов до 
2 млн кв. м ежегодно.

Тогда же глава компании заявлял, что ПИК 
намерен привлечь для развития Units около 
30 млрд руб., напоминает руководитель де-
партамента по анализу акций средней и ма-
лой капитализации инвестбанка «Синара» 
Анастасия Егазарян. Исходя из этого, продол-

жает она, компания может предложить инве-
сторам приобрести акции на $500 млн, или 
около 36,3 млрд руб. по текущему курсу ЦБ. 
«Объем сверх этой суммы рынку будет слож-
но абсорбировать»,— считает госпожа Егаза-
рян. Она полагает, что SPO пройдет за счет до-
пэмиссии акций. Но пока ПИК официально 
не объявлял о такой сделке. Управляющий ди-
ректор по корпоративным рейтингам «Экс-
перт РА» Павел Митрофанов не исключает, что 
в рамках SPO свои акции может реализовать 
один из крупных акционеров группы.

Всего компанией выпущено 660,497 млн ак-
ций, из которых 59,33% принадлежат Сергею 
Гордееву, 23,05% — банку ВТБ, 17,62% — в свобод-
ном обращении. На момент закрытия 27 сентя-
бря торгов на Московской бирже стоимость од-
ной акции компании составила 1,416 тыс. руб., 
капитализация — 934,6 млрд руб.

Исходя из текущей рыночной стоимости 
бумаг застройщика, в рамках SPO инвесторам 
может быть предложено до 4% акций. В таком 
случае, если основной акционер Сергей Гор-
деев продаст часть своего пакета, он останет-
ся контролирующим акционером группы. 
Зато компания без привлечения банковско-
го финансирования сможет получить допол-

нительные средства для развития нового на-
правления, считает директор департамента 
девелопмента земли Colliers Тимур Рывкин.

Господин Гордеев не раз заявлял, что у него 
большие планы на развитие Units. Он пообе-
щал выделить это направление в отдельную 
компанию и провести IPO в 2023–2024 годах. 
По такому же сценарию девелопер намерен 
развивать Kvarta — направление компании, 
объединяющее «ПИК Аренду», «ПИК Брокер» 
и «ПИК Ремонт». «Это традиционный инстру-
мент spin off,— поясняет Анастасия Егаза-
рян.— Инвесторы, приобретающие сейчас ак-
ции ПИК, покупают некую корзину активов, 
которые могут получить отдельный листинг 
в будущем».

Последний раз ПИК проводил SPO в 2013 
году, разместив 167 млн акций из допэмис-
сии. Тогда ПИК привлек 10,45 млрд руб. В мар-
те 2021 года глава группы Сергей Гордеев за-
являл, что ПИК «рассматривает возможность 
публичного размещения акций SPO в обозри-
мом будущем, причем среди целей подобного 
проекта будет не только повышение ликвид-
ности, но и попадание в индекс MSCI».

Дарья Андрианова,  
Дмитрий Шестоперов, Илья Усов

Spotify добавили в плейлист
Пользователи стриминговых сервисов определились с предпочтениями

По данным опроса Deloitte, запущен
ный в июле 2021 года музыкальный 
стриминг Spotify вышел на второе место 
в России по использованию среди ана
логичных сервисов. Им пользуются 36% 
всех россиян, имеющих платные под
писки на музыку. Конкуренты и экспер
ты не согласны с этим выводом, считая, 
что по числу подписчиков Spotify пока 
не удалось выйти даже в топ5.

36% россиян, которые имеют подписки 
на платные музыкальные сервисы, пользу-
ются Spotify, говорится в исследовании De-
loitte «Медиапотребление в России-2021» 
(есть у „Ъ“). Вывод сделан в ходе онлайн-опро-
са 1,6 тыс. россиян в июле этого года: у ре-
спондентов, имевших подписку на платный 
стриминг, уточняли, какими конкретно сер-
висами они пользуются. «Яндекс.Музыку» 
упомянули 59% опрошенных, на третьем 
и четвертом местах YouTube Music и офици-
альный сервис «ВКонтакте» Boom, Apple Mu-
sic пользуются 14% опрошенных.

Deloitte исследует медиапотребление в РФ 
с 2016 года и такой опрос проводила впервые. 

Как уточнила партнер группы Ольга Табако-
ва, исследование не может точно прогнозиро-
вать долю Spotify в России, а скорее говорит 
о позиции сервиса на рынке: Spotify уже вто-
рые после «Яндекс.Музыки», «но плотно со-
перничают с Boom и YouTube Music, особенно 
среди молодежной аудитории», считает она.

Spotify запущен в России в июле 2020 года, 
и до сих пор его рыночные позиции публич-
но не оценивались. «Запуск в России стал са-
мым успешным в истории нашей компании: 
Россия вошла в топ-25 рынков Spotify по всему 
миру по результатам третьего квартала 2020 
года, и за первые три месяца мы достигли ре-
зультатов, которых планировали достичь за 
первый год нашей работы»,— заявил „Ъ“ ген-
директор сервиса в РФ и СНГ Илья Алексеев. 
Самый большой сегмент в аудитории плат-
формы — слушатели 15–35 лет, добавил он.

Конкурирующие с Spotify сервисы счи-
тают исследование нерелевантным. «Мы не 
можем согласиться с результатами исследо-
вания, потому что в нем не учитывалась плат-
форма „Музыка ВКонтакте“. Boom и „Музыка 
ВКонтакте“ не одно и то же, Boom не включает 

в себя всю аудиторию „Музыки ВКонтакте“»,— 
заявили в пресс-службе «ВКонтакте». «Это не-
корректные данные. По нашим данным, Spo-
tify на седьмом месте по числу подписчиков. 
Количество подписчиков на нашем рынке 
правильно считать с учетом супераппов: каж-
дый их обладатель, по сути, является подпис-
чиком и музыкального стриминга»,— заявил 
руководитель другого крупного стриминга.

В пресс-службе «Яндекс.Музыки» заявили, 
что отдельной подписки на музыку нет — она 
входит в подписку «Яндекс.Плюс», а самый 
большой сегмент аудитории этого музыкаль-
ного сервиса — люди 25–34 лет. В Google не 
предоставляют данные отдельно по странам, 
в Apple оперативно не ответили на запрос.

Есть «Яндекс.Плюс» примерно с 9 млн 
подписчиков, куда входит «Яндекс.Музы-
ка»; «МТС.Музыка» с более чем 3 млн с уче-
том экосистемы, Vk/Boom и Apple Music — по 
3 млн, «Сбер.Звук» — более 1,5 млн подписчи-
ков, перечисляет директор департамента ТВ 
и контента Jason & Partners Consulting Дмит-
рий Колесов. «Думаю, Spotify пока не входит 
даже в пятерку сервисов по количеству плат-

ных пользователей»,— полагает он. Впрочем, 
отмечает господин Колесов, выход платфор-
мы в Россию все равно оказался «довольно 
успешным».

В РФ Spotify занял сильные позиции сре-
ди молодых потребителей, дальнейшее раз-
витие зависит от того, насколько успешно сер-
вису удастся проникнуть в другие возрастные 
группы, считает гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков. «Соперничать с „Яндексом“ бу-
дет непросто, так как холдинг занял домини-
рующее положение на отечественном рынке 
экосистем с единой подпиской и продолжа-
ет усиливаться в этом направлении»,— от-
мечает он. По оценкам Telecom Daily, рынок 
музыкального стриминга в России растет на 
10–13% ежегодно в долларах, по итогам 2020 
года объем его составил около $190 млн. Ос-
новные драйверы — экосистемы с единой 
подпиской («Яндекс.Плюс», «СберПрайм», VK 
Combo и др.), выход на рынок новых игроков 
(Spotify), продолжающиеся ограничения на 
публичные музыкальные мероприятия, за-
ключил Денис Кусков.

Валерия Лебедева

июнь июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 72,6613

0,48% 
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1707

0,06%
2,3 4,3

2,3

2,7

3,1

3,5

3,9

тыс. пунктов ● 4,081

1,06%
35,0 90,0

35

46

57

68

79

90$ / баррель

2,35%
27,0 37,0

27

29

31

33

35

37

0,42%

● 78,55тыс. пунктов ● 34,944

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

оборачивает против их создателей 
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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СРО аудиторов планирует за-
пустить программу, которая 
должна помочь сохранить зна-
чительную часть аудиторских 
компаний. Пока лишь треть 
рынка отвечает требованиям 
к штатной численности ком-
паний, вступающим в силу че-
рез год. И СРО собирается по-
мочь своим членам искать но-
вых аудиторов в штат или парт-
неров для создания общего биз-
неса. Участники рынка отме-
чают, что эта инициатива по-
зволяет сохранить СРО  десятки 
 миллионов рублей членских 
взносов.

Согласно исследованию СРО «Ас-
социации аудиторов „Содружест-
во“» (ААС), на сегодняшний день 
лишь 36% аудиторских организа-
ций отвечают установленному зако-
ном «Об аудиторской деятельности» 
критерию по численности аудито-
ров. Таким образом, более 2,2 тыс. 
аудиторских организаций из почти 
3,5 тыс. действующих к лету следу-
ющего года могут уйти с рынка. Тре-
бование о наличии в штате аудитор-
ской организации не менее трех 
аудиторов по основному месту рабо-
ты содержалось в поправках в про-
фильный закон, принятых Госду-
мой летом этого года. Данная норма 
вступает в силу с 1 июля 2022 года, 
а до этого аудиторским компаниям 
необходимо привести свой числен-
ный состав в соответствие с требова-
ниями закона или покинуть рынок. 
Новое требование должно ограни-
чить деятельность недобросовест-
ных аудиторов, повысить ответст-
венность и качество проведения 
аудита.

Требования к кадровому составу 
еще больше повышаются с 1 января 
2023 года — компаниям необходимо 
будет иметь не менее пяти аудиторов 
в штате. Компаниям, оказывающим 
услуги финансовым организациям, 
придется увеличить число сотруд-
ников еще значительнее — им не-
обходимо будет иметь в штате не ме-
нее семи  аудиторов с 1 июля 2022 

года, а с 1 января 2023-го — не менее 
12-ти. В настоящее время аудитор-
ская компания может иметь трех ау-
диторов-совместителей.

СРО ААС планирует скоордини-
ровать действия тех участников, ко-
торые хотят остаться на рынке и про-
должить работу. По словам главы 

СРО Ольги Носовой, в ближайшее 
время будет проведено анкетирова-
ние, после чего запущена специаль-
ная программа. Она поможет ауди-
торским компаниям искать новых 
аудиторов в штат или партнеров для 
создания общего бизнеса.

Как показал опрос, проведенный 
„Ъ“ среди небольших аудиторских 
фирм, многие планируют остаться 
на рынке. Глава АФ «Бизнес-Вари-
ант» Евгений Богров отметил, что 
планирует объединяться с другой 
компанией. Летом на профильном 
форуме аудиторов начали появлять-
ся объявления типа «ищу тебя». В се-
редине августа АФ «Северная столи-
ца» направила участникам рынка 
обращение с предложением в целях 
соответствия критерию закона на 

базе вновь создаваемого АО «Ауди-
торы России» и далее работать под 
единым брендом (но каждый сам по 
себе). Однако есть и те, кто намерен 
покинуть рынок. «Не вижу долгос-
рочных перспектив для развития 
своей фирмы»,— заявили в другой 
компании.

При этом крупные игроки уве-
ряют: если малые аудиторы вме-
сто объединения решат переходить 
в штат других компаний, то без ра-
боты они не останутся. «Сегодня на 
рынке существует ощутимый кадро-
вый голод, специалисты с аттеста-
том очень востребованы, в том чи-
сле и крупнейшими участниками 
рынка. Думаю, даже место житель-
ства не станет препятствием»,— от-
метила старший управляющий 
партнер ФБК Grand Tornton Елена 
Сарафанова.

У СРО есть и финансовый стимул 
сохранить как можно больше участ-
ников рынка. «Думаю, здесь дело 
в членских взносах. Самая крохот-
ная аудиторская компания платит 
СРО 2,3 тыс. руб. в квартал. Если бо-
лее 2,2 тыс. компаний уйдут с рын-
ка, то СРО лишится почти 21 млн 
руб. в год. Плюс аудиторы платят по 
3 тыс. руб. в год. И если из каждой со-
кращающейся компании уйдет по 
одному аудитору, то это еще 6,7 млн 
руб.»,— оценивает сотрудник не-
большой аудиторской компании. 
Такое сокращение выглядит замет-
но: согласно отчетности СРО за 2020 
год, членские взносы составили око-
ло 131 млн руб.

Вместе с тем в неофициальных 
комментариях участники рынка 
отмечают, что новых требований 
недостаточно. «Уже есть призывы 
к объединению со стороны игро-
ков, известных своими демпинго-
выми ценами. Это показывает, что 
с помощью нового требования к чи-
сленности аудиторов вычистить ры-
нок не получится»,— отметил гла-
ва профсоюза «АБ и ФР» Леонид 
 Блинков.

Юлия Пославская,  
Ксения Дементьева

Всештатные аудиторы
Компании готовятся  
решать кадровую проблему сообща

МСП-банк закрепил положе-
ние самого убыточного бан-
ка по итогам восьми месяцев 
2021 года. Агрессивный рост 
высокорискованного кредит-
ного портфеля в 2020 году обер-
нулся проблемами с капиталом 
из-за необходимости создавать 
обширные резервы. В середи-
не года банк уже сокращал ка-
питал, чтобы устранить регуля-
торное нарушение. В настоящее 
время эксперты ожидают сме-
ны бизнес-модели в сторону бо-
лее жесткого подхода к выдаче 
кредитов.

Российский банк поддержки ма-
лого и среднего предпринимательст-
ва (МСП-банк, занимающий 60-е ме-
сто по размеру активов) продолжает 
увеличивать чистый убыток. Соглас-
но данным 101-й формы отчетности, 
на 1 сентября он достиг 8,1 млрд руб. 
Банк остается самым убыточным 
среди российских кредитных орга-
низаций, только за август убыток 
увеличился на 1,1 млрд руб. На вто-
ром месте по убыткам за восемь ме-
сяцев находится банк «Восточный» 
(2,6 млрд руб.), на третьем месте — 
РГС-банк (2,0 млрд руб.).

На этом фоне регуляторный капи-
тал МСП-банка продолжает уверен-
но сокращаться, несмотря на то что 
в третьем квартале 2021 года банк 
планировал, как указывалось в по-
следнем квартальном отчете, «зна-
чительное увеличение собствен-
ных средств». За август собственные 
средства МСП-банка сократились на 
1,3 млрд руб., до 18,5 млрд руб. Вме-
сте с тем к началу августа банк уже 
сократил уставный капитал в рам-
ках мер по финансовому оздоров-
лению с 24,2 млрд руб. до 10,7 млрд 
руб., после того как на 1 июня его 
собственные средства из-за про-

блемных кредитов упали ниже ве-
личины уставного капитала (см. „Ъ“ 
от 28 июня).

Ситуация, когда собственный ка-
питал банка упал ниже величины 
уставного капитала, фиксировалась 
на две отчетные даты (на 1 июня и 1 
июля). Однако банк успел устранить 
регуляторное нарушение. Сам банк 
сложившуюся проблему с капиталом 
связал с двумя причинами: амортиза-
цией субординированного депози-
та со сроком погашения в 2025 году, 
а также увеличением созданных ре-

зервов по кредитам малому и средне-
му бизнесу из-за ухудшения положе-
ния сегмента в условиях пандемии, 
следовало из последнего квартально-
го отчета по ценным бумагам.

Эксперты не исключают, что ухуд-
шение показателей продолжится до 
конца года. «Банк продолжает созда-
вать резервы под обесценение, что 
видно по динамике собственных 
средств в августе, и мы не исключа-
ем, что признание кредитных убыт-
ков продолжится до конца года, 
хоть и в значительно меньших объе-
мах, чем это было во втором кварта-
ле»,— отметил заместитель директо-
ра группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Сурен Асатуров. 

В соответствии с «пандемийными» по-
слаблениями ЦБ банки получили от-
срочку по формированию резервов 
по всем реструктурированным ссу-
дам. Оттягивать формирование резер-
вов было разрешено вплоть до 1 июля. 
МСП-банк доначислил необходимый 
объем резервов 30 июня, следует из от-
чета о принимаемых рисках.

Из-за сложной ситуации с капи-
талом МСП-банк сокращает акти-
вы. Так, за август портфель кредитов 
госсектору сократился на 7,2%, роз-
ничный портфель сократился на 2%. 
Согласно данным kuap.ru, активы 
банка, взвешенные с учетом риска, 
за минувший месяц сократились на 
21,2% (или 31,9 млрд руб.). «Сокраще-
ние активных операций позволяет 
оптимизировать нагрузку на капи-
тал, который оказался под значитель-
ным давлением в 2021 году»,— указы-
вает господин Асатуров.

Как указывает эксперт, в теку-
щих условиях капитализацию под-
держивает переход МСП-банка 
в августе 2021 года на финализиро-
ванный подход в расчете взвешен-
ных по риску активов. По его словам, 
«в перспективе также рассматрива-
ется несколько вариантов внешней 
поддержки», а «утверждение кон-
кретного сценария должно произой-
ти в ближайшее время». Во втором 
полугодии 2021 года банк допуска-
ет «кардинальную трансформацию 
стратегии, систем риск-менеджмен-
та и качества управления, а также за-
нимаемой ниши и роли МСП-банка», 
говорится в его отчете о принимае-
мых рисках. По ожиданиям АКРА, 
система риск-менеджмента и подхо-
ды к выдаче кредитов в МСП-банке 
должны стать более строгими. В бан-
ке и корпорации МСП не успели от-
ветить на запрос „Ъ“.

Ольга Шерункова

Большие проблемы  
от малого бизнеса
МСП-банк в августе увеличил убытки

Участники финансового рынка 
рассказали, с какими трудностя-
ми они сталкиваются при внед-
рении и использовании систем 
ПОД/ФТ. Это и низкий уровень 
автоматизации, и несовершен-
ство законодательства, и труд-
ность с доступом к данным, 
и упущенная потенциальная 
прибыль из-за несовершенных 
схем проверки клиентов. Кро-
ме того, все это приводит к пос-
тоянно растущим дополнитель-
ным затратам и потребности 
в новых инвестициях в систе-
мы ПОД/ФТ для банков.

«Делойт» провела опрос участни-
ков финансового рынка о пробле-
мах в исполнении антиотмывочно-
го законодательства (ПОД/ФТ). По 
словам участников исследования, 
основные проблемы, с которыми 
они сталкиваются,— это недостаточ-
ная информационная поддержка со 
стороны контрольных и регулирую-
щих органов, нехватка доступа к го-
сударственным информационным 
ресурсам для оценки клиентов, дис-
баланс между возможностями субъ-
ектов законодательства по ПОД/ФТ 
и требованиями и рекомендация-
ми надзорных органов, нехватка 
кадровых и ИТ-ресурсов. Ранее бан-
ки уже просили МВД не закрывать 
для них сервис проверки подлинно-
сти паспортов (см. „Ъ“ от 31 августа). 
К числу проблем финансисты отне-
сли и жесткую система наказаний 
за «технические» нарушения, фор-
мальный подход регулятора к надзо-
ру, часто меняющееся законодатель-
ство в сфере ПОД/ФТ. Эти проблемы 
называют ключевыми 50% опрошен-
ных игроков финансового рынка, 
следует из отчета «Делойт».

С трудностями игроки рынка 
сталкиваются и в процессе мони-
торинга трансакций клиентов: 19% 
опрошенных финансовых органи-
заций основной проблемой счита-
ют необходимость ручного анали-
за отчетов. Еще 11% отмечают, что 

основная трудность — большое ко-
личество ложных срабатываний 
при внесении изменений в алго-
ритмы для подготовки отчетов. 
В процессе идентификации и об-
новления сведений о клиенте треть 
финансовых институтов сталки-
ваются с тем, что клиенты не пред-
ставляют документы и сведения 
или представляют их с опозданием. 
Этот процесс занимает много вре-
мени и ресурсов, в том числе на хра-
нение и обработку бумажных доку-
ментов, проверку их подлинности. 
Каждый пятый участник опроса от-
метил низкий уровень автоматиза-
ции процессов в ПОД/ФТ.

Законодательство по ПОД/ФТ 
устроено таким образом, что Груп-
па разработки финансовых мер 
борьбы с отмыванием денег (ФАТФ) 
определяет основные международ-
ные принципы, которые должны 
быть адаптированы регуляторами 
на местном уровне, поясняет гла-
ва Ассоциации участников рынка 
электронных денег и денежных пе-
реводов Виктор Достов. «Эта адапта-
ция — процесс непростой, и часто 
финансовым институтам непонят-
но, как действовать в конкретной 
ситуации,— продолжает он.— В ито-
ге в случае неопределенности бан-
ку проще отказать клиенту, чем ри-
сковать нарушением ПОД/ФТ, за что 
можно не только получить штраф, но 
и испортить репутацию перед контр-
агентами». Это приводит к упущен-
ной прибыли, заключает эксперт.

Чтобы решить проблемы хоть от-
части, финансовым организациям 
приходится постоянно инвестиро-
вать в системы доработку ПОД/ФТ. 
Основными направлениями раз-
вития игроки считают проверку 
клиентов и анализ их поведения, 
улучшение систем мониторинга 
трансакций на предмет их сомни-
тельности, применение риск-ори-
ентированного подхода, а также 
обучение сотрудников по ПОД/ФТ. 
Именно в эти направления в бли-
жайшие два-три года будут инвести-
ровать почти 40% рынка.

Только за первое полугодие теку-
щего года размер штрафов за несо-
блюдение ПОД/ФТ в мире составил 
порядка $1 трлн. А расходы на со-
блюдение ПОД/ФТ в мире могут се-
годня оцениваться в $10 трлн в год, 
приводит данные господин Достов. 
И траты банков в этой сфере будут ра-
сти. Это одна из основных статей рас-
ходов как для российских, так и для 
зарубежных банков, отмечает он. 
Снизить затраты банков на ПОД/ФТ 
могло бы упрощение форматов от-
четности: большинство регистраци-
онных данных госорганы могут по-
лучать из государственных систем, 
банки же должны давать один-два 
показателя, позволяющие иденти-
фицировать лицо по операции, до-
пускает заместитель руководителя 
Национального совета финансового 
рынка Александр Наумов. 

Полина Трифонова,  
Максим Буйлов

Отмытарства банкирские
Системы ПОД/ФТ дорого обходятся  
участникам финансового рынка

Я убеждена в том,  
что требуется 
дополнительное 

регулирование аудиторской 
деятельности —  
по крайней мере 

деятельности аудиторов, 
которые производят аудит 

финансовой отчетности 
финансовых компаний

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

29 февраля 2016 года

Ц И Т А Т А

8,1 миллиарда 
рублей
составил  
чистый убыток  
МСП-банка  
за восемь месяцев  
2021 года

ОСНОВНЫЕ СЛОЖНОСТИ ПРИ ИДЕНТИФИКАЦИИ КЛИЕНТА (%)
Клиент представляет несвоевременно документы 
и сведения, у клиентов возникают сложности 
с заполнением документов

Процесс сбора документов занимает много времени; 
сложности с отслеживанием документов на предмет 
их действительности

Сложности с отслеживанием сроков 
обновления сведений

Сложности с проверкой поступающих документов / 
сведений по открытым базам данных

Высокие трудозатраты на фиксирование сведений; 
ошибки при ручном фиксировании информации

18

14

11

7

4 ИСТОЧНИК: АО «ДЕЛОЙТ И ТУШ СНГ».



Коммерсантъ   l   Вторник 28 сентября 2021 №175   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

июнь июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

● 31,142

43

45

47

49

51

53тыс. руб. / тонна ● 50,358

0,04%
45

52

59

66

73

80$ / баррель    ● 76,95

2,40%
3,0 10,0

3,0

4,4

5,8

7,2

8,6

10,0тыс. пунктов

1,84%
1,80

1,92

2,04

2,16

2,28

2,40тыс. пунктов

0,06%
9,5

10,1

10,7

11,3

11,9

12,5

0,56%

● 2,125тыс. пунктов ● 11,046

43,0 53,0 45,0 80,0 9,5 12,5 2,41,8

● 9,407

45 52 59 66 73 80 3 10 9,5 12,5 1,80 1,95 2,10 2,25 2,40
43 53

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Суд по интеллектуальным пра-
вам (СИП) расширил круг воз-
можных к регистрации словес-
ных товарных знаков. На при-
мере дела датской NTG Nor-
dic Transport Group суд при-
знал, что аббревиатура из со-
гласных букв может быть за-
регистрирована как товарный 
знак. Ранее Роспатент обыч-
но отказывал в правовой ох-
ране таких буквенных соче-
таний, и даже «Газпром неф-
ти» удалось зарегистрировать 
свой бренд GPN только в этом 
году. Менее известным компа-
ниям это не удавалось, теперь 
же благодаря новой позиции 
суда с этим будет проще, гово-
рят юристы.

Датская NTG Nordic Transport 
Group добилась регистрации сво-
его товарного знака NTG в России 
(международную регистрацию 
компания получила в 2018 году). 
Об этом „Ъ“ рассказал юрист АБ 
КИАП Максим Таболо, представляв-
ший интересы Nordic в суде, отме-
тив, что это решение «имеет важное 
практическое значение для бизне-
са». Тяжба компании с Роспатентом 
началась после того, как в сентя-
бре 2019 года ведомство отказалось 
предоставить правовую охрану зна-
ку NTG. Nordic пыталась возражать, 
но в декабре 2019 года опять полу-
чила отказ Роспатента. И даже по-
сле того, как СИП осенью 2020 года 
обязал ведомство повторно рассмо-
треть возражения заявителя, служ-
ба не изменила своего решения. По 
мнению Роспатента, «отсутствие 
гласной в составе буквенного эле-
мента не позволяет признать его 
словесным», его можно рассматри-
вать только как сочетание соглас-
ных букв. Кроме того, NTG не име-
ет характерного графического ис-
полнения и не обладает «различи-
тельной способностью», посчита-
ла служба. Компания снова обра-
тилась в СИП и в сентябре наконец 
выиграла дело: суд обязал Роспа-
тент предоставить правовую охра-
ну бренду NTG.

Согласно правилам Роспатента, 
не могут получить правовую охра-

ну, в частности, простые геометри-
ческие фигуры, линии, числа, от-
дельные буквы и сочетания букв, 
не обладающие словесным харак-
тером или не воспринимаемые как 
слово. Предполагается, что они не 
обладают различительной способ-
ностью. По мнению ведомства, Nor-
dic не доказала, что буквосочетание 
NTG воспринимается потребителя-
ми конкретного товара как слово 
(аббревиатура), имеющее конкрет-
ное значение. Но СИП с этим не со-
гласился.

Суд поддержал доводы компа-
нии о том, что NTG обладает «сло-
весным характером», поскольку 
«является аббревиатурой, образо-
ванной именно от отличительной 
части фирменного наименования 
компании». Это подтверждалось 
и лингвистическим заключени-
ем. Кроме того, потребители услуг 
«ясно, четко и однозначно воспри-
нимают буквосочетание NTG имен-
но как аббревиатуру», учитывая то, 
что визуально знак представляет со-
бой крупные буквы аббревиатуры, 
а под ними мелким шрифтом при-
водится ее расшифровка, иные же 
словесные элементы отсутствуют, 
указал суд.

«Закон содержит лишь общее 
требование о том, что товарный 
знак должен обладать достаточ-
ной степенью различительной спо-
собности»,— поясняет патентный 
поверенный агентства «Бутенко 
и партнеры» Светлана Бутенко, до-
бавляя, что ведомственные прави-
ла требуют еще и словесного харак-
тера. Роспатент обычно не считает 
аббревиатуру способным к охране 
словом, особенно если она состо-
ит только из согласных букв, уточ-
няет руководитель практики юр-
фирмы «Интеллектуальный капи-
тал» Василий Зуев. Партнер юрфир-
мы «Косенков и Суворов» Констан-
тин Суворов подтверждает, что в РФ 
практика отказов в регистрации 
сочетаний согласных очень устой-
чивая. «Примечательно, что в Ки-
тае, США и ЕС регистрация аббре-
виатур обычно не ограничивается 
на практике. Российский подход 
в этом смысле уникален, особенно 

с учетом того, что советский „ново-
яз“ использовал аббревиацию как 
распространенный способ словоо-
бразования»,— отмечает госпожа 
Бутенко.

Единственное, что позволяло за-
регистрировать произносимые по-
буквенно сочетания,— если заяви-
тель мог доказать их известность 
рядовому потребителю. По тако-
му пути пошла «Газпром нефть», 
которая с 2016 года добивалась ох-
раны обозначения GPN и получи-
ла его только в 2021 году тоже че-
рез СИП, для чего компания про-
демонстрировала его узнавае-
мость, в том числе среди 71% по-
требителей, по соцопросам. «Круп-
ным компаниям (как BMW, BBC, 
JBL и др.) проще, так как у них вы-
сокая узнаваемость и легче дока-
зать приобретенную различитель-
ную способность»,— отмечает го-
сподин Суворов. По словам Васи-
лия Зуева, для этого нужно длитель-
ное и интенсивное использование 
обозначения. Но если компания 
не очень крупная и известная, это 
влечет для нее затраты на рекла-
му, экспонирование товара на вы-
ставках и другие меры, чтобы изна-
чально «слабое» название в глазах 
рядового потребителя начало ассо-
циироваться именно с заявителем, 
подчеркивает госпожа Бутенко. Те-
перь же такие доказательства нео-
бязательны.

«По решению СИП аббревиату-
ра, даже если она состоит только из 
согласных букв, может быть заре-
гистрирована как товарный знак, 
если потребитель воспринимает 
ее именно как аббревиатуру и мо-
жет расшифровать»,— подчерки-
вает господин Суворов. Особенно 
если в композиции, заявляемой на 
регистрацию, приводится расшиф-
ровка такой аббревиатуры, уточня-
ет Светлана Бутенко. Господин Зуев 
полагает, что СИП будет следить за 
формированием единообразия по 
аналогичным спорам и в ближай-
шее время «вероятно увеличение 
числа заявок, включающих аббре-
виатуру и ее расшифровку».

Анна Занина,  
Екатерина Волкова

Марш согласных
Аббревиатурам облегчили путь  
в товарные знаки

Стоимость нефти Brent впер-
вые за три года приблизилась 
к уровню $80 за баррель. Уста-
новление многолетнего макси-
мума происходит на фоне дефи-
цита сырья из-за активно вос-
станавливающего спроса и не-
достаточно быстрого восста-
новления добычи в Мексикан-
ском заливе. В зимние месяцы 
дефицит может вырасти еще 
на треть в случае перехода на 
нефть потребителей газа. К кон-
цу года цены могут вырасти до 
$90 за баррель, не исключают 
аналитики.

В понедельник, 27 сентября, сто-
имость североморской нефти Brent 
впервые за три года приблизилась 
к уровню $80 за баррель. По данным 
агентства Reuters, котировки бли-
жайшего контракта на поставку неф-
ти поднимались до отметки $79,9 за 
баррель, максимального значения 
с 23 октября 2018 года. Это на 2,6% 
выше значений закрытия пятницы. 
На спот-рынке цена Brent поднима-
лась более значительно — на 2,8%, до 
$78,875 за баррель. Цена российской 
Urals достигла $77,27 за баррель, мак-
симума с 23 октября 2018 года. По 
итогам дня цены закрепились возле 
значений на 1,9–2,4% выше уровней 
закрытия предыдущего дня. За четы-
ре дня нефть подорожала на 7–7,5%.

В последние недели ключевой 
драйвер роста цен остается неиз-
менным — активное восстановле-
ние спроса на сырье на фоне недо-
статочных объемов добычи. По сло-
вам начальника управления инфор-
мационно-аналитического контента 
«БКС Мир инвестиций» Василия Кар-
пунина, восстановление глобально-
го спроса даже на фоне распростра-
нения коронавируса происходит бы-
стрее, чем рассчитывало большин-
ство экспертов. В итоге потребите-
ли не находят достаточного предло-

жения на фоне действующей сдел-
ки ОПЕК+, а также медленного вос-
становления добычи сырья в Мекси-
канском заливе после урагана «Ида». 
По последним данным управления 
энергетической информации Минэ-
нерго США (EIA), суточная добыча со-
ставляет 10,6 млн баррелей против 
11,5 млн баррелей до урагана.

В таких условиях на рынке отме-
чают заметный дефицит сырья, ко-
торый компенсируется за счет дей-
ствующих запасов нефти. По оцен-
кам EIA, в третьем квартале объем 
глобального дефицита может соста-
вить около 1,5 млн баррелей в сут-
ки. «Рынок нефти неэластичный, по-
этому любое отклонение от баланса 
на 0,5–1 млн баррелей способствует 
формированию устойчивого трен-
да»,— отмечает господин Карпу-
нин. В итоге запасы в хранилищах 
с конца мая по 19 сентября сократи-
лись на 175 млн баррелей, приводит 
агентство Bloomberg данные анали-
тической компании Kayrros. Только 
в США коммерческие запасы нефти 
упали более чем на 70 млн баррелей.

В зимние месяцы дефицит нефти 
может вырасти еще сильнее на фоне 
перехода на нее части потребителей 
газа, стоимость которого выросла с на-
чала лета почти в три раза и находит-
ся возле исторических максимумов. 
«Всплеск цен на газ, как ожидается, 
заставит некоторых потребителей 

переключиться на нефть. Дополни-
тельный спрос этой зимой составит 
0,5 млн баррелей в сутки, что обеспе-
чит сохранение дефицита примерно 
в 2 млн баррелей в сутки на четвертый 
квартал»,— отмечает стратег по опе-
рациям на товарно-сырьевых рын-
ках SberCIB Investment Research Ми-
хаил Шейбе. По его мнению, рынок 
сбалансируется по мере планомер-
ного роста добычи ОПЕК+ и сезонно-
го ослабления спроса только в первом 
квартале следующего года.

В таких условиях, как считает го-
сподин Шейбе, в четвертом кварта-
ле стоимость Brent консолидирует-
ся в диапазоне $80–85 за баррель. 
Аналитики Goldman Sachs ожидают 
подъема цен к концу года до $90 за 
баррель. «После преодоления отмет-
ки в $80 скорость восходящего трен-
да, возможно, замедлится»,— счита-
ет Василий Карпунин. Впрочем, в чет-
вертом квартале есть и факторы ри-
ска, которые могут либо ограничить 
дальнейший рост цен на нефть, либо 
развернуть текущую повышатель-
ную динамику. К ним Михаил Шейбе 
относит возможную коррекцию ри-
сковых активов на глобальных рын-
ках в декабре на фоне ужесточения 
денежно-кредитной политики ФРС, 
а также, возможно, более активный 
рост предложения ОПЕК+ для стаби-
лизации рынков энергоносителей.

Виталий Гайдаев

Нефть готовится к зиме
В четвертом квартале цены могут достичь  
$90 за баррель

Доля нефти в мировом энер-
гобалансе начнет сокращаться 
уже после 2030 года по мере ро-
ста возобновляемых источни-
ков энергии. По прогнозу To-
talEnergies, перспективы при-
родного газа будут гораздо луч-
ше — спрос на него как на ме-
нее углеродоемкое переходное 
топливо будет расти примерно 
на 1% в год в консервативном 
сценарии. Все больше инвес-
тиций, по оценке компании, 
ожидаемо будут идти в строи-
тельство экологически чистой 
энергетики.

Французская TotalEnergies ожи-
дает, что мировой спрос на нефть 
достигнет своего пика к концу те-
кущего десятилетия, поскольку 
все больше стран будут отказывать-
ся от ископаемого топлива, следу-
ет из опубликованного 27 сентя-
бря энергетического обзора за 2021 
год. В последние годы европейские 
нефтегазовые компании предла-
гают все более радикальные оцен-
ки будущего энергетического пе-
рехода, в которых главными пред-
посылками является степень жест-
кости государственного регулиро-
вания для достижения климатиче-
ских целей.

В частности, по обоим пред-
ложенным компанией сценари-
ям — «Momentum» (основан на су-
ществующих стратегиях декарбо-
низации стран—участниц Париж-
ского соглашения, ограничит по-
вышение температуры на 2,2–
2,4 С°) и «Rupture» (более интен-
сивное ужесточение экологиче-
ских политик по всему миру, по-
вышение температуры менее чем 
на 2 С°) — спрос на нефть выйдет 
на плато до 2030 года, а затем нач-
нет снижаться в среднем на 1,4% 
в год в первом сценарии и на 2,8% 
в год — во втором. Совокупное сни-
жение относительно 2019 года со-

ставит 36% к 2050 году по консерва-
тивному сценарию и 59% — по аг-
рессивному.

В то же время спрос на природ-
ный газ будет оставаться стабиль-
ным, поскольку это топливо про-
должит играть роль переходного 
как менее углеродоемкое, особенно 
в контексте развития технологий 
по улавливанию CO2. Совокупный 
спрос на газ вырастет на 32% к 2050 
году по консервативному сценарию 
и на 9,1% — по агрессивному.

Прогноз TotalEnergies более кон-
сервативен, нежели анализ британ-
ской BP, заявлявшей, что период ро-
ста для нефтяных рынков уже завер-
шен и совокупный спрос на нефть 
может никогда больше не достичь 
уровня 2019 года.

Спрос на ВИЭ, по прогнозу To-
talEnergies, будет расти во всех сце-

нариях, в первую очередь речь идет 
о солнечной и ветрогенерации. Со-
вокупно к 2050 году он вырастет 
в 11,7 раза по консервативному сце-
нарию и в 18,7 раза — по агрессив-
ному. Производство энергии из этих 
источников вырастет в 13,3 и 20,7 
раза соответственно.

Иван Тимонин из Vygon Con-
sulting находит, что позиция To-
talEnergies относительно большей 
устойчивости природного газа по 
сравнению с нефтью в свете по-
всеместной декарбонизации гло-
бальной экономики действитель-
но обоснованна и разделяется боль-
шинством аналитических агентств 
и крупных отраслевых компаний. 
Обусловлено это в первую очередь 
активной политикой переключе-
ния с угля на газ с целью сокраще-
ния выбросов парниковых газов, 
реализуемой в азиатских странах. 
Свой вклад внесут и рост потребле-
ния СПГ в качестве бункерного то-
плива, а также роль газа в развитии 
водородной энергетики, то есть его 
использование для производства 
«серого» и «голубого» водорода, по-
ясняет он.

Что касается резкого сокраще-
ния потребления нефти темпами 
1,9% в год после 2030 года, ожида-
емого TotalEnergies, то его можно 
считать пессимистичным, отмеча-
ет аналитик. Так, базовые оценки 
основных аналитических агентств 
и компаний более сдержанны: 
сформированный на их основе кон-
сенсус-прогноз — падение спро-
са примерно на 0,5% в год в 2030–
2050 годах. Более «радикальную» 
позицию TotalEnergies относитель-
но будущего нефти, по его мнению, 
можно связать с ее оптимистич-
ным взглядом на развитие электро-
транспорта: компания ожидает, что 
к 2050 году его доля в мировом авто-
парке достигнет около 65% .

Татьяна Дятел

Восстание декарбистов
Как будет развиваться спрос  
на ископаемые источники энергии

Рост цены мазута на бирже сам по 
себе не улучшает экономику перера-
ботчиков, отмечает Екатерина Роди-
на из «ВТБ Капитала». Сейчас мы на-
блюдаем рост стоимости мазута от-
носительно среднего значения с на-
чала года приблизительно на $50 за 
тонну (это отражает как рост экспорт-
ной альтернативы, так и внутренней 
цены реализации), продолжает го-
спожа Родина, однако и цена нефти 
за сопоставимый период также воз-
росла. Таким образом, если брать пе-
риод с начала года, то крэк-спред сни-
зился на $12 за тонну для высокосер-
нистого мазута (именно такой мазут 
производится в основном в России), 
поясняет она. В итоге в условиях от-
сутствия улучшения внутренней 
премии (разница между внутренней 
ценой и экспортной альтернативой) 

маржа переработки ухудшилась, счи-
тает аналитик. Если транслировать 
сложившийся эффект на 2022 год, то 
крупные российские нефтекомпа-
нии потеряют в среднем 0,7% EBITDA 
по результатам года, полагает Ека-

терина Родина, при этом наиболь-
ший теоретический негативный эф-
фект сложится для «Сургутнефтега-
за» (имеющего относительно высо-
кую долю мазута), а наименьший — 
для ЛУКОЙЛа и «Татнефти».

При этом в сентябре динамика 
крэк-спреда на мазут улучшилась. 
Средняя цена производителей на СП-
бМТСБ на топочный мазут к 24 сентя-
бря выросла в среднем на 11% (с НДС), 
но в значительной степени этот рост 
был съеден подорожанием нефти для 
переработки — примерно на 9% за тот 
же период, замечает Анна Лишневец-
кая из «Петромаркета». В итоге вклад 
роста цен на мазут в экономику НПЗ 
в среднем можно оценить всего в 70–
120 руб. в расчете на тонну перерабо-
танного сырья в зависимости от кон-
фигурации и географического распо-
ложения заводов. По ее словам, это 
немного — от 1% от чистой маржи пе-
реработки (для НПЗ сложной конфи-
гурации с относительно низким вы-
ходом мазута) до 5% (для НПЗ относи-
тельно простой конфигурации с вы-
соким выходом мазута).

Дмитрий Козлов

Золото фракции

Это не просто борьба 
с изменением климата, 

прежде всего это 
организация перехода 

ведущих экономик мира 
на новый  

технологический уклад. 
Буквально через  

каких-нибудь 10–15 лет  
мы наверняка уже будем 

иметь совсем другую 
структуру мировой 

экономики
— Андрей Белоусов,

первый вице-премьер РФ,  
об энергопереходе, 20 сентября

Ц И Т А Т А

27 тысяч рублей
составляет стоимость 
тонны мазута на бирже 
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Крупнейшие объединения са-
доводов попросили Минсельхоз 
выделить отдельную субсидию 
на производство саженцев в РФ. 
Сейчас большую часть господ-
держки получают производите-
ли плодов, а свыше 50% садов за-
кладывается из импортного по-
садочного материала. Инициа-
тива должна довести уровень ис-
пользуемых местных саженцев 
до 100%. В Минсельхозе, впро-
чем, считают достаточными и те-
кущие меры поддержки.

Руководители Ассоциации садово-
дов России, союзов «Садоводы Куба-
ни», «Садоводы Дагестана» и Ассоци-
ации питомниководов и садоводов 
(АПС) Ставропольского края попро-
сили Минсельхоз выделить выра-
щивание посадочного материала 
в отдельную программу в рамках сти-
мулирующей субсидии. Копия об-
ращения от 21 сентября есть у „Ъ“. 
В Минсельхозе подтвердили полу-
чение письма, пообещав его рассмо-
треть в установленном порядке.

Как поясняет глава АПС Айдын 
Ширинов, сегодня выращивание по-
садочного материала и закладка са-
дов находятся в единой программе 
по стимулирующей субсидии. В ито-
ге саженцы финансируются по оста-
точному принципу, так как субсидия 
рассчитывается исходя из общей пло-
щади насаждений, а садов с каждым 
годом закладывается все больше, ука-
зывает он. По словам господина Ши-
ринова, выделение питомниководст-
ва в отдельную программу поможет 
исправить ситуацию и точечно на-

править дополнительные средства на 
развитие и закладку новых питомни-
ков. Согласно АПС, в год на садовод-
ство в рамках стимулирующей субси-
дии направляется не более 450 млн 
руб. По данным Минсельхоза, в этом 
году для всех отраслей по этому виду 
поддержки выделено 34,3 млрд руб.

Гендиректор «Садоводов Куба-
ни» Николай Щербаков добавля-
ет, что инициатива позволит пере-
направить часть средств, которые 
участники рынка тратят на закупку 
иностранных семян и саженцев, на 
развитие российской отрасли. По 
данным Национального плодоовощ-
ного союза, в 2019 году российские 
садоводы закупили 65,1 млн штук 
саженцев, из которых 51,4% прихо-
дится на импортные. В «Садоводах 
Кубани» в конце 2020 года оценива-
ли стоимость иностранного посадоч-
ного материала до €7 за штуку с уче-
том доставки. Таким образом, в год 
на иностранные саженцы может тра-
титься до €235 млн (17,07 млрд руб. 
по курсу ЦБ на вторник). В агрохол-
динге «Степь» (входит в АФК «Систе-
ма» Владимира Евтушенкова) ждут, 
что реализация инициативы позво-
лит российским садоводам полно-
стью перейти на местные саженцы 
в течение пяти-десяти лет.

Садоводческие объединения уже 
просили власти о дополнительных 
преференциях, ссылаясь в том числе 
на увеличение издержек на производ-
ство. Союзы обращались, в частно-
сти, к премьеру Михаилу Мишусти-
ну с предложением ввести сезонные 
квоты на ввоз плодов, а к главе Рос-

сельхознадзора Сергею Данкверту — 
с инициативой усилить санитарный 
контроль за ввозом продукции (см. 
„Ъ“ от 29 июля и 23 августа).

Директор Плодоовощного союза 
Михаил Глушков соглашается с необ-
ходимостью развивать питомнико-
водство. Но, по его словам, делать это 
необходимо через федеральную на-
учно-техническую программу, кото-
рую разрабатывает Минсельхоз. По 
словам господина Глушкова, важно 
обойтись без отказа от поддержки за-
кладки российских садов с исполь-
зованием иностранного посадочно-
го материала. Директор «Совэкона» 
Андрей Сизов добавляет, что средств 
на новые меры поддержки в бюджете 
нет, а создание еще одной программы 
для садоводов потребует сокращения 
финансирования других отраслей.

В Минсельхозе отмечают, что са-
доводство и так активно стимулиру-
ется. Производителям предоставля-
ются «стимулирующие» субсидии, 
льготные кредиты и лизинг, гранты, 
возмещение капитальных затрат на 
строительство хранилищ, перечи-
сляет представитель министерства. 
По его словам, благодаря действую-
щим мерам господдержки за послед-
ние пять лет значительно увеличи-
лись площади садов и почти вдвое 
выросло товарное производство пло-
дово-ягодной продукции. По про-
гнозу Минсельхоза, в 2021 году рос-
сийские производители соберут не 
менее 1,5 млн тонн плодов и ягод, 
а к 2025 году этот показатель достиг-
нет 2,2 млн тонн.

Алексей Полухин

Под яблони закладывают субсидии
Садоводы просят отдельной поддержки для питомников

Компания Positive Technolo-
gies готовит новую концеп-
цию стандарта в области ки-
бербезопасности — базу откры-
тых знаний, которыми смо-
гут обмениваться специали-
сты для повышения квалифи-
кации. Многие неэффективно 
используют продукты киберза-
щиты и остаются уязвимыми, 
несмотря на огромные бюд-
жеты на безопасность, счита-
ют в компании. Мнения участ-
ников рынка разделились. 
Одни находят идею полезной, 
так как рекомендации произ-
водителей софта слишком раз-
розненны и IT-специалисты их 
просто не успевают освоить. 
Другие уверены, что пробле-
му неэффективных трат новый 
 стандарт не решит.

Positive Technologies начала го-
товить концепцию нового стандар-
та рынка информационной безопас-
ности (ИБ) и планирует вынести ее 
на обсуждение с участниками рын-
ка и регуляторами, рассказал ди-
ректор по бизнес-консалтингу ком-
пании Роман Чаплыгин. Стандарт 
должен стать открытой базой зна-
ний и консолидировать практики 
IT-сообщества по противодействию 
кибератакам, тогда как существую-
щие в России стандарты по ИБ не от-
вечают реалиям, считает он.

Новый стандарт позволил бы ком-
паниям обмениваться опытом и по-
вышать эффективность противодей-
ствия кибератакам, пояснил Роман 
Чаплыгин. Каждая организация на-
страивает параметры ИБ и средст-
ва защиты по-своему, в случае по-

явления открытой базы знаний 
компании смогут совместно разви-
вать наиболее эффективные реше-
ния. Кроме того, стандарт позволит 
снизить проблему нехватки кадров 
в IT-отрасли: люди из других профес-
сий, с интересом следящие за ИБ, 
смогут получить в этой базе допол-
нительные навыки и перепрофили-
роваться для работы в этой сфере, за-
ключил господин Чаплыгин.

Идея хорошая, так как в IT-бе-
зопасности много направлений, 
требующих глубоких компетенций 
и долгого изучения, а рекомендации 
вендоров обычно разрознены, пола-
гает руководитель практики ИБ ком-
пании Accenture в России Андрей 
Тимошенко. «Единая и доступная 
библиотека таких правил позволила 
бы компаниям обмениваться знани-
ями и не тратить ресурсы на изобре-
тение велосипеда»,— соглашается 
он. Благодаря открытому стандарту 
большинству компаний не придет-
ся тратить время и ресурсы на ме-
тоды проб и ошибок при выработ-
ке процессов обеспечения ИБ и при 
непосредственной работе с решени-
ями, согласен гендиректор Infosecu-
rity a Softline Company Кирилл Соло-
довников.

Инициатива актуальна, но стан-
дарт будет эффективен только в слу-
чае качественной разработки, пре-
дупреждает директор по развитию 
компании «Аванпост» Олег Губка. По 
его мнению, нужно создать эксперт-
ный совет из представителей ком-
паний, которые бы основательно 
проработали все разделы стандарта, 
основываясь на собственных успеш-
но реализованных проектах. 

Стандарты ИБ давно сущест-
вуют, зачем придумывать еще 
один — большой вопрос, возражает 
коммерческий директор «Коды без-
опасности» Федор Дбар. По его мне-
нию, это не поможет решить пробле-
му неэффективных трат бюджетов 
на ИБ-продукты, так как ИБ сильно 
зависит от зрелости организации 
и внимания ее первых лиц к внедре-
нию новых процессов. А драйвером 
на ИБ-рынке выступают не стандар-
ты, а такие события, как массовый 
перевод сотрудников из офиса на 
удаленку или появление новых тре-
бований регуляторов, подчеркнул 
господин Дбар.

Действительно, начинающему 
специалисту в области ИБ бывает 
сложно разобраться в лавине ин-
формации, но для решения этой 
проблемы имеются хорошо струк-
турированные обучающие курсы, 
полагает технический директор Va-
ronis Systems в России Александр 
Коновалов. По его мнению, от-
расль ИБ не испытывает недостатка 
в стандартах, методиках, системах 
обучения и руководящих докумен-
тах. Проблема неэффективного ис-
пользования средств на ИБ, по его 
мнению, вызвана перегруженно-
стью работой профильных сотруд-
ников, которые заняты «текучкой» 
и «тушением пожаров» и не могут 
в полной мере освоить приобретен-
ные аппаратные и программные 
средства защиты данных. Поэтому 
выходом мог бы стать не еще один 
стандарт, а расширение кадровых 
составов подразделений ИБ, уверен 
господин Коновалов.

Юлия Степанова

Кибербезопасности  
готовят новый стандарт
Участники рынка обсуждают единую базу IT-знаний

Мэрия Москвы планирует оце-
нить загруженность спортив-
ных площадок и стадионов с по-
мощью цифровых технологий. 
Так город хочет лучше ориенти-
роваться в проектировании ин-
фраструктуры. На городской 
конкурс с технологией машин-
ного зрения для мониторинга 
спортивных площадок заявил-
ся, в частности, стартап Emiia, 
предложивший установить дат-
чики движения и тепла на все 
стадионы и спортивные площад-
ки Москвы. Эксперты полагают, 
что стоимость такой системы бу-
дет несопоставима с интересом 
москвичей к спорту.

Мэрия Москвы включила в про-
грамму «Лидеры цифровой транс-
формации 2021»  конкурс на 
создание цифровой карты загружен-
ности спортивных площадок, указа-
но в описании проекта. Это ежегод-
ный городской конкурс на создание 
цифровых сервисов для города, сбор 
заявок идет до ноября.

В результате этого конкурса го-
род хочет получить интерактивную 
карту спортивной инфраструктуры, 
которая будет обновляться в режи-
ме реального времени, и рекомен-
дации по улучшению этой инфра-
структуры, указано в материалах. На 
него среди прочих была принята за-
явка компании Emiia с технологией, 
позволяющей с помощью машинно-
го зрения оценить загруженность 
спортплощадок и стадионов, расска-
зал сооснователь компании Влади-
мир Старостин. Emiia предложила 
установить на все стадионы и спор-
тивные площадки в городе датчики 
движения и тепла, информация с ко-
торых будет поступать в информаци-
онную систему, а та будет визуализи-
ровать данные в виде карт, графиков 
и таблиц. По словам господина Ста-

ростина, оснащение одной площад-
ки датчиками может стоить всего 
около $100. По его словам, такого 
плана технологии в разы дешевле 
систем с видеокамерами и контакт-
ными датчиками, требующих суще-
ственных эксплуатационных затрат.

Параллельно компания ведет 
консультации с департаментом физ-
культуры и спорта Москвы по ис-
пользованию системы для контроля 
профессиональных спортсменов — 
отслеживания движения по полю, 
скоростей и другой аналитики, от-
метил Владимир Старостин, не уточ-
нив целей такого отслеживания.

Такая система уже тестируется 
на нескольких площадках в Зеле-
нограде, добавили в пресс-службе 
объединения «Национальная тех-
нологическая инициатива» (НТИ), 
а в дальнейшем планируется создать 
карту загруженности всех спортпло-
щадок столицы.

В пресс-службе правительст-
ва Москвы не ответили на запрос 
о востребованности такого реше-
ния в городе.

Коммерческое использование 
и востребованность технологии 
в этой задаче мэрии зависит от того, 

является ли загруженность площа-
док хотя бы для кого-то ценностью, 
констатирует директор по продви-
жению решений компании «Крок» 
Алексей Сидорин: «Возможно, сто-
ит просто сделать бронь площадок, 
которая позволит регулировать их 
загруженность и планировать ее». 
Если речь о глобальной системе 
для большого города, то стоимость 
ее может составить десятки милли-
онов долларов, предупреждает ис-
полнительный директор компании 
Artezio Павел Адылин. Впрочем, на 
фоне развития систем распознава-
ния образов в организации город-
ского пространства подобная техно-
логия может использоваться в более 
востребованных сферах — анализе 
загруженности транспортных узлов, 
улиц и парковок, отметил он.

В 2020 году физической культу-
рой и спортом систематически зани-
мались 4,75 млн жителей Москвы, 
что в 2,2 раза больше, чем в 2010 году. 
По данным Росстата, в Москве сейчас 
проживает более 12,6 млн человек.

По данным MarketsandMarkets, 
глобальный рынок датчиков интер-
нета вещей к 2023 году достигнет 
$22,48 млрд при среднегодовом тем-
пе его роста на 33,6%.

Подобная технология может 
быть востребована, если будет орга-
нично вписана в систему вовлече-
ния всех групп населения в занятия 
физкультурой, но для этого нужен 
«значительный интерес локального 
сообщества к занятиям спортом с ис-
пользованием специализированной 
инфраструктуры», а спрос должен 
быть пропорционален ресурсу пло-
щадок, рассуждает директор Центра 
стратегического развития компании 
«Ланит-Интеграция» Павел Сварник: 
«Пока, увы, большого интереса лю-
дей к спорту мы не наблюдаем».

Татьяна Исакова

Датчики рвутся на площадку
Загруженность спортивных объектов оценят дистанционно

«Горящих туров на рынке нет, 
а на даты школьных каникул в ок-
тябре—ноябре уже сложно найти 
доступные места в популярных от-
елях»,— поясняет госпожа Домо-
строева. Игорь Блинов добавляет, 
что пляжный туристический сезон 
в Турции традиционно длится до 
конца октября.

В TUI поясняют, что общий объ-
ем продаж сравнивать с 2019 годом 
некорректно — тогда не было ни-
каких ограничений на перемеще-
ния. Одновременно в компании 
отмечают устойчивое восстановле-
ние спроса на зарубежные поезд-
ки относительно показателей 2020 

года, связывая его с расширением 
линейки предложения туроперато-
ров и ростом уверенности путеше-
ственников. Туристов не останав-
ливает необходимость проходить 
ПЦР-тестирование, многие уже 
вакцинированы, отмечают в ком-
пании.

В период действия ограниче-
ний в прошлом году привыкшие 
отдыхать за рубежом туристы обес-
печивали российским курортам 
примерно 30% дополнительной за-
грузки, отмечает гендиректор туро-
ператора «Дельфин» Сергей Ромаш-
кин. Сейчас, по его словам, часть 
этого спроса переориентировалась 
обратно на выездные направления. 
Эксперт связывает это как с лет-

ними наводнениями в Краснодар-
ском крае, так и с действующими 
в регионе ограничениями на засе-
ление в отели непривитых гостей. 
«Многих туристов эти меры отпу-
гивают»,— констатирует господин 
Ромашкин. Эксперт добавляет, что 
летний сезон на российском черно-
морском побережье уже закончен 
и дальнейшие перспективы вну-
треннего рынка зависят от новогод-
них и рождественских праздников: 
пока бронирований на них в Сочи 
нет на фоне действующих ограни-
чений. Крым же, по словам госпо-
дина Ромашкина, традиционно не 
рассматривается россиянами как 
зимнее направление.

Александра Мерцалова

Туристы встали на отложенный путь

Один из крупнейших операто-
ров теплиц в России — ГК «Рост» 
Сергея Рукина и партнеров — 
может заметно усилить пози-
ции на Урале. Группа хочет ку-
пить агрокомплекс «Чурило-
во», включающий три комбина-
та общей мощностью 73,5 тыс. 
тонн овощей и зелени. Сделка 
стоимостью более 9 млрд руб. 
станет за последнее время вто-
рой крупной покупкой «Роста» 
после приобретения «Долины 
овощей». Но слишком быстрое 
наращивание мощностей чре-
вато потерей управляемости, 
предупреждают эксперты.

Структура ГК «Рост» ТТР Холдинга 
обратилась в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС) с ходатайством 
о даче предварительного согласия на 
приобретение 99% ООО Агроком-
плекс «Чурилово». Уведомление поя-
вилось в базе ФАС 27 сентября.

«Рост» Сергея Рукина — один из 
крупнейших операторов теплиц 
в России. В 2020 году «Рост» сообщил 
о приобретении группы «Долины 
овощей»: в объединенную компа-
нию должны войти комплексы пло-
щадью 388 га мощностью 320 тыс. 
тонн томатов, огурцов, салатов 
и ягод в год. Совладельцы «Долины 
овощей» Андрей Гриднев и Дмитрий 
Лашин в мае получили по 22% в ТТР 
Холдинге.

«Чурилово» называет себя круп-
нейшим производителем овощей 
и зелени в закрытом грунте на Урале. 
Управляет одноименным комбина-
том, а также комплексами «Горный» 
и «Мартыновский» в Челябинской 

и Курганской областях. Общая пло-
щадь теплиц — 62,5 га, годовая мощ-
ность — 73,5 тыс. тонн. В 2020 году 
выручка ООО «Агрокомплекс „Чу-
рилово“» снизилась на 26,8%, до 
965,51 млн руб., чистый убыток был 
101,48 млн руб. против прибыли го-
дом ранее. Согласно ЕГРЮЛ, основ-
ным владельцем «Чурилово» через 
ООО СК «Урал» выступает челябин-
ский предприниматель, бывший де-
путат Госдумы Сергей Вайнштейн.

Собеседник „Ъ“ в отрасли оце-
нивает стоимость теплиц со све-
токультурой в 150–250 млн руб. за 
1 га. Таким образом, все комплек-
сы «Чурилово» могут стоить 9,37–
15,62 млрд руб. Сейчас теплицы «Ро-
ста» сосредоточены на юге России, 
в центре, Черноземье, а наиболее от-
даленный от Москвы комплекс рас-
положен в Тюменской области. Та-
ким образом, покупка «Чурилово» 
позволит «Росту» продолжить гео-
графическую экспансию на Урале. 
Представитель «Роста» отказался от 
комментариев, в «Чурилово» не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Президент ассоциации «Тепли-
цы России» Алексей Ситников отме-
чает, что для владельцев «Чурилово» 
тепличный бизнес был непрофиль-
ным, в компании шла напряжен-
ная работа по выстраиванию опти-
мальной структуры размещения 
культур, где ставка на салаты не 
совсем оправдала себя, а формиро-
вание собственных продаж с нуля 
оказалось слишком сложным. В ре-
зультате, получив подходящее пред-
ложение, собственники, видимо, 
решили выйти из бизнеса, рассу-

ждает он. Гендиректор «Технологий 
роста» Тамара Решетникова добав-
ляет, что до конца 2020 года в те-
плицах «Чурилово» выращивался 
по факту один сорт огурцов, наибо-
лее доступный и простой для произ-
водства, но не слишком доходный. 
В комплексе обновился менед-
жмент, был расширен ассортимент, 
но изменения могли запоздать, ука-
зывает она.

По словам Алексея Ситникова, 
«Рост» после сделки с «Долиной ово-
щей», вероятно, планирует выйти 
и за пределы Челябинской области 
и смотрит в сторону Сибири и Даль-
него Востока. Тамара Решетникова 
не исключает, что «Рост» следует сво-
ей политики агрессивной географи-
ческой экспансии. Но современный 
тепличный бизнес — высокотехно-
логичный и сложный, и слишком 
быстрое наращивание мощностей 
чревато потерей управляемости, 
предупреждает эксперт. Источник 
„Ъ“ в отрасли считает, что «Росту» мо-
жет требоваться продолжать увели-
чивать выручку для поддержания 
бизнес-модели. 

Конкуренты «Роста» также плани-
руют новые сделки M&A: структура 
АПХ «Эко-Культура» на прошлой не-
деле подала в ФАС ходатайство о по-
купке комплекса «Дары природы» 
в Ленинградской области площадью 
9,1 га. В Россельхозбанке ранее вклю-
чали тепличное овощеводство в пе-
речень интересных сегментов для 
M&A в этом году, отмечая рост потре-
бления овощей и сохраняющуюся 
долю импорта.

Анатолий Костырев

Овощи собираются на Урале
ГК «Рост» может купить конкурента в Челябинской области
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Москвичи собрали почти 
40% медалей
Сергей Собянин,

мэр Москвы, о результатах Олимпиады 
в Токио, 13 августа 2021 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет и. о. президента, 
председатель исполкома, первый ви-
це-президент Паралимпийского ко-
митета РФ Павел Рожков:
— Уважаемый Олег Викторович! От 
имени Паралимпийского комите-
та и от себя лично сердечно поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Прими-
те искренние пожелания крепкого 
здоровья, благополучия, поддержки 
единомышленников, реализации 
всех планов и замыслов. В Вашем 
лице паралимпийское движение 
России нашло надежного партнера, 
который на протяжении многих лет 

оказывает мощную поддержку Пара-
лимпийскому комитету России. Вы 
не понаслышке знаете о тех пробле-
мах, которые волнуют спортсменов 
с ограниченными физическими воз-
можностями, и искренне содейству-
ете их прогрессу на международной 
спортивной арене. Когда бы и по ка-
ким причинам мы к Вам ни обраща-
лись, Вы всегда находите возмож-
ность нам помочь. А чего стоят Ваши 
личные инициативы?! Невозмож-
но переоценить Ваше предложение 
материально поощрить участников 
недавних летних Паралимпийских 

игр в Токио в возрасте до 20 лет, ко-
торые из-за своей неопытности не 
сумели подняться на паралимпий-
ский пьедестал почета и заняли чет-
вертое и пятое места. Такое поощре-
ние достойно самых искренних слов 
признания. Уверены, оно послужит 
стимулом для молодежи для даль-
нейшего спортивного совершенст-
вования. Разрешите пожелать вам 
доброго здравия и новых свершений 
для блага паралимпийского движе-
ния страны.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет владельцу,  
председателю правления инвестиционного холдинга Finstar 
Олегу Бойко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Да вечера подряд в Москве вы‑
ступал приглашенный Москов‑
ской филармонией легендарный 
бельгийский дирижер Филипп 
Херревеге — сначала в «Филар‑
монии‑2», а затем в Зале Чай‑
ковского. Вместе с Российским 
национальным молодежным 
симфоническим оркестром 
(РНМСО) классик исторически 
информированного исполни‑
тельства исполнял две знамени‑
тых симфонии — хлеб насущный 
вовсе не аутентистской, а самой 
что ни на есть мейнстримной фи‑
лармонической жизни: Седьмую 
Бетховена и Четвертую Брамса. 
Рассказывает Сергей Ходнев.

этом году исполнилось 17 лет 
с того момента, как Филипп Херреве-
ге (со своим Collegium Vocale Gent) 
впервые дал концерт в Москве, ис-
полнив в Большом зале консервато-
рии «Страсти по Матфею». Событие 
было из ряда вон. Европейский аутен-
тизм кое-как знали и даже боготвори-
ли, но в основном то была, как у Жоф-
ре Рюделя, «любовь издалека»; страш-
но подумать, но ни нынешнего You-
Tube, ни Apple Music, ни Spotify еще 
не появилось, и ценители старинной 
музыки перебивались прихрамываю-
щими поставками импортных CD — 
физических, с коробочками и букле-
тиками. Был еще фестиваль EarlyMu-
sic — но это было что-то из разряда пе-
тербургского мифа и прочих белых 
ночей, чудо и небывальщина, а вот 
поверить, что именно в Москву ког-
да-нибудь на регулярной основе бу-
дут импортировать великих старин-
ных композиторов в исполнении ве-
ликих современных музыкантов, бы-
ло тогда все еще трудно.

Теперь все совсем иначе — мы да-
же как-то привыкли к явлениям вро-
де Эндрю Пэрротта или Вацлава Лук-
са в «Зарядье» или массированных 
генделевских событий в филармо-
нии. И освоились с мыслью о том, 
что одной только домоцартовской 
музыкой «исторически информиро-
ванные» исполнители не хотят огра-
ничиваться. Здесь, правда, у всех раз-
ные межи; наверно, было бы занят-
но послушать, как Жорди Саваль ис-
полняет Хиндемита, Рене Якобс — 
Шёнберга, а Кристоф Руссе — Мес-
сиана, но где ж это услышишь. Зато 
есть маэстро-аутентисты, для кото-
рых в порядке вещей не только Бет-
ховен, но и Берлиоз, и Брукнер. Хер-
ревеге, чей репертуар простирается 
на превзойденную, кажется, дистан-
цию от франко-фламандских поли-
фонистов до Бартока и Шёнберга,— 
один из них.

Сразу скажем: на сей раз не бы-
ло ни низкого строя, ни жильных 
струн, ни натуральной меди. На сце-
не сидел обычный по позднероман-
тическим меркам, огромный по мер-
кам бетховенской эпохи оркестр. 
Инструментарий привычный, от-
чаянной динамической контраст-
ности не было, по темпам все было 
очень даже сдержанно, и струнники, 
о ужас, играли с вибрато.

Но в этом, пожалуй, был один 
из самых драматических уроков кон-
церта, который очевиднее всего был 
именно на материале бетховенской 
Седьмой. Оркестр огромный — а звук 
предельно вычищенный, легкий 
и даже компактный. Темпы умерен-
ные, но зато полифоническая факту-
ра простроена с такой старинной чи-
стотой и отчетливостью, что вроде 
бы и к чему уменьшать состав. Ника-
кого жира, никакой тяжелой патети-
ческой «певучести»; в самом чувстве 

фразы, в балансе и в ансамбле, в са-
мой выделке звука было нечто, что 
для традиционного симфонического 
Бетховена наших краев не очень при-
вычно. Не просто отчетливость и пря-
мота, и не просто внятное понимание 
формы, а живая, прозрачная и реак-
тивная интенсивность — мол, играем 
не забронзовевшего классика, а ком-
позитора актуального и сложного.

Жест Херревеге предельно скуп; 
репетиций с ним у оркестра бы-
ло только четыре, но все-таки у них 
с РНМСО получился отличный кон-
такт — особенно в той же Седьмой 
Бетховена. Конечно, это не кандидат 
в вершинные экспериментально-ау-
тентистские прочтения ключевого 
Бетховена, такие, чтобы мы услыша-
ли и накрепко изумились самой кон-
цепции, однако стройности, внима-
тельности и такту музыкантов прав-
да изумиться было можно. И никако-
го стилизаторства: если и был в этом 
исполнении манифест на тему уна-
следованного, мол, классицизмом 
от барокко яркого чувства танцеваль-
ности, то разве что в финале симфо-
нии, в точном прочтении которого 
действительно проскальзывал совер-
шенно неакадемический пламень.

Сложнее получилось с Брамсом: 
здесь в удивительно культурном, 
прозрачном и осмотрительном про-
чтении были и какая-то немыслимая 
исполнительская увлеченность ор-
кестрантов, и тонкость вкуса, но со-
вершенно без глубины и без само-
стоятельности. С другой стороны, 
само ощущение, что интересней-
шие, захватывающие и красивей-
шие в своем роде (и страшно ценные 
хотя бы для перенастройки слуша-
тельской оптики) трактовки Брам-
са, известные по записям Херревеге, 
по глубине могут проигрывать его 
же Баху и Монтеверди — не новость. 

А вот то, что молодежный оркестр, со-
зданный с учебными целями, всего 
три года спустя после своего образо-
вания с нескольких репетиций бле-
стяще схватывает сложный и интел-
лектуальный дирижерский стиль — 
это уже точно новость. И притом 

не последняя: Московская филармо-
ния, уже обеспечившая юных счаст-
ливцев-оркестрантов уроками один 
козырнее другого, сулит им еще мно-
го программ с большими дирижер-
скими именами самого разного тол-
ка. В том числе и с такими именами, 

которые заполучить в филармони-
ческую афишу (с другими оркестра-
ми, и иногда куда как почтенными) 
до появления РМНСО никак не уда-
валось: очевидно, молодость и вос-
приимчивость тут выглядят заман-
чивым аргументом.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Секрет их молодости
Филипп Херревеге выступил в Москве

Н Е К Р О Л О Г

Скоропостижно скончался Кирилл 
 Разлогов — киновед, культуролог, 
 телеведущий, педагог,  фестивальный 
куратор, президент Гильдии кинове‑
дов и кинокритиков, программный ди‑
ректор Московского кинофестиваля. 
Ему было 75 лет. Несмотря на пере‑
несенные операции на сердце и коро‑
навирусную инфекцию, он был полон 
энергии и рабочих планов. Из Москвы 
он собирался лететь на кинофестиваль 
в Ташкент, а за день до этого оказался 
по делам в Ярославле.

Такой уход чрезвычайно символичен. Это 
был человек, живший вопреки трудностям, 
относившийся к ним как к неизбежной со-
ставляющей жизни и умевший их, как каза-
лось, легко преодолевать. Мы работали вме-
сте с ним в отборочной комиссии ММКФ, 
до этого на «Кинотавре», и я всегда поражал-
ся его способности жить «на лету». Однажды 
на очередном фестивале, если не ошибаюсь, 
в Оренбурге, он упал и сломал ногу, вернул-
ся из этой поездки в Москву рано утром, а ве-
чером уже должен был лететь в Корею. В этот 
день он успел собрать отборочную комис-
сию у себя дома, чтобы решить все срочные 
вопросы. А вскоре я встретил его на Берли-
нале, был гололед, он шел на прием Шанхай-
ского фестиваля, где у него была назначена 
деловая встреча, с тяжелым кейсом. Я пред-
ложил ему взять такси, но Кирилл Эмиль-
евич, все еще не до конца оправившийся 
от перелома, предпочел двигаться пешком 
и только разрешил мне помочь ему с чемо-
данчиком весом кило в восемь.

Поэтому, когда его дочь Анастасия Разло-
гова написала в Facebook: «Папа внезапно от-
был на очередную вечеринку», в этом было 
много от универсальной трагикомедии жиз-
ни, но еще больше — от уникальной лично-
сти и характера ушедшего.

Регалии, должности и заслуги Кирилла 
Разлогова можно перечислять долго. Он ро-
дился в семье дипломата, как гласит леген-
да, не был принят во ВГИК и в результате 
выучился на отделении истории и теории 
искусства исторического факультета МГУ, по-
том — в Академии внешней торговли. Но ки-
но по-прежнему манило его. В 1969-м он был 
принят на работу в Госфильмофонд СССР на-
учным сотрудником и поступил в аспиран-
туру Института истории искусств, защитил 
кандидатскую диссертацию, а впоследст-
вии — докторскую. С 1977 по 1988 год был 
советником председателя Госкино СССР, 
и это сыграло негативную роль в его карье-
ре в период перестройки. Кирилла Разлого-
ва хорошо знали и ценили в НИИ киноискус-
ства как профессионала, но в этот период 
важнее казались политические ориентиры, 
и директором института, переживавшего 
бурный процесс преобразований, выбрали 
«более прогрессивного» Алеся Адамовича.

Впоследствии многие сотрудники инсти-
тута пожалели о том, что «забаллотировали» 
бывшего альтернативным кандидатом Раз-
логова, но его самого такие локальные по-
ражения никогда не смущали. Через неко-
торое время он возглавил Российский ин-
ститут культурологии, но даже его закры-
тие в 2014 году под лозунгом «оптимизации 
культурных учреждений» не стало для Ки-
рилла Эмильевича трагедией. На рефлек-
сии не было времени, а уж он-то без работы 
никогда бы не остался. Надо было записы-
вать очередной выпуск передачи «Культ ки-
но» на телеканале «Культура», готовить фе-
стивали, писать книги и научные работы, 
редактировать статьи по кино для Большой 
российской энциклопедии, читать лекции 
студентам… В последние годы ключевой для 
Кирилла Разлогова стала работа в качестве 
программного директора Московского меж-
дународного кинофестиваля, что не меша-
ло ему параллельно участвовать еще во мно-

жестве других проектов. Он также занимал 
пост президента Гильдии киноведов и кино-
критиков Союза кинематографистов, кото-
рый стоил ему большого нервного напряже-
ния ввиду фактического раскола кинокрити-
ческого сообщества.

Многогранную деятельность Разлогова 
трудно привести к одному общему знамена-
телю. Несомненно, он был одним из самых 
образованных людей в отечественном кино-
ведении, свободно владел несколькими язы-
ками, имел обширные международные свя-
зи и авторитет. Как теоретик всегда придер-

живался взгляда на кино как одну из многих 
форм экранной культуры, рассматривал его 
не только в сугубо эстетическом, но и в со-
циологическом аспекте, не делал предпоч-
тения эстетизму снобов перед демократи-
ческим и часто «вульгарным» вкусом широ-
ких масс. Он был убежденным просветите-
лем и преподносил публике сложные, тре-
бующие разъяснения фильмы. Вместе с Май-
ей Туровской подготовил для ММКФ очень 
важную ретроспективу тоталитарного ки-
но, где впервые была доказана структур-
ная общность советской и немецкой кино-

пропаганд 1930–1940-х годов. Познакомил 
россиян с «Империей чувств» Нагисы Оси-
мы и многими другими выдающимися про-
изведениями на тему эротики и секса. При 
этом ценил и пропагандировал в своих ра-
ботах вершины авторского кино — от Орсо-
на Уэллса до наиболее утонченных кинема-
тографистов наших дней.

Он не собирался умирать. То, что прои-
зошло,— это незапланированная остановка 
в пути, который он сам выбрал и по которо-
му шел с редкой последовательностью.

Андрей Плахов

Остановка в пути
Умер Кирилл Разлогов

16+ реклама

Держи  
землю шире
Арендаторы смогут 
автоматически продлить 
договоры

Договоры аренды  земли в гос-
собственности  можно  будет на три 
года продлить в автоматическом 
режиме —  соответствующий 
 механизм  должен разработать 
 Росреестр. Но рынок настроен 
скептически,  отмечая, что про-
дление аренды без льгот помо-
жет скорее государству, чем биз-
несу. Механизм также не решит 
проблем арендаторов, снима-
ющих у  муниципальных и феде-
ральных структур  помещения.

Росреестр разработает механизм 
пролонгации аренды земельных 
участков, находящихся в государ-
ственной и муниципальной соб-
ственности. Соответствующее по-
ручение агентству дала вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко, сооб-
щили „Ъ“ в ее аппарате. Решение 
продиктовано распространением 
 COVID-19. На фоне введенных огра-
ничений многие арендаторы сей-
час вынуждены приостановить хо-
зяйственную деятельность по ос-
воению земли. Госпожа Абрамчен-
ко уточнила, что аренда на срок 
до трех лет должна продлеваться 
фактически в автоматическом ре-
жиме — на основании заявления. 
В Росреестре в воскресенье на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Согласно поручению вице-пре-
мьера, исключение будет сделано 
для случаев, в которых до введения 
карантинных ограничений арендо-
датель уже инициировал расторже-
ние договора в суде. Также на под-
держку не смогут рассчитывать 
арендаторы, не устранившие нару-
шения, которые были зафиксирова-
ны надзорными органами.

Сейчас в законодательстве нет 
механизма приостановления дей-
ствия срока договора и нет правил 
об учете ситуации с эпидемией при 
рассмотрении вопроса о продле-
нии договора или изменении ус-
ловий по нему. Адвокат Forward 
Legal Людмила Лукьянова предпо-
лагает, что Росреестр может столк-
нуться со сложностью при отсеива-
нии недобросовестных арендато-
ров: для верификации нужна хоро-
шо работающая система с большой 
базой данных, с обновлением кото-
рой могут возникнуть проблемы. 
По ее словам, выявлять безоснова-
тельных претендентов на пролон-
гацию придется в ручном режиме.

Гендиректор «Геодевелопмента» 
Максим Лещев указывает, что мера 
затронет все категории собствен-
ников. «В Москве в аренде находят-
ся практически все участки: это мо-
жет быть земля для строительства, 
сельскохозяйственной деятельнос-
ти и даже просто участок под авто-
мойку. Это огромное число догово-
ров, и у всех сейчас разная ситуа-
ция»,— рассказывает он.

деловые новости — с6

Министерство путей вспоможения
Минтранс предлагает выделить сотни миллиардов рублей на господдержку всей отрасли

Минтранс предлагает госпомощь 
 транспортной отрасли — не только уже 
признанным наиболее  пострадавшими 
авиа- и автотранспорту, но и  железным 
дорогам, морскому и речному тран-
спорту и транспортному строительству. 
Поддержка исчисляется сотнями мил-
лиардов рублей, часть предложенных 
мер уже закреплена в плане помощи, 
 ранее опубликованном правительст-
вом.  Аналитики считают предложенный 
комплекс мер масштабным, но в  случае 
авиа ции недостаточным, а в случае 
 автотранспорта — недоработанным.

Глава Минтранса Евгений Дитрих пред-
ложил премьеру Михаилу Мишустину 
меры поддержки транспортной отрасли на 
сотни миллиардов рублей. Тяжелая эконо-
мическая ситуация сложилась во всех отра-
слях транспортного комплекса, следует из 
его письма от 9 апреля (есть у „Ъ“). С 1 по 9 
апреля объемы перевозок десяти крупней-
ших авиакомпаний на международных ли-
ниях сократились на 98,9%, только с 23 по 
29 марта пассажиры сдали билеты более 
чем на 4,3 млрд руб. Если ситуация не из-
менится, в ближайшие три месяца воздуш-
ный транспорт потеряет 25 млн пассажи-
ров, перевозки в январе—июне упадут на 
80% к тому же периоду 2019 года. Снижение 
пассажиропотока 33 крупнейших аэропор-
тов РФ на 7 апреля составило 93%, говорит-
ся в письме.

Падают погрузка и пассажирооборот и на 
железнодорожном транспорте, доходы от 
продажи билетов снизились в марте на 39% 
на дальнем следовании и на 61,4% в приго-
родном сообщении. По данным Минтранса, 
ОАО РЖД оценивает снижение доходов от 
грузовых перевозок при неблагоприятном 
сценарии в 131,5 млрд руб. по итогам года. 
Перевозки пассажиров автотранспортом 
упали в марте более чем в семь раз к январю, 
говорится в письме, грузов — на 18% к мар-
ту 2019 года. Пассажиропоток на автовокза-
лах и автостанциях на 8 апреля сократился 
на 50–95%. Грузооборот морских портов за 
первые два месяца «вырос лишь на 0,7%», го-
ворится в письме. Речной транспорт, где мас-
сово возвращают купленные туры, вряд ли 
выйдет в навигацию при сохранении ситу-
ации до конца апреля, отмечается в письме.

В связи с этим Евгений Дитрих предлага-
ет комплекс мер поддержки. Для транспорт-
ных компаний в целом — отсрочку по упла-
те страховых взносов. Эта мера уже включе-
на в обнародованный 21 апреля список пра-
вительственных мер поддержки (см. „Ъ-Он-
лайн“ от 21 апреля), но лишь в отношении 
малого и среднего бизнеса в наиболее по-
страдавших отраслях (к ним относятся авиа- 
и автотранспорт). Кроме того, предложена 
шестимесячная отсрочка уплаты НДС, по-
лугодовой мораторий на обслуживание кре-
дитов и лизинговых платежей, кредитова-
ние системообразующих предприятий под 
госгарантии, освобождение подрядчиков 

от предоставления обеспечения по госкон-
трактам (10–30% от стоимости контракта). Го-
скомпаниям могут разрешить не платить ди-
виденды, оставляя прибыль на инвестпрог-
раммы,— об этом уже не первый год просит 
ОАО РЖД (см. „Ъ“ от 14 февраля).

ОАО РЖД предлагается предоставить 
139,8 млрд руб. средств из ФНБ на закупку 
локомотивов и перенести на 2020 год выде-
ление уже согласованных 30,5 млрд руб. на 
Восточный полигон. Планируется заморо-
зить навсегда ставку по налогу на имущество 
в отношении объектов инфраструктуры на 
уровне 1,6% (должна в 2021 году вырасти до 
2,2%). Сама монополия оценивает дефицит 
инвестпрограммы в этом году в 525 млрд 
руб. и планирует покрыть его в основном 
за счет выкупа госбанками его «вечных» об-
лигаций более чем на 300 млрд руб. О под-
держке через бессрочные облигации „Ъ“ го-
ворили и в Минтрансе, но документ такой 
меры не предусматривает. В министерстве 
комментариев не дали.

Самые масштабные меры запланирова-
ны в авиации. Часть из них уже согласована 

— в правительственном плане поддержки 
предлагается выделить авиакомпаниям 
9,3 млрд руб. на покрытие недополученных 
доходов за февраль—март и еще 2,1 млрд 
руб. аэропортам. Еще 3 млрд руб. планиро-
вали дать Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) на снижение 
лизинговых платежей авиакомпаний. По-
мимо этого предлагается разрешить авиа-
компаниям два года не возвращать средст-
ва за билеты на отмененные рейсы, но кли-
ентам должны быть выданы ваучеры (о схо-
жем подходе отрасль уже просила, см. „Ъ“ 
от 13 апреля). Обсуждается ускоренный ре-
жим возврата НДС.

Морской и внутренний водный транс-
порт Минтранс собирается поддержать че-
рез ГТЛК. По автотранспорту меры в основ-
ном касаются пассажирских автоперевозок. 
Регионам предложено подсчитать ущерб, 
нанесенный ограничительными мерами 
регулярному пассажирскому авто- и элек-
тротранспорту (падение доходов компаний 
Минтранс оценивает в 50–80%), продлить 
срок приостановления обязательного осна-
щения автобусов аппаратурой ГЛОНАСС, ко-
торое должно возобновиться с 1 июня, про-
длить истекающие диагностические карты. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, уверя-
ет, что рассматриваются и меры поддержки 
грузового автотранспорта.

Транспортное строительство Минтранс 
хочет поддержать как через прямое выделе-
ние средств на реконструкцию транспорт-
ной инфраструктуры, так и косвенно — 
ускоренным продлением рабочих виз для 
нерезидентов (их в строительной отрасли 
70–80% от числа сотрудников), налоговыми 
каникулами для предприятий и выделени-
ем ГТЛК 30 млрд руб. на льготный лизинг до-
рожно-строительной техники в 2020–2022 
годах. Обсуждается поощрение в 2% от сум-
мы контракта на строительство инфраструк-
туры для тех, кто выполняет его досрочно.

В правительстве отказались комменти-
ровать «детали служебной переписки». Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
называет комплекс мер «очень масштабным, 
а где-то революционным». Так, мораторий на 
обслуживание кредитов и лизинговых пла-
тежей на срок от полугода не только выгля-
дит очень рискованным при его широком 
применении, но и явно потребует дополни-
тельных мер поддержки лизинговых компа-
ний. В сегменте авиатранспорта меры мас-
штабные, полагает господин Бурмистров, но 
даже их недостаточно с учетом практически 
полного прекращения авиаперевозок. По ав-
тотранспорту же, по его мнению, комплекс 
мер пока выглядит недоработанным.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Правительство  
надвое сказало
Выход из карантина — лишь одна из опций, 
которые обсуждает Белый дом

Белый дом опубликовал перечень по-
ручений премьер-министра Михаила 
Мишустина по итогам пятничного за-
седания президиума координацион-
ного совета по борьбе с эпидемией 
корона вируса. Документ, опубликован-
ный в выходные, содержит на первый 
взгляд противоречивые меры, предпо-
лагающие, с одной стороны, поэтапную 
отме ну карантина, а с другой — его воз-
можное ужесточение. Противоречие, 
впрочем, легко объяснимо: прави-
тельство разрабатывает динамичес-
кую модель применения и ослабления 
 ограничительных мер. Она годна и для 
полного снятия карантинных ограниче-
ний, и для работы в режиме его посто-
янного применения в течение многих 
месяцев. В зависимости от эпидеми-
ческой ситуации в отдельных регио-
нах она может быть различной и влиять 
на другие  части России.

Заседание президиума координацион-
ного совета правительства прошло в пятни-
цу, 24 апреля, однако перечень поручений 
Михаила Мишустина по его итогам опубли-
кован в нерабочий день — субботу, 25 апре-
ля. Первый же его пункт впервые формаль-
но запускает правительственное обсужде-
ние вопроса о тактике и стратегии выво-
да России из карантинных ограничений: 

Минтруд, Минэкономики, Роспотребнад-
зор и Минздрав получили поручение до 30 
апреля «подготовить и представить в пра-
вительство согласованные предложения 
по поэтапной отмене введенных в связи 
с распространением новой коронавирус-
ной инфекции ограничений деятельнос-
ти отдельных организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей». Однако в этой ра-
боте министерствам экономического бло-
ка прямо предписано делать ее «с учетом 
складывающейся эпидемиологической об-
становки и рекомендаций Роспотребнад-
зора», из чего становится понятно: о про-
стой отмене карантинных мер после май-
ских праздников речи не идет, и даже сам 
протокол обсуждения того, как будет орга-
низована экономическая жизнь в услови-
ях продолжающегося распространения за-
болевания, еще только предстоит разрабо-
тать. Еще одно обнадеживающее поруче-
ние в перечне Белого дома адресовано уже 
Роспотребнадзору: ведомству необходимо 
«представить предложения об организа-
ции взаимодействия на единой площадке 
с бизнесом для обсуждения вопросов, свя-
занных с продолжением работы в услови-
ях распространения COVID-19». Сделать это 
надлежит до 27 апреля.

новости — с2

«У выпускников появилось 
больше времени, чтобы 
подготовиться к ЕГЭ»
Министр просвещения Сергей Кравцов 
о работе школ в условиях эпидемии

Эпидемия коронавируса накрыла 
 Россию весной, под конец учебного 
года. Школы получили приказ перейти 
на  дистанционную работу, что  вызвало 
 неудовольствие и родителей, и учите-
лей. Масла в огонь подлили заявления 
о том, что ЕГЭ все-таки пройдет этим 
летом. Министр просвещения Сергей 
 Кравцов в интервью  корреспонденту „Ъ“ 
Александру Черных рассказал, поче-
му принял решение о переводе школ 
на «удаленку», хотя прекрасно  сознавал 
неизбежность технических проблем. 
Глава министерства пояснил  также, 
 почему в условиях эпидемии  можно 
 досрочно закончить учебный год, 
но  никак нельзя отменить ЕГЭ.

— Вы возглавляете министерство, чьи 
решения во время эпидемии затрону-
ли практически каждую семью. И мно-
гие из них сейчас критикуются. Люди го-
ворят про поспешность перехода на ди-
станционное образование. Жалуются 
на зависающие электронные сервисы, 
нехватку гаджетов, особенно если и ро-
дители вынуждены удаленно работать. 
Говорят, что обещанная «дистанцион-

ка» зачастую выглядит так: «Прочитайте 
учебник, пришлите домашнее задание». 
А вы как сами считаете, министерство 
справилось с ситуацией?
— Давайте я откровенно скажу: еще в нача-
ле года невозможно было представить, что 
в марте все школьники России будут выну-
ждены резко перейти на домашнее обуче-
ние. Никто не мог предположить, что во всем 
мире и у нас будут закрывать города, что жи-
тели целых регионов будут жить в режиме са-
моизоляции. Невозможно было представить 
и то, что некоторые из моих коллег по мини-
стерству окажутся в реанимации.

Но когда стало очевидно, что эпидемия ре-
альна, мы сразу начали разрабатывать воз-
можные, даже самые пессимистичные сцена-
рии развития событий. И для нас не стоял во-
прос, что должно быть главным. Мы исходили 
из того, что ключевая задача — обеспечить здо-
ровье детей, учителей, родителей, дедушек и 
бабушек. Все остальное отошло на второй план.

Такая позиция может показаться спор-
ной, я понимаю. Но учебный год можно на-
верстать, экзамены пересдать, а жизнь и здо-
ровье никто не вернет.
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спорт

В матче, которым завер-
шился девятый тур чемпи-
оната России, ЦСКА очень 
убедительно и очень спо-
койно обыграл в гостях 
новичка премьер-лиги 
«Нижний Новгород» — 
2:0. Эта победа позволи-
ла армейцам подобраться 
вплотную к тройке лидеров 
первенства.

тот матч заставлял 
вспоминать о какой-то стран-
ной особенности, странной 
привычке «Нижнего Новго-
рода». Вопреки ожиданиям, 
он не провалил старт чемпи-
оната, потерпев в предшест-
вующих ему восьми турах все-
го-то три поражения. Но вот 
что удивительно: все эти пора-
жения были домашними. И не 
от грандов или клубов, близ-
ких к ним по статусу. С таки-
ми клубами — «Спартаком», 
«Динамо» — нижегородцы 
как раз справлялись на чужом 
поле. А на своем они до при-
езда ЦСКА успели уступить 
«Уфе», «Ростову», «Арсеналу», 
то есть командам проблем-
ным, в столкновениях с кото-
рыми, по идее, должны были 
брать очки.

Против ЦСКА «Нижний 
Новгород» тоже держался 
очень достойно, на равных, 
так, что хотелось прогнозиро-
вать армейцам большие муче-
ния, не более четверти часа. 
А потом у хозяев пошли срывы 
в обороне. ЦСКА в этой встре-
че был вынужден обходиться 
без своего ударного форварда 
Антона Заболотного, дисква-
лифицированного за слиш-
ком бурное празднование 
решающего гола в дерби со 
«Спартаком», но его отсутст-
вие, как и тот факт, что тренер 
Алексей Березуцкий в очеред-

ной раз слегка перетряхнул 
игровую схему, ему нисколько 
не мешали.

Некоторое время армейцы, 
правда, благородно прощали 
ловивших ворон нижегород-

цев. Речь в первую очередь 
о двух эпизодах. В первом Иль-
зат Ахметов выкатил мяч на 
оказавшегося в абсолютно пу-
стой зоне в штрафной Ивана 
Облякова, который запорол 
удар. Во втором все было еще 
страшнее: ЦСКА раскрутил 
классную контратаку, венцом 
которой был тонкий и пря-
мо в такт пас Чидеры Эджуке, 
поймавшего им рывок Федо-
ра Чалова. Чалов проскочил 
мимо двух защитников и стре-

лял на убой, но чуть-чуть про-
махнулся.

ЦСКА вскоре все-таки, ко-
нечно, забил. И это был гол, 
который войдет в шорт-лист 
самых забавных в нынеш-
нем чемпионате. Теперь Эд-
жуке, который все чаще отме-
чается не только скоростью, 
но и толковостью решений, 
навешивал от левой бров-
ки, и на эту передачу сме-
ло, словно чуткий спасатель 
на морском пляже, заметив-

ший, что кто-то поблизости 
вот-вот скроется в бурных вол-
нах, нырнул подключивший-
ся Бактиер Зайнутдинов. Го-
лова его, однако, проскочила 
мимо мяча. Более того, Зай-
нутдинова во время его прыж-
ка развернуло спиной к воро-
там, и он, судя по его взгляду, 
даже не понял, что произош-
ло: разве мог мяч оказаться 
в сетке?! А он в ней и в самом 
деле оказался, срикошетив от 
той части тела армейца, кото-

рая располагается чуточку по-
ниже спины.

«Нижний Новгород» попро-
бовал вроде бы добавить после 
перерыва, но опять бензина 
у него хватило ненадолго — 
так, немножко подавил, а за-
тем успокоился, переключил-
ся на аутсайдерский режим. 
В общем, ЦСКА на нижегород-
ском стадионе было комфорт-
но: соперник кусается не боль-
но, можно играть спокойно, 
без нервов.

Второй гол армейцев пра-
ктически целиком и полно-
стью сделал Ильзат Ахметов. 
Он очень хорошо обработал 
мяч в штрафной, а Лукас Масо-
эро, не уследивший за финтом 
хавбека, свалил его на газон. 
Про то, что Ахметов любит ис-
полнять пенальти, до сих пор 
ничего не было известно. Но 
этот одиннадцатиметровый 
он вызвался бить сам и не про-
мазал.

Концовка матча была, по-
нятно, довольно тихой. ЦСКА, 
хоть и потерял из-за травмы 
Эджуке, убедительно довел 
его до победы. А она придви-
нула его вплотную к топ-трой-
ке первенства. От замыкаю-
щего ее «Локомотива» после 
оказавшейся такой приятной 
поездки в Нижний Новгород 
армейцев отделяет всего одно 
очко. Как и «Краснодар», кото-
рый ЦСКА примет в следую-
щем туре.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцы поднялись на новичке
ЦСКА приблизился к тройке лидеров, обыграв «Нижний Новгород»

Голы Бактиёра  
Зайнутдинова  
(справа) и Ильзата 
Ахметова (в центре) 
принесли ЦСКА  
победу над «Нижним  
Новгородом»   
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

Э

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 133 оч-
ка. 2 (2). Даниил Медведев (Россия) — 10 575. 
3 (3). Стефанос Циципас (Греция) — 8350. 4 (4). 
Александр Зверев (Германия) — 7760. 5 (5). Ан-
дрей Рублев (Россия) — 6130. 6 (6). Рафаэль На-
даль (Испания) — 5815. 7 (7). Маттео Берреттини 
(Италия) — 5173. 8 (8). Доминик Тим (Австрия) — 
4995. 9 (9). Роджер Федерер (Швейцария) — 3765. 
10 (10). Каспер Рууд (Норвегия) — 3440. 11 (11). 
Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3368. 12 (13). 
Хуберт Хуркач (Польша) — 3333. 13 (12). Денис 
Шаповалов (Канада) — 3265. 14 (14). Янник Син-

нер (Италия) — 2895. 15 (15). Диего Шварцман (Ар-
гентина) — 2800. 16 (16). Пабло Карреньо Буста 
(Испания) — 2550. 17 (17). Кристиан Гарин (Чи-
ли) — 2510. 18 (18). Роберто Баутиста Агут (Испа-
ния) — 2360. 19 (19). Рейлли Опелка (США) — 2341. 
20 (20). Гаэль Монфис (Франция) — 2278… 24 
(25). Аслан Карацев — 2072... 27 (27). Карен 
Хачанов (оба — Россия) — 1965.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 9726 очков. 2 (2). 
Арина Соболенко (Белоруссия) — 7005. 3 (3). Ка-
ролина Плишкова (Чехия) — 5265. 4 (6). Ига Швён-
тек (Польша) — 4756. 5 (5). Барбора Крейчикова 
(Чехия) — 4668. 6 (4). Элина Свитолина (Украина) — 
4491. 7 (8). Наоми Осака (Япония) — 4326. 8 (7). 

София Кенин (США) — 4309. 9 (9). Гарбинье Му-
гуруса (Испания) — 4135. 10 (12). Мария Саккари 
(Греция) — 3995. 11 (10). Петра Квитова (Чехия) — 
3895. 12 (11). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3855. 
13 (13). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 
3310. 14 (15). Анжелик Кербер (Германия) — 3115. 
15 (14). Симона Халеп (Румыния) — 3047. 16 (17). 
Унс Джабир (Тунис) — 2970. 17 (16). Елена Рыбакина 
(Казахстан) — 2898. 18 (18). Элизе Мертенс (Бель-
гия) — 2890. 19 (19). Кори Гауфф (США) — 2815. 20 
(20). Бьянка Андрееску (Канада) — 2777… 25 (24). 
Дарья Касаткина — 2355... 31 (31). Вероника 
Кудерметова — 1955. 32 (34). Екатерина Алек-
сандрова — 1856... 42 (44). Людмила Самсоно-
ва (все — Россия) — 1526.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Возможно, главный для Рос-
сии бой года в смешанных еди-
ноборствах (MMA) оказался со-
рван. Американец Алджамейн 
Стерлинг, который весной от-
нял у россиянина Петра Яна титул 
чемпиона UFC, основного в жанре 
промоушена, в категории до 61 кг 
после дисквалификации против-
ника за запрещенный удар, от-
казался выступить в матче-ре-
ванше 30 октября, сославшись 
на травму. Между тем команда 
российского бойца, дав понять, 
что считает причину отказа Стер-
линга выдуманной, настаивает 
на том, чтобы Ян все-таки провел 
поединок по крайней мере за ти-
тул временного чемпиона. Источ-
ники считают наиболее вероят-
ным претендентом на участие 
в нем еще одного американца — 
Кори Сэндхагена.

минувшие выходные целый 
ряд ресурсов распространил инфор-
мацию об отказе американца Алд-
жамейна Стерлинга от выступления 
в турнире UFC 267. Чемпион промоу-
шена в легчайшем весе ссылался на 
якобы полученную им травму, тре-
бующую лечения. Эта новость озна-
чала срыв, возможно, главного для 
России боя в смешанных единобор-
ствах в этом сезоне.

Речь шла о матче-реванше меж-
ду Стерлингом и Петром Яном. Ле-
том прошлого года Ян стал вторым 
после легенды MMA Хабиба Нурма-
гомедова российским бойцом, заво-

евавшим титул чемпиона UFC. Он 
добыл его в бою с бразильцем Жозе 
Алду, а потерял в марте 2021-го при 
скандальных обстоятельствах. Ян 
имел преимущество в поединке со 
Стерлингом, но в четвертом раунде 
был дисквалифицирован за удар ко-
леном в голову оппонента, находив-
шегося в лежачем положении. UFC 
сразу же подтвердила, что организу-
ет повторный бой между американ-
цем и россиянином.

В команде Петра Яна дали по-
нять, что считают причину, по ко-
торой Алджамейн Стерлинг, ранее 
говоривший, что ему, возможно, по-
требуется операция на шее, снялся 
с турнира в Абу-Даби, выдуманной. 
Менеджер Яна Саят Абдрахманов, 
комментируя происшедшее, от-
метил, что Стерлинг «изначально 
не горел желанием» драться с рос-
сийским спортсменом, «тем более 
в Абу-Даби». Петр Ян отреагировал 
на новость эмоциональным обра-
щением в Instagram на русском и ан-
глийском языках. Описывая пове-
дение Алджамейна Стерлинга, он 
оценил его следующим образом: 
«Сбежал, как подлый трус».

Между тем Петр Ян сообщил, что 
в любом случае намерен выступить 
в турнире UFC 267. «Дайте мне лю-
бого бойца из топ-5, топ-7 или топ-
10, который заслуживает драться за 
пояс. Покажу вам, кто здесь настоя-
щий чемпион»,— сказал он. По мне-
нию Абдрахманова, уточнившего, 
что российская сторона дала «пред-
варительное согласие» на подбор 
нового соперника и «ждет офици-
альных бумаг от UFC», на кон в этом 

матче можно было бы поставить 
статус так называемого временного 
чемпиона: он предоставляет право 
победителю биться со Стерлингом 
после его выздоровления.

UFC пока официально не отреа-
гировала на призыв. Однако неко-
торые источники, например MMA 
Junkie, утверждают, что замена Ал-
джамейну Стерлингу уже согласо-
вана. Это еще один американский 
боец — Кори Сэндхаген.

Если UFC остановится на его кан-
дидатуре, в этом не будет ничего 
странного. Сэндхаген — опытный 
и известный спортсмен, дебютиро-
вавший в UFC в 2018 году. Собствен-
но, он уже сражался в бою, который 
фактически определил соперника 
Петра Яна в чемпионском матче, 
с Алджамейном Стерлингом в июне 
2020 года. Сэндхаген проиграл уже 
в первом раунде, попавшись на уду-
шающий прием.

После этой неудачи он убедитель-
но выиграл два поединка — у Мар-
лона Мораеса и Фрэнки Эдгара, пре-
жде чем в июле уступить Ти Джей 
Диллашоу. Но то поражение от зве-
зды MMA Кори Сэндхаген потерпел 
в равном бою, раздельным решени-
ем судей, и оно не сильно сказалось 
на его позициях в рейтинге UFC: 
американец занимает в нем третью 
строчку.

Сам Сэндхаген, кажется, про-
зрачно намекнул на то, что готов 
выйти против Петра Яна, публика-
цией в Instagram фото со своего пре-
дыдущего боя, снабдив его корот-
кой подписью: «Я здоров».

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Петру Яну  
ищут соперника поздоровее
Реванш россиянина против Алджамейна Стерлинга сорвался

Европейская федерация тяже-
лой атлетики (EWF) выразила во-
тум недоверия временному главе 
этой структуры Максиму Агапи-
тову, являющемуся также пре-
зидентом Федерации тяжелой 
атлетики России (ФТАР). Из 33 
представителей национальных 
федераций, принявших участие 
в голосовании, за уход господина 
Агапитова высказались 29. Это 
решение EWF может повлиять 
на шансы господина Агапитова 
избраться президентом Между-
народной федерации тяжелой 
атлетики (IWF). За этот пост, как 
заявил Максим Агапитов „Ъ“, 
он намерен бороться.

вропейская федерация тя-
желой атлетики выразила вотум не-
доверия исполняющему обязаннос-
ти ее президента главе Федерации 
тяжелой атлетики России Макси-
му Агапитову. За вотум недоверия 
проголосовали 29 представителей 
национальных федераций, входя-
щих в EWF (всего EWF включает 49 
национальных федераций). Про-
тив — четыре. «Он не подходит для 
роли президента, у него недостаточ-
но квалификации»,— заявил порта-
лу Insidethegames представляющий 
Грузию вице-президент EWF Давид 
Кипшидзе. Отметим, что господин 
Кипшидзе был одним из четырех чле-
нов совета EWF, отказавшихся от сво-
их полномочий в знак протеста про-
тив поведения господина Агапитова.

Возмущение членов EWF вызва-
ла история, имевшая место в августе. 
Тогда Максим Агапитов обнародовал 
на официальном сайте EWF письмо, 
в котором подверг критике прези-
дента Федерации тяжелой атлетики 
Великобритании Мэттью Кертена 
и бывшего генерального директо-
ра IWF Атиллу Адамфи, обвинив их 
в том, что они порочат репутацию 
IWF, а также в причастности к скан-
дальным историям в прошлом. Те 
в ответ пригрозили юридическими 
последствиями. Вскоре после публи-
кации документ был удален с сайта.

Конфликт был вызван тем, что 
не все функционеры IWF и EWF 

(господин Агапитов является так-
же членом исполнительного со-
вета международной федерации) 
были согласны с формулировка-
ми, включенными в проект новой 
конституции IWF. Он, в частности, 
предполагал запрет функционерам 
с допинговым прошлым работать 
в руководстве IWF. Господин Агапи-
тов в 1994 году отбыл два года дис-
квалификации за употребление 
допинга. Именно из-за этого МОК 
отозвал его аккредитацию на токий-
скую Олимпиаду. Но Максим Агапи-
тов обратился в CAS, где сумел до-
биться отмены решения МОК.

В конце августа конгресс IWF про-
голосовал за принятие новой кон-
ституции. С поправками, которые 
могли удовлетворить все заинтере-
сованные стороны. Так, в части, ка-
сающейся запрета на участие в руко-
водящих структурах IWF лиц, ранее 
замешанных в допинговых истори-
ях, была внесена важная поправ-
ка — срок давности 25 лет. То есть, 
согласно этому варианту, Максим 
Агапитов сохранил свои позиции.

«Я бы не стал торопить события 
с так называемым вотумом недове-
рия. Уверен в своих высоких резуль-
татах на посту руководителя ФТАР 
и исполняющего обязанности пре-

зидента EWF,— заявил „Ъ“ Максим 
Агапитов.— За власть я не держусь, 
руковожу федерациями на принци-
пах чистого спорта и борьбы с кор-
рупцией». Господин Агапитов связы-
вает события в EWF с предстоящими 
выборами президента IWF. «В эти 
дни фактически стартовала пред-
выборная кампания, идет борьба 
за пост президента IWF, выборы ко-
торого состоятся в конце декабря. 
Я планирую бороться за этот пост. 
Иду с намерением очистить федера-
цию от коррупционного наследия 
предыдущего президента — Тамаша 
Аяна,— заявил Максим Агапитов.— 
Далеко не всем это нравится. Нельзя 
исключать, что позиция членов EWF 
продиктована влиянием сил, связан-
ных с бывшим руководителем, кото-
рые рассчитывают на реванш и про-
ведение на пост президента своей 
кандидатуры».

Напомним, что IWF пребывает 
в кризисе с января прошлого года. 
Он был вызван серией допинговых, 
коррупционных и административ-
ных скандалов. Старт им дало появ-
ление на телеканале ARD докумен-
тального фильма с разоблачениями 
деятельности президента IWF вен-
гра Тамаша Аяна (он был вынуж-
ден уйти в отставку), которого об-
виняли в сокрытии допинг-случаев 
и коррупции. Проведенное позже 
расследование под руководством ка-
надского юриста Ричарда Макларе-
на подтвердило, что «коррупция су-
ществовала на высшем уровне» и что 
со счетов IWF исчезло более $10 млн. 
Позже Международным агентством 
допинг-тестирования (ITA) был пред-
ставлен доклад, в котором отмеча-
лись грубейшие нарушения антидо-
пингового регламента, допущенные 
бывшими и действующими высо-
копоставленными функционерами 
IWF. Это способствовало тому, что на 
токийской Олимпиаде тяжелая ат-
летика была представлена в усечен-
ном виде. Ряд стран (Таиланд, Малай-
зия и Румыния) к участию допущены 
не были вовсе. Другие, включая Рос-
сию, получили минимальные квоты. 
При этом Международный олимпий-
ский комитет настаивает на том, что-
бы в IWF были проведены реформы.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Вотум вам
Европейская федерация тяжелой атлетики  
выступила против Максима Агапитова

Максим Агапитов:  
«За власть я не держусь,  
руковожу федерациями на 
принципах чистого спорта 
и борьбы с коррупцией» 
ФОТО РИА НОВОСТИ

B
Е

Девятый тур
«Урал»—«Арсенал» 2:0
Бикфалви, 5; Егорычев, 32.

«Нижний Новгород»—ЦСКА 0:2
Зайнутдинов, 31; Ахметов, 63 (пен.).

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 7 2 0 21:10 23

2. «Динамо» 6 1 2 14:8 19

3. «Локомотив» 4 5 0 12:6 17

4. «Краснодар» 5 1 3 17:9 16

5. ЦСКА 5 1 3 13:8 16

6. «Сочи» 5 0 4 12:9 15

7. «Рубин» 4 2 2 13:10 14

8. «Спартак» 4 1 4 10:8 13

9. «Ахмат» 4 0 5 11:15 12

10. «Нижний  3 2 4 11:13 11 
Новгород»

11. «Крылья  3 1 5 11:13 10 
Советов»

12. «Уфа» 2 2 5 11:16 8

13. «Арсенал» 2 2 5 12:19 8

14. «Химки» 1 4 4 8:15 7

15. «Ростов» 1 3 5 11:19 6

16. «Урал» 1 3 5 4:13 6
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